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Тайна перевала 
Дятлова

Массовая вакцинация от ковида 
в стране начнется в стране начнется 
с понедельникас понедельника

Продолжение на стр. 14  

Читайте на стр. 2   Читайте на стр. 2 

Егор АРЕФЬЕВр

В новом телепроекте «Я почти 
знаменит» участники будут 
демонстрировать свои 
необычные способности.

Кажется, подобный проект в эфире
Первого канала мы уже видели. Но ода-
ренных людей на ТВ много не бывает, поэ-
тому в новом шоу «Я почти знаменит»
нас ждет свежая армия детей и взрослых
с неординарными способностями.

Чем это будет отличаться от условной
«Минуты славы»?

Ну, во-первых, вести проект поручили
Сергею Минаеву. Тому самому диск-
жокею Сергею из 80-х, недавно ставше-
му вице-чемпионом пятого сезона шоу
«Три аккорда».

Под бой
талантов

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Россияне 
назвали лучшие 
точки страны 
для старта 
своей деловой 
биографии. 

Два главных российских 
мегаполиса предсказуемо 
названы россиянами луч-
шими городами, для то-
го чтобы сделать карье-
ру. Москву назвали более 
половины респондентов, 
Питер - каждый третий.

Но, как показало иссле-
дование Работа.ру, столица-
ми не исчерпывается список 
хороших российских горо-
дов для работы. Третьим по 
привлекательности горо-
дом стал Краснодар. От 
столицы Кубани совсем на 
чуть-чуть отстал курортный 
Сочи. По всей видимости, 
интерес к этим городам по-
догрел и перевод на удален-
ку. Когда работать можно из 
любого места в стране, те-
плый климат - преимущество! 

Пятерку лучших замыка-
ет Екатеринбург. Ехать за 

карьерой примерно одина-
ковое число респондентов 
готово как в Казань (18%), 
так и в  Новосибирск
(16%).  Примерно каждый 
10-й считает, что шанс реа-
лизоваться можно получить 
в Нижнем Новгороде,
Самаре, Хабаровске и 
Красноярске.

Среди 3500 опрошенных 
были и те, кто героически
готов строить карьеру на 
самых северных форпо-
стах страны - в Анадыре
и Магадане. Впрочем, та-
ковых оказалось менее 1%.

Склероз ценой
250 млн долларов

Юрий МАЙБОРОДАр

Программист 
забыл пароль 
от кошелька 
с биткоинами.

10 лет назад програм-
мист из Калифорнии 
Стефан Томас создал 
биткоин-кошелек для хра-
нения цифровой валюты. 

Тогда она еще была в новин-
ку. Парень позаботился о
безопасности: ключи до-
ступа к кошельку сохранил

на жестком диске. Его тоже
запаролил. А заветное сло-
во записал на бумажку.

10 лет спустя курс битко-
ина высок как никогда. За
единицу цифровой валюты в
моменте можно было выру-
чить 40 тысяч долларов. А
если учесть, что в кошельке
Стефана лежали 7 тысяч
биткоинов, он был уверен,
что у него в кармане плюс-
минус 250 млн долларов!

И тут начался кошмар: 
листочек с паролем пропал! 
Стефан решил подобрать 
пароль. «Я шел к компью-
теру с новым вариантом па-
роля, он не срабатывал», 
- рассказывает Стефан 
журналистам. Проблема 
осложняется тем, что диск, 
который использовал про-
граммист, допускает лишь 
10 неправильных попыток 
ввести пароль. Потом все 
данные можно считать по-
терянными, а восстановить 
доступ к миллионам без 
этого почти невозможно...
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карьер

Русский язык 
в Киеве
до штрафа
доведет
Читайте на стр. 5   

7 118 000
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НАУКА 
ЦРУ рассекретило 
все свои 
документы по НЛО

ЗДОРОВЬЕ 
Как избавиться 
от второго 
подбородка 

ТЕЛЕВИЗОР 
15 самых нелепых 
фильмов в истории кино: 
зачем это снимали?

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

Дмитрий СМИРНОВ

Президент назвал 
российскую прививку 
от коронавируса 
лучшей в мире.

Российская вакцина 
лучшая в мире, и пора на-
чинать массовую вакци-
нацию населения от коро-
навируса. Об этом заявил 
на первом в наступившем 
2021 году совещании с пра-
вительством Владимир Пу-
тин.

- Мы видим снижение 
темпов заболевания в Рос-
сии, но успокаивать нас 
это не должно, - заявил 
президент. - В мире в це-
лом пока не удается заду-
шить эту болезнь.

Но в России уже про-
изведено достаточное ко-
личество вакцины, чтобы 
начать всеобщую приви-
вочную кампанию.

- Нам нужно переходить 
от масштабной к массовой 
вакцинации, - констати-
ровал глава государства. - 
Слава богу, наша вакцина 
не требует при перевоз-
ке каких-то экстренных 
условий. Таких, как ми-
нус 70 градусов (этих усло-
вий, например, требует 
американо-германская 
вакцина Pfizer. - Ред.). У 
нас все гораздо проще и 
эффективнее работает. 
Прошу уже со следующей 
недели приступать к мас-
совой вакцинации всего на-
селения!

Отдельным вопросом 
стало появление нового 
штамма COVID-19 и спо-
собность российской вак-
цины защищать от него.

- Наши вакцины эффек-
тивны против этого нового 
штамма, - заверила вице-
премьер Татьяна Голикова. - 
Но мы дополнительно ве-

дем исследования, чтобы 
быть абсолютно уверенны-
ми. На 200%, что это так.

Впрочем, Путин с такой 
скромной оценкой согла-
сен не был.

- В мире новый всплеск 
ковида, который непонят-
но с чем связан - то ли с 
новыми штаммами, то ли 
с праздничными днями, 
когда не соблюдалась дис-
циплина, - сказал прези-
дент. - Но уже совершенно 
очевидно, что российская 
вакцина - самая лучшая 
в мире. Никакие другие 
препараты такого уровня 
защиту и такую степень 
безопасности не демон-
стрируют.

О ситуации
с коронавирусом  

> стр. 12.

Владимир ПУТИН:

Массовую 
вакцинацию 
начать!
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Президент констатировал - 
заболеваемость ковидом 
в России уже снижается. 
Хотя в остальном мире 

пока не удается «задушить» заразу.

СКАЗАНО
«Сейчас наступает пере-

ломный момент кризиса, 
связанного с распростране-
нием коронавируса. Уверен, 
что дальше ситуация будет 
постепенно улучшаться. На-
чалась масштабная вакци-
нация, которая должна соз-
дать полноценную защиту 
от этой болезни, и по мере 
формирования общего им-
мунитета в прошлое начнут 
уходить опасения, которые 
сдерживали экономическое 
развитие и торговлю».

(Премьер-министр 
Михаил МИШУСТИН - 

в видеообращения 
к участникам 

Гайдаровского 
форума.)

 � ФИНАНСЫ

Евгений ПРОСКУРЯКОВ

Иностранные эксперты 
признали российскую валюту 
самой недооцененной в мире. 

Не ценим мы нашу валюту, ох, не це-
ним! Так посчитали... Вернее, подсчитали 
эксперты британского журнала The 
Economist. Каждый год они публикуют 
так называемый «индекс бигмака», в ко-
тором сравнивают цену этого бургера в 
разных странах. «The Экономисты» счита-
ют: один и тот же товар в разных странах 
должен стоить одинаково, а если цена 
отличается, то, значит, курс национальной 
валюты завышен или занижен.

Как выяснилось, в США бигмак стоит 
5,66 доллара, в России - 135 рублей, 
то есть $1,8 на момент расчетов. 
Получается, российский бигмак на 68% 
дешевле американского. Из чего экс-
перты британского журнала сдела-
ли вывод: курс российской валюты 
занижен на эти же 68%. На момент 
расчетов бакс стоил 74,63 рубля. Соот-
ветственно доллар должен стоить 23 
рубля 85 копеек.

- Курсы валют зависят от огромного 
числа факторов, и от цен на продукты в 
том числе. Но список этих продуктов го-
раздо шире, чем набор ингредиентов для 
бигмака. Поэтому «индекс бигмака» - это 
частность, хоть и наглядная. И по цене 

бигмака нельзя всерьез судить о том, как 
соотносятся рубль и доллар,  - говорит 
Владимир Сальников, заместитель 
генерального директора Центра ма-
кроэкономических исследований.  - 
Тем не менее некоторые выводы делать 
можно. Например, если в стране произ-
водительность труда ниже, чем в США, 
то и разница между подобными индек-
сами и официальным курсом доллара 
будет большой. А в первую очередь та-
кая разница в цене между российским и 
американским бигмаком говорит о том, 

что те продукты, из которых он сделан, 
у нас стоят меньше. У нас хорошо раз-
вито сельское хозяйство. Оно работает 
эффективно и обеспечивает нас всеми 
этими продуктами по невысокой цене.

- То есть не стоит обольщаться, что 
курс рубля действительно занижен?

- Не стоит. Биржевой курс не бывает 
завышенным или заниженным, он всегда 
равновесный. Когда меняются факторы, 
от которых он зависит (цены на нефть, 
отток капитала и т. д.), тогда меняется 
и курс.

The Economist рассчитывает «индекс бигмака» с 
1986 года. Аналитики выбрали именно бигмака для 
простоты подсчетов: McDonalds есть практически 
во всех странах мира и состав «бутерброда» везде одинаков.

Помимо рубля, «бургер-аналитики» в этом году отправили в список самых не-
дооцененных валют мира турецкую лиру (курс занижен на 64,5%) и ливанский 
фунт (68,7%).

А есть и страны, в которых бигмак в пересчете на доллар стоит дороже, чем 
в США. Соответственно курсы их валют признаны завышенными.

Самыми переоцененными валютами стали швейцарский франк (его курс за-
вышен на 28,8%), шведская крона (12,6%) и норвежская крона (7,5%).

СПРАВКА «КП»

Новый «индекс бигмака»:

Доллар должен стоить 
24 рубля, а не 74! 

Что важно знать 
об антиковидной 
прививке

 � БУДЬ В КУРСЕ

1. Есть список абсолютных противопо-
казаний, это:

� острые инфекционные и неинфекционные 
заболевания, а также обострения хронических 
болезней - вакцинация возможна не ранее чем 
через 2 - 4 недели после выздоровления или 
ремиссии;

� беременность и период грудного вскарм-
ливания;

� возраст до 18 лет.

2. С осторожностью - только после кон-
сультации с профильным лечащим 

врачом - может быть принято решение о вак-
цинации аллергиков, онкобольных, пациентов с 
аутоиммунными заболеваниями (ревматоидный 
артрит, системная красная волчанка и т. д.)

3. Как минимум 3 дня до и 3 дня после 
прививки рекомендуется воздержи-

ваться от алкоголя. Также желательно ис-
ключить тяжелые физические нагрузки, включая 
занятия силовыми видами спорта.

4. После укола вакцины возможны побоч-
ные эффекты, такие как: озноб, повы-

шение температуры, головная боль, тошнота, 
общее недомогание. Если терпеть эти симптомы 
становится тяжело, врачи советуют принимать 
соответствующие препараты: жаропонижаю-
щие, обезболивающие.

5. От самой прививки заразиться и забо-
леть ковидом невозможно. Но! Вакцина 

не защищает от заражений в будущем на 100%, 
ее главное преимущество - защита от тяжелых 
осложнений инфекции. То есть заболеть все-
таки можно (такие случаи уже есть) и зара-
зить окружающих тоже. Насколько часто так 
будет происходить, пока неизвестно. Поэтому 
специалисты советуют вакцинированным обяза-
тельно продолжать соблюдать масочный режим.

НА ЗАМЕТКУ
По заявлению разработчиков «Спутника V» 

полноценный долгосрочный иммунитет форми-
руется через 21 день после укола второй до-
зы вакцины. По прогнозам, иммунной защиты 
может хватить на полтора-два года (если не 
помешают новые мутации коронавируса в наи-
более важных участках его генома).

Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.

Россия
www.kp.ru
 15.01.2021 Картина дня: в верхах
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Для спортивных комментаторов  
сделали памятку - какие термины  
лучше не вываливать в эфир,  
если есть отечественные эквиваленты  
(см. стр. 15). Мы спросили:

Какие иностранные 
слова вы бы в русском 
языке запретили?
Андрей ТУМАНОВ,  
глава общества «Садоводы России»:

- Когда-то кто-то предлагал заменить «томаты» на наше ис-
конное «помидоры». А оказалось, это слово тоже не русское, 
означает «золотое яблоко». Но меня бесят молодые политики 
с их бесконечными «кейсами» и «локациями». Ага, поехал 
на свою локацию потаты селектировать! Ну нельзя ли понят-
нее - на дачу картошку перебирать? 

Кирилл КАБАНОВ, глава Национального 
антикоррупционного комитета:

- На заседаниях правительства жутко раздражает выраже-
ние «КРI». Ну скажи ты просто КПД (коэффициент полезного 
действия)! Так нет, надо показать превосходство англосак-
сонской терминологии...

Сергей ОСИНЦЕВ, ресторатор,  
Санкт-Петербург:

- Когда трое моих близнецов начинают общаться на своем 
интернет-языке, я их птичий щебет вообще не понимаю. Все 
эти «лайки», «дизлайки». Какой-то параллельный мир! 

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО, писатель-фантаст:
- Я бы ничего не запрещал. Язык - живое создание. Если 

убрать все заимствования, много ли останется? Французы 
пытались «компьютер» заменить на свое слово - так над ними 
все посмеивались.

Сергей БОЯРСКИЙ, депутат Госдумы:
- У нас в Госдуме немало ревнителей чистоты языка. Но 

до абсурда доводить тоже не надо. Мне не нравятся все эти 
«тайминги» (точное расписание и планирование времени), 
но если что-то размещаешь в Инстаграме, то это «пост», а 
не «запись».

Марк ТИШМАН, певец, ведущий:
- Тупые кальки из других языков раздражают. Но все-таки 

я выхожу на сцену с «микрофоном», и, наверное, странно 
менять его на «усилитель звука». 

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:
- Зачем говорить «лайфхак»? Мы забыли слово «совет»? А 

к чему «шоурум»? Чем плоха «выставка»? А «хайп» - от него 
просто тошнит! Я за то, что, если у иностранного слова есть 
наш аналог, использовать русское выражение.

За последние сутки наш сайт посетили  
7 миллионов 118 тысяч человек

Картина дня: общество

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

 ■ ВОПРОС ДНЯ

FM.KP.
RU

73,79 
+ 26 коп.

89,64 
- 13 коп.

56,16
+ 0,04%
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Наталья ВАРСЕГОВА

В одном из недавних номеров 
«Комсомольской правды» было 
опубликовано расследование 
нашего обозревателя Николая  
Варсегова о производстве фаль-
шивого алкоголя (см. на сайте 
kp.ru). Масштабы бедствия, как 
оказалось, страшные и касают-
ся не только алкоголя. И я ре-
шила выяснить у специалистов, 
что еще подделывают в нашей 
стране и как отличить фальшив-
ку от подлинника. Разбираться 
в этих непростых вопросах мне 
помогала заместитель руково-
дителя Роскачества Елена Са-
ратцева.

- Какие товары жулики чаще 
всего поделывают? 

- Им выгодно подделывать 
те товары, где невозможно или 
сложно доказать факт поддел-
ки, где нет методики контроля 
тех или иных показателей.

- Например?
- До 2018 года, например, не 

было методики по определению 
подлинности коньяков. То есть 
невозможно было доказать, ко-
ньяк действительно получен из 
коньячного дистиллята, выдер-
жанного в дубовых бочках, или 
просто спирт развели красите-
лем. Но когда методика появи-
лась, наши лаборанты получили 
результат ошеломляющий. До 
40% коньяка на прилавках - 
фальсификат!

- Что, прямо в супермаркетах?!
- Да. Подобная история сей-

час с питьевой водой. Произво-
дитель обязан указывать на эти-
кетке, природная вода или нет, 
место добычи, номер скважины 
и т. д. Но на деле проверить, 
вода из скважины или из-под 
крана, невозможно. В России 
нет библиотеки данных о соста-
ве воды из скважин, каждая из 
которых имеет определенный 
гидрохимический состав. Так 
что любой желающий может 
взять воду из-под крана и на-
писать, что она из природных 
источников.

НИ ХЛЕБОМ,  
НИ МЕДОМ НЕ КОРМИ

- Читатели наши жалуются, 
что мед тоже подделывают.

- Еще как! Известно, что раз-
бавляют сахарным сиропом. 
Или берут самый дешевый мед 
и пишут, что это дорогой липо-
вый или экзотический апельси-
новый. А чаще заявляют, что 
мед из традиционных медовых 
областей - алтайский или баш-
кирский. А на самом деле он 
не оттуда. Как это проверить? 
Да никак! Мед - один из самых 
подделываемых продуктов. 
Сами видите, сколько по всей 
стране медовых ярмарок про-
водится, и там часто продают 
фальшивки.

- Ну и дурят! Хлебом не кор-
ми - дай обмануть!

- Хлеб, кстати, тоже подде-
лывают.

- Как это?! Обойную пыль 
вместо муки подмешивают, что 
ли?

- Нет, конечно. Особенно 
модный ныне мультизерновой 
или злаковый. Мы проводили 
исследования в прошлом го-
ду. До анекдота доходило. На 
этикетке написано «Хлеб муль-
тизлаковый», переворачиваем 
буханку, а там другая этикет-
ка с мелким шрифтом: «мука 
пшеничная высшего сорта». 
То есть производитель даже 

не стал особо заморачиваться 
с фальшивкой. Все равно же 
купят!

МОЛОКО  
НЕ ФАЛЬШИВИТ

- Елена Александровна, а есть 
ли хоть что-то, что не подделы-
вают?

- Есть. Это монокомпонент-
ные продукты. Например, мо-
локо. Процент фальсификации 
маленький. Два года назад мы 
проводили совместные иссле-
дования с Россельхознадзором 
и Роспотребнадзором трех наи-
более популярных молочных 
продуктов - молоко 3,2%, тво-
рог 9%, масло сливочное 72,5%. 
Одна десятая из всех проверен-
ных товаров - подделки. Сейчас 
их еще меньше. Исследования 
этого года практически не вы-
являли фальсификата.

- А как фальсификат попадает 
на прилавки?

- Чаще всего по поддельным 
декларациям о соответствии 
продукции, сертификатам. 
Сейчас уже меньше, но раньше 
можно было прямо в поискови-
ке вбить «получить сертификат 
без предоставления образцов» 
или «получить декларацию без 
предоставления образцов». Тут 
же находилась куча вариантов. 
Это стоило недорого. И рынок 
таких услуг процветал. Ныне 
Росаккредитация наводит по-
рядок в этой отрасли, многие 
подпольные рисовальщики за-
крылись. Плюс по разрабаты-
ваемому сейчас проекту закона 
эксперт несет личную ответ-
ственность за выдачу сертифи-
ката. И если он одобрит фаль-
сификат, его отстранят.

- Кроме продуктов что еще под-
делывают? Например, одежду?

- Конечно! Школьная форма 
по отдельным видам изделий 
в сезон - наполовину фальси-
фикат.

- Да вы что?!
- Горе-производители ис-

пользуют для пошива искус-
ственную ткань, а на этикетке 
пишут, что состав натуральный. 
У нас был такой образец, ку-
пленный на школьной ярмарке, 
в котором был 100-процентно 
полиэфирный состав.

- Полиэфир - это же практи-
чески полиэтилен!

- Ну да. А на этикете - «40 
процентов натуральные во-
локна». В такой форме ребенок 
сидит на уроках как в пленку за-
вернутый. Тело не дышит, тем-
пература с каждым часом под-
нимается на один градус. Это 
чревато кожными заболевания-
ми. Для наглядности поясню, 
что под микроскопом структура 
хлопка выглядит как чешуйки 
(поэтому он легкий и дышит), 
а у полиэфира как гладкие сте-
кловидные трубочки.

В России подделывают 
почти все - от хлеба  
и меда до школьной 

формы. Эксперт 
Роскачества 

рассказала нашему 
журналисту о самых 
распространенных 

фальшивках  
на полках магазинов.

ВОПРОС - РЕБРОМ

КАК РАЗГЛЯДЕТЬ 
ПОДДЕЛКУ?

Если возникают сомнения, 
запрашивайте у продавца 
информацию о производителе 
и составе товара. Вам обязаны 
предоставить.

Если отказывают, это повод 
для заявления в организацию 
по защите прав потребителей.

Вы также можете запросить 
номер сертификата на эту 
продукцию. Этот номер 
вы можете вбить на сайте 
Росаккредитации fsa.gov.ru 
и проверить, действителен ли 
вообще данный документ.

Заходите на сайт 
Роскачества, где есть 

информация более чем 
по 6000 товаров.
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Made in наш гараж

Почему в России  
годами не могут  

победить поддельную  
водку -  

на сайте
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И вопрос лишь один: 
у них на календаре 
1977 год, когда 
диссидентам не дают 
слова, или 1937-й, 
когда «врагов народа» 
расстреливают?

Январь начался с бурных со-
бытий за океаном. Неделю 
назад сотни американцев, не 
согласных с итогами недавних 
президентских выборов, нена-
долго захватили здание Капи-
толия в Вашингтоне. Уходя-
щий президент Дональд Трамп 
призвал их мирно разойтись. 
Несмотря на это, Твиттер и 
другие соцсети заблокирова-
ли странички политика (яко-
бы за «призывы к насилию»), 
а крупнейшие СМИ открыто 
призывают к репрессиям про-
тив его сторонников. Что же 
за «исторический вирус» по-
селился в головах наших за-
падных партнеров? Об этом 
в эфире Радио «Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru) поспорили 
публицист Олег Кашин и жур-
налист «КП» Эдвард Чесноков.

АМЕРИКА ПОВТОРЯЕТ ТО, 
ЧТО ПЕРЕЖИЛА РОССИЯ

Чесноков: Новый год на-
чался с путча ГКЧП по-
американски.

Кашин: Я помню, как со-
временник, что это был 
орган из восьми человек. 
Вице-президент Совет-
ского Союза, министр 
обороны, глава КГБ, ми-
нистр МВД… А в Амери-
ке кто ГКЧП?

Чесноков: Речь не 
о персоналиях, а о 
похожести. 6 янва-
ря 2021 года про-
исходит абсолютно 
топорная провокация, 
никому не угрожающая 
попытка толпы зайти в 
Капитолий. Люди ку-
ражатся полчаса-час. И 
благополучно сли-
вают протест. Зато 
демократическая 
общественность 
кричит: давайте-ка 
на всякий случай 
всех «реваншистов» 
под шумок репрессируем…

Кашин: Было такое про-
гремевшее событие - погром 
Центрального дома лите-
раторов (ЦДЛ) в Москве в 
1990 году.

Чесноков: Там было собра-
ние демократической обще-
ственности, но по тайному 
тоннелю откуда-то из-под 
земли выбежали молодчики 
и устроили…

Кашин: А что устроили? 
Пришли с мегафоном и что-
то прокричали. Не разбили 
ни одного окна. Это были 
отколовшиеся от общества 
«Память» люди во главе с 
Константином Осташвили-
Смирновым. Которого за то, 
что он пришел с мегафоном 
в ЦДЛ и крикнул там анти-
семитский лозунг, посадили 
в тюрьму и нашли потом по-
вешенным в 1991 году в Тве-
ри. И сейчас Соединенные 

Штаты повторяют то, что 
Россия уже пережила.

Чесноков: С космиче-
ской скоростью совети-

зируются.

40 ТЫСЯЧ 
ДОНОСОВ

Кашин: Мы сейчас 
как французы в 1917 
году, которые смотрят 

на «дикую Россию», где 
начинается то, что было у 
них в конце XVIII века. И 
понимают: Россия скоро 

придет к гильотинам, 
а у нас, французов, это 
уже было, мы этого не 
повторим.

Чесноков: И затем 
мы придем к своим 
красным робеспье-
рам и бонапартам, к 

выяснению, кто тут самый 
правильный революционер. 
Кстати, ФБР получило за 
двое суток 40 тысяч доносов 
на «потенциальных террори-
стов - сторонников Трампа».

Кашин: Есть знаменитая 
фраза про то, «кто написал 
четыре миллиона доносов», 
это Сергей Довлатов. Через 
запятую с Довлатовым в моем 
сознании идут авторы чуть 
более молодого поколения, 
буквально его друзья - Вайль 
и Генис. Так вот, у Гениса 
в эти дни просто какое-то 
адское безумие. Умнейший, 
ироничнейший Генис пи-
шет: «Теперь, когда нача-
лись аресты виновных, мы 
можем внимательно к ним 
присмотреться. И к тому, кто 
положил ноги на стол Нэнси 
Пелоси, и к тому, кто утащил 
кафедру спикера, и к тому, 
кто в татуировке с рогами, и к 

тому, кто сходил в сенатский 
туалет и нарочно не спустил 
там воду». Он призывает са-
жать людей за то, что они схо-
дили в туалет!

ТУТ - ПРОТЕСТУЮЩИЕ, 
И ТАМ - ПРОТЕСТУЮЩИЕ. 
А РАЗНИЦА ЕСТЬ

Чесноков: Примечательно, 
что с самым большим энтузи-
азмом расстрельные списки 
бросились составлять именно 
они. Либералы.

Кашин: Конкретно эти 
люди учили нас всю жизнь 
смотреть на мир, отрицая лю-
бую тоталитарную парадиг-
му. Теперь они оказываются 
первыми тоталитаристами. 
И еще поражает непосле-
довательность некоторых 
американцев. Вот экс-посол 
США в РФ Майкл Макфол в 
Твиттере хвалит белорусских 
протестующих и ругает аме-
риканских.

Чесноков: Они всех про-
тестующих хвалили, кроме 
тех, кто с русскими флагами в 
Крыму, в Одессе и в Донбассе 
выходил.

Кашин: Мы понимаем инту-
итивно разницу между одни-
ми и другими. Мы понимаем 
разницу между теми, кто был 
на майдане, и теми, кто был 
в Донецке.

Чесноков: И теми, кто был 
в Минске.

Кашин: Да, мы понимаем 
разницу между августом 1991 
года и октябрем 1993 года. 
Но почему тогда демократы 
и либералы сначала одни за 
тех, другие за этих, а потом 
наоборот? Почему для этих 
людей, которые связывают 
себя со всем лучшим, что есть 

в мировой культуре и поли-
тике, народ - источник демо-
кратии - делится на какие-то 
сорта?

А ЧТО ЕВРОПА?
Кашин: Можно ли надеять-

ся, что деградация, украини-
зация Соединенных Штатов 
позволит Европе стать по-
следней защитницей демо-
кратии?

Чесноков: Нет, конечно. Я 
был 2 октября 2018 года в Бер-
лине, пришел брать интервью 
в офис замглавы партии «Аль-
тернатива для Германии». И 
оказалось, что за несколько 
часов до меня туда пришли 
«Антифа», левые боевики, 
они же потом в США митинги 
BLM заводили. Разбили окна, 
намалевали граффити «Долой 
нациков!» А потом я зашел в 
соседнее кафе, а там на га-
зетном стенде - совершенно 
другая реальность. Там одна 
за другой были выложены га-
зеты с передовицами: страш-
ные правые боевики, правый 
террор, нам не дают спокойно 
жить «неофашисты» (так они 
называют людей с патриоти-
ческими взглядами наподо-
бие Трампа или «Альтерна-
тивы для Германии»). Мы 
иногда ругаем Россию, я не 
говорю, что у нас все хоро-
шо. Но по сравнению с тем, 
что на Западе сейчас, это 
как Запад и солженицынский 
СССР на пике застоя. Только 
наоборот.

Члены палаты представите-
лей (аналог нашей Госдумы) 
после целого дня дебатов 
проголосовали за импичмент 
действующего Дональда 
Трампа. Демократы продемон-
стрировали единство, 10 ре-
спубликанцев также поддер-
жали резолюцию.

Но это практически ничего не 
значит. Процедура импичмента 
требует рассмотрения выдвину-
тых обвинений и утверждения их 
сенатом (аналог нашего Совета 
Федерации) - еще одной палатой 
конгресса США. Сенат сейчас 
на каникулах, и лидер респу-
бликанского большинства Митч 
Макконнелл заявил, что не со-
бирается созывать сенаторов 
на внеочередное заседание в 
обозримом будущем.

РЕКОРД ТРАМПА
45-й президент США стал 

первым лидером страны, 
против которого расследо-
вание по делу об импичмен-
те было начато дважды. 

Первое инициировали в 
2019 году в связи с заявлени-
ем анонимного информатора, 
утверждавшего, что Трамп ока-
зывал давление на президента 
Украины Зеленского в личных 
и политических интересах. В 
феврале 2020 года Трамп был 
оправдан.

НАКАЗАНИЕ 
ЗАДНИМ ЧИСЛОМ

Скорее всего, до 20 января, 
когда истекает срок президент-
ских полномочий Трампа, сме-
стить его не успеют. Но особо 
ярые демократы уже говорят 
о том, что импичмент можно 
объявить и уже ушедшему с 
должности президенту. 

Прецедентов в истории не бы-
ло, так что не ясно, как будет 
работать эта процедура.

СОТРУДНИКАМ 
FACEBOOK СОВЕТУЮТ 
НЕ ВЫСОВЫВАТЬСЯ

После решения о блокировке 
страницы Трампа соцсеть поре-
комендовала своим сотрудни-
кам не носить на людях одежду 
с символикой компании. Види-
мо, опасаются встречи пред-
ставителей новой власти (так 
уже называют соцсети) со сто-
ронниками действующего пре-
зидента в стиле «не в бровь, а 
по морде».

Олег Кашин из Лондона и Эдвард Чесноков 
из Москвы - со своим особым взглядом 
на события в России и мире. Слушайте 
по будням в 21.00 (мск) на Радио «КП»
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Возможно, 

демонстрация 
на Капитолийском 
холме была только 
репетицией. ФБР 

ожидает протестов 
в день инаугурации 
нового президента.

Эдвард 
Чесноков.

Олег Кашин.

FM.KP.
RU

Публицист Олег КАШИН - на Радио «Комсомольская правда»:

США с космической скоростью 
превращаются в СССР  � ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Трампу 
объявили 
импичмент
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Роман ГОЛОВАНОВ

В незалежной вступает 
в силу драконовский 
закон - во всех 
заведениях сферы 
услуг обслуживание - 
только на госязыке.

В украинском календаре 
16 января 2021 года обведено 
красным фломастером. Еще 
одна «победа майдана». С 
этого дня в магазинах, кафе, 
в метро, на заправках и даже в 
интернет-магазинах клиентов 
обязаны обслуживать только 
на украинской мове.

И никакого русского языка!
Так что придете в ближай-

ший маркет - спрашивайте 
не «колбасу, хлеб и кофе», а 
«ковбасу, хлiб и каву». Иначе 
- домой с пустой авоськой.

Но продавцы, официан-
ты, парикмахеры, таксисты 
рискуют еще больше. За по-
пытку заговорить с клиентом 
на русском обещаны доносы, 
скандалы и штрафы.

Уполномоченный по защи-
те национального языка (есть 
такой на Украине! Под этот 
закон создана целая госкон-
тора!) Тарас Креминь даже 
выпустил методичку. В ней 
он просит слать доносы на 
русскоговорящих продавцов 
или банкиров, рестораторов 
ему лично.

Так и прописано: «Сначала 
попросите обслужить вас на 
государственном (то есть на 
мове). После - обратитесь к 
руководству учреждения. И 
все фиксируйте на камеру! За-
писи отправляйте мне!»

Будут ходить по магазинам, 
трамваям и специальные про-
веряющие.

Если разговор с клиентом 
на русском случился первый 
раз - фирма получит преду-
преждение.

За второе нарушение - 
штраф 5100 - 6800 гривен (13 - 
18 тысяч рублей).

Третье нарушение - штраф 
8500 - 11 900 гривен (22 - 31 
тысяча рублей).

Но есть оговорка. Клиент 
может попросить обслужить 
его на другом языке. Правда, 
тут сотни маневров для про-
вокаций. Заговорит клиент 
на русском, ответишь ему так 
же, а он запишет твой ответ 
на камеру и - донос.

Украинцы в комментари-
ях уже разнесли Креминя в 
пух и прах. Бизнесмен Роман 
Гречина написал языковому 
инквизитору:

«Это основная проблема в 
стране? И поддержать укра-
инский можно только на-
сильно заставив людей? Я 
плачу все налоги. Говорю с 
заказчиками на русском. Я 
всю жизнь на нем говорю. 
Бывает, заказчик говорит на 
мове, и я спрашиваю, удобно 
ли ему, если я продолжу на 
русском? Или переключить-
ся на украинский? Считаю 
этот закон нарушением моих 
прав и полным бредом. Какой 
следующий этап? Расстрел?»

«УСТРОЯТ САБОТАЖ»
Сами понимаете, что нач-

нется «Свадьба в Малинов-
ке». Бизнесмены примутся 
через кляузы расправляться 
друг с другом. А национали-
сты - со всеми, кто, как им 
кажется, не так любит роди-
ну. Пойдут показательные 
порки и рейды, где силовики 
и журналисты будут вылав-
ливать официанток, посмев-
ших сказать «Здравствуйте» 
вместо «Здоровеньки булы». 
А в карманы проверяющих 
посыплются взятки. Кто за-
хочет светиться в расстрель-
ных списках, чтобы под его 
окнами нацики разворачи-
вали мини-майдан?

- На всех надзирателей не 
хватит, - поделился с «КП» 
известный украинский жур-
налист Кирилл Вышинский, 
больше года отсидевший в 
СИЗО за статьи о Крыме и 
высланный в Россию. - Воз-
можен тихий саботаж. И он 
будет набирать обороты. На 

юго-востоке Украины люди 
не будут особо соблюдать за-
кон. Как покупали молоко 
и хлеб на русском, так и бу-
дут покупать. А в Галичине 
и так разговаривали на укра-
инском. Но запад Украины 
ведь тоже неоднородный. 
Есть Закарпатье, где в кафе 
чаще говорят по-венгерски. 
На всю страну чиновники на-
давить не смогут. Не хватит 
аппарата.

Но украинизация кафе, 
заправок и магазинов - это 
лишь один из этапов. Пусть 
и самый ощутимый для наро-
да. Следующий удар - уже по 
чиновникам, прокурорам, су-
дьям, силовикам. Через пол-
года им предписано пройти 
экзамены на знание мовы. 
Кто их не сдаст - уволят.

- Если понадобится, люди 
поговорят и на украинском, 
и на русском. Не думаю, что 
кому-то придется платить 
взятки за диктанты, - объяс-
нил «КП» Вышинский. - Лет 
десять назад было исследова-
ние: оказывается, украинский 
не понимает лишь 1% населе-
ния - это жители Севастополя 
и Крыма. В основном - семьи 
моряков Черноморского фло-
та. Но и русский не понимало 
лишь 1 - 2% Украины - где-то 
в районе Карпат. Вся страна 
хорошо знает и русский, и 
украинский.

Когда я сидел в Херсоне, 
меня возили в суды. На офи-
циальной части заседания су-
дьи и прокуроры говорили 
по-украински. А потом снова 
переходили на русский. Поэ-
тому чиновники легко пока-
жут «языковой инквизиции» 
знание мовы. Но в обычной 
жизни будут ее саботировать.

ЗЕ И МОВА
Все эту войну с русским 

языком развязал еще Петр 
Порошенко - весной 2019-го, 
перед самым уходом с поста 
президента, он успел под-
писать закон о поголовной 
украинизации, растянутый 
на 7 этапов. По нему на мову 
уже перевели врачей, армию, 
суды и кино. А с 1 сентября 
2020-го - все русские школы. 
75% передач на телевидении 
уже идут на госязыке.

Владимир Зеленский клялся, 
что прекратит бойню с рус-
ским языком. На этих обеща-
ниях въехал в президентский 
кабинет. Но… на этом все. 
Обещания забыты.

Сам Зеленский с трудом и 
надрывом, но заговорил на 
мове. А украинизация при 
нем пошла еще жестче. Такого 
даже при По-
рошенко не 
видели!

- У нас бо-
лее 75% лю-

дей удобнее говорить на 
русском, - поделился с «КП» 
известный киевский полито-
лог Михаил Погребинский. - Я 
30 лет занимаюсь опросами 
людей. Человека спраши-
вают: «На каком языке вам 
удобнее отвечать на вопро-
сы?» Почти 80% говорят: 
«Мне по-русски». Но это ано-
нимные исследования, там не 
записывают фамилию, адрес. 
Просто люди говорят так, как 
им удобно. И Зеленский, да 
и Порошенко, и многие дру-
гие политики и олигархи на 
самом деле в быту думают и 
говорят по-русски.

ЖДАТЬ ЛИ НОВЫЙ БУНТ?
Хорошо. Если 75% украин-

цев насильно заставляют го-
ворить на неудобном языке, 
приведет ли это к бунтам и 
протестам?

- Не будет никаких массо-
вых протестов. Не организо-
ван для этого народ, - честно 
признал политолог Погребин-
ский. - Хорошо организова-
ны у нас только пронацисты. 
А что касается «мовного зако-
на», думаю, быстро его не реа-
лизуют. У нас, как и в России, 
суровость законов смягчает 
необязательность их испол-
нения. У клиента есть воз-
можность попросить в кафе, 
чтобы его обслуживали на рус-
ском. Конечно, найдутся уро-
ды, которые будут писать кля-
узы. И портить людям жизнь. 
Но, надеюсь, не тотально.

По словам Погребинского, 
многие украинские национа-
листы сами не знают мову.

- Мне звонил директор 
последней русской школы в 
Херсоне, - рассказал полито-
лог. - Все школы украинизи-
ровали, а эту сейчас прессуют. 
Директор написал букварь на 
украинском. И что-то в нем 
этих «шпрехенфюреров» ра-
зозлило. Прислали ему гнев-
ную бумагу. Я видел ее. Эти 
деятели украинского сами не 
знают! Там ошибка на ошиб-
ке. А гнобят хорошего чело-
века. Поэтому многие даже 
русофобские издания в Киеве 
выходят на русском. Если га-
зету полностью перевести на 
украинский - она разорится 
и закроется. И еще один по-
казатель. Какие песни ищут в 
интернете? Это песни на рус-
ском. И с этим «шпрехенфю-
рерам» ничего не поделать.

Обсудим эту 
тему в откликах 
на сайте kp.ru

Русский язык в Киеве 
до штрафа доведет

16 июля 2021 года:
� Повышение требований к зна-

нию украинского, чтобы получить 
гражданство;

� Выдача сертификатов о вла-
дении украинским языком чиновни-
кам, военным, судьям, директорам 
школ и ректорам университетов;

� Концерты и спектакли, если 

идут на иностранном, должны ду-
блировать на украинском;

� В книжных магазинах должно 
быть не менее 50% товаров на 
госязыке;
16 января 2022 года:

� Газеты и журналы, которые 
печатаются на иностранном язы-
ке, обязаны выпускать такой же 

тираж на украинском. Такое же 
условие к точками продаж. Ис-
ключения: крымско-татарский, 
английский и другие языки ЕС.
16 июля 2022 года:

� Все телефоны, ноутбуки и 
планшеты должны продавать с 
украинским интерфейсом. Ис-
ключение: английский и языки ЕС.
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В борьбе с русским газом 
украинцев уже заставили 
отморозить уши. А теперь 
в борьбе за мову отрезают 

еще и русский язык. 
Осталось только в борьбе 

с русской вакциной навечно 
надеть маски с трезубом?

Мовная инквизиция

 � ЧТО ДАЛЬШЕ?

Какие еще этапы украинизации ждут незалежную
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- Дмитрий Олегович, что происхо-
дит сейчас на Международной косми-
ческой станции? Я читал сообщения, 
что утечка воздуха из российского 
сегмента настолько большая, что кос-
монавты - два Сергея - Рыжиков и 
Кудь-Сверчков - только и ждут прика-
за о покидании станции. Мол, запасы 
кислорода уже все израсходованы. 
Что же на самом деле?

- Давайте прежде всего о том, че-
го не произошло в прошедшем го-
ду. Первое - переживаем за «Экзо-
Марс». Очень мы хотели отправить 
российско-европейский аппарат к 
Марсу, точно так же, как это сделали 
наши партнеры - китайцы, амери-
канцы, Эмираты. Есть так называе-
мые пусковые окна, когда Земля и 
Марс находятся в оптимальном по-
ложении. Они бывают лишь раз в 
два года. Такое пусковое окно у нас 
было в июле. Последние два года 
мы были в графике, и европейские 
партнеры (компания Thales Alenia 
Space), и НПО Лавочкина. Мы от-
вечаем за два очень важных элемента 
этой миссии. Наш «Протон» должен 
толкнуть аппарат на марсианскую 
траекторию. А десантный модуль 
«Казачок» - обеспечить мягкую по-
садку научной аппаратуры и прежде 
всего - европейского марсохода.

Однако наши европейские партне-
ры столкнулись с пандемией так же, 
как и мы, это привело к закрытию 
некоторых заводов и в Италии, и во 
Франции. И мы вылетели из графи-
ка. Следующее пусковое окно от-
кроется в сентябре 2022 года, и мы 
эту миссию обязательно совершим.

Второе - не произошли пуски на-
шего частного партнера, компании 
OneWeb (занимается созданием 
спутникового интернета. - Ред.). 
Она оказалась в состоянии банкрот-
ства, и только в середине лета стало 
понятно, что компания будет жить 
дальше, что появились другие ин-
весторы, в частности, британское 
правительство. К концу года при-
была горсть аппаратов (36 штук), и 
мы их успешно запустили в середине 
декабря.

Дальше: некоторые пуски с рос-
сийскими аппаратами мы перенес-
ли. «Арктика-М», тяжелый большой 
спутник, мы отправим в феврале, он 
был не готов.

Часть пусков перенесли из-за от-
сутствия оперативной необходимо-
сти. Например, у нас есть мирового 
уровня навигационная система ГЛО-
НАСС. Она состоит из 24 аппаратов, 
которые находятся на дежурстве. И 
еще четыре аппарата тоже находят-

ся на орбите уже. Некоторые из них 
находятся на испытаниях. А некото-
рые - в орбитальном резерве.

Если вдруг выходит из строя какой-
то из спутников системы ГЛОНАСС 
на орбите, сразу вводится в строй 
один из орбитального резерва. За-
пускать дополнительные аппараты, 
которые у нас на Земле находятся 
в полной готовности, мы не соби-
раемся.

О НАШЕМ СЕГМЕНТЕ МКС
- Теперь по поводу МКС. Недавно 

я позвал к себе главного конструк-
тора, который отвечает за наши ко-
рабли и станцию, Сергея Юрьевича 
Романова, он работает в ракетно-
космической корпорации «Энергия» 
им. С. П. Королева. Это человек, ко-
торому бесконечно доверяют наши 
экипажи, он является техническим 
руководителем полетов. С ним прие-
хал Владимир Алексеевич Соловьев, 
прославленный летчик-космонавт, 
инженер, конструктор, первый за-
меститель генерального директора 
корпорации «Энергия».

- И многолетний руководитель Цен-
тра управления полетами…

- Соловьев и Романов - люди, ко-
торые глубоко посвящены во все 
тайны станции. Я им передал вопро-
сы от людей, которые беспокоятся 
за судьбу МКС и экипажа. Они мне 
ответили: волноваться нечего. Да, 
есть определенные проблемы, но 
они связаны не со старением стан-
ции, а скорее всего, с определенны-
ми изменениями, которые со време-
нем происходят с таким сложным 

сооружением, с гигантским домом 
размером с футбольное поле, летя-
щим в космосе. На него воздействует 
все - и жизнь там людей, и работа 
приборов, и микрометеориты, ко-
торые летят с колоссальной скоро-
стью и прошивают обшивку… Но 
каких-то реальных угроз, по край-
ней мере, на сегодня, для экипажа 
станции нет….

- Но воздух-то уходит…
- Воздух уходит. Вы что думаете, 

станция абсолютно герметична? Она 
напичкана приборами жизнеобе-
спечения, определенные элементы 
которых выходят и наружу. Это так 
называемые сквозные приборы. Че-
рез них всегда сочится определенная 
доля атмосферы, где-то больше, где-
то меньше.

На станции большие запасы возду-
ха. В феврале мы отправим на МКС 
грузовик «Прогресс», который при-
везет приборы для более детального 
изучения причин утечки воздуха. 
Поэтому я бы отнес это все к ре-
гламентным работам с приборами, 
с самим корпусом станции, которые 
займут определенное время, может 
быть, несколько месяцев 2021 года.

- То есть течь, которая обнаружена 
в российском служебном модуле, не 
принципиальна для станции?

- Эту щель не видно даже. Воз-
можно, это какое-то последствие 
сварного шва, который снаружи. 
Такая щель легко герметизируется 
изнутри, и течь прекратится. Ищем. 
Найдем.

- Еще раз: жизни экипажа, россий-
ским космонавтам ничто не угрожает?

- Это даже не мои слова. Это го-
ворят выдающиеся технические 
специалисты корпорации - Влади-
мир Алексеевич Соловьев и Сергей 
Юрьевич Романов.

ПОЛЕТИМ НА АМЕРИКАНСКОМ 
CREW DRAGON?

- Дмитрий Олегович, в американ-
ской прессе появились публикации 
о том, что нашему космонавту пред-
ложили полететь на Crew Dragon в 
2021 году, а американцу - на «Союзе», 
сделать обменные полеты…

- Это обычная практика перекрест-
ных полетов, которая была и раньше, 
еще до аварии «Шаттла». Я напом-
ню, что до 2011 года американцы 
летали на Международную космиче-
скую станцию на своих челноках. В 
принципе ничего плохого и ничего 
хорошего. Эти перекрестные полеты 
возможно возобновить так, как это 
было раньше.

- Переговоры идут? Есть фамилии 
наших ребят, которые могут отпра-
виться в Америку готовиться к полету 
на Crew Dragon?

- Мы, естественно, понимаем, кто 
из наших космонавтов мог бы поле-
теть, но говорить об этом рано - как 
о переговорах, так и о самом полете. 
Корабль Crew Dragon еще не доведен 
до ума, он экспериментальный. Вот 
когда в США его сертифицируют, а 
мы сами убедимся в безопасности 
полетов на американских кораблях, 
тогда мы сможем принять решение 
о возможности полномасштабных 
переговоров на эту тему. Пока речь 
идет лишь, скажем так, о техниче-
ских консультациях, не более того.

«ОРЕЛ» ИЛИ «ОРЛЕНОК»?
- Тогда давайте про наш новый пи-

лотируемый корабль. У нас же разра-
батывается не только космический ко-
рабль «Орел», но еще и «Орленок»… 
Два вместо одного. Зачем?

- Про «Орел». Уже готов корпус, 
двигательный отсек, теплозащитное 
покрытие и теплозащитный экран. 
Фактически корабль собран. Он го-
тов для передачи в ЦНИИмаш, наш 
головной институт, для проведения 
наземных испытаний.

Но вопрос вот в чем. Этот корабль 
весит примерно 22 тонны. Он тя-
желый, большой, не в пример Crew 
Dragon или Boeing Starliner, которые 
являются современными аналогами 
нашего «Союза МС». «Орел» - вы-
сокого полета птица. Наш корабль 
не для низких околоземных орбит, 
а для дальнего космоса.

Он многоразовый и должен в со-
ответствии с техническим зада-
нием быть способным выдержать 
три полета к Луне и десять полетов 
на Международную космическую 
станцию, то есть на низкую орби-
ту. Мы его будем использовать не 
для МКС  в  основном, а для лунных 
экспедиций и для полетов в дальний 
космос.

Теперь по поводу «Орленка». Да, 
рассматривается такой вариант. 
При заимствовании не менее 90% 
составляющих компонентов кора-
бля «Орел» сделать более легкий ко-
рабль, не четырех-, а двухместный.

Нужно это для того, чтобы можно 
было его использовать с сокращен-
ным экипажем для полетов к Луне 
до момента, когда у нас появится 
ракета сверхтяжелого класса.

Программа о будущем, в котором возможно все! 
Что нас ждет дальше: через год или даже десятилетие. 

Узнаете в программе «[Не]фантастика» 
по понедельникам и пятницам в 16.00 (мск) на Радио «КП»
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Дмитрий Рогозин в эфире Радио «Комсомольская правда» 
рассказал о надеждах и проблемах космической отрасли.

    На Луну нас домчат       «Орел» и «Орленок»
С главой Роскосмоса 
Дмитрием РОГОЗИНЫМ 
об утечке воздуха на МКС, 
полете нашего космонавта 
на Crew Dragon и новых 
российских космических 
кораблях поговорил 
обозреватель «Комсомолки» 
Александр МИЛКУС.

FM.KP.
RU
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Есть отработанная баллистическая 
концепция ученых из ЦНИИмаша 
и РКК «Энергия», которая гласит, 
что такого рода полет можно сделать 
за счет сборки сложной перелетной 
конструкции на околоземной орбите. 
Причем с участием нашего экипажа 
МКС. Дальше включаются двигате-
ли и собранный на орбите корабль 
перелетает к цели. Он будет весить 
не больше 16 тонн. Его может и «Ан-
гара» отправить к намеченной цели.

Мы нашли вариант, который по-
зволяет до создания ракеты сверх-
тяжелого класса с помощью ракеты 
«Ангара» и космодрома Восточный 
обеспечить все намеченные цели.

- В 2023 году на «Ангаре А5П», то 
есть пилотируемой ракете, полетит 
«Орленок»?

- Ошибочка. Я не об этом говорил. 
Я сказал, что в 2023 году мы начинаем 
испытания тяжелого корабля «Орел», 
пуск будет без стыковки с МКС. 2024 
год - со стыковкой с МКС. 2025 год - с 
экипажем и стыковкой к МКС. Даль-
ше этот корабль обслуживает МКС 
наравне с нынешним «Союзом МС». 
А уже ближе к 2028 году появляется 
более легкая версия «Орла», с помо-
щью которой будет обеспечена лун-
ная программа. А когда появляется 
сверхтяж, он сможет поднять и от-
править к Луне тяжелый «Орел». Со-
четание легкого и тяжелого кораблей 
поможет в реализации всех задач, 
которые будут в этом десятилетии.

ПРО «АНГАРУ» И «АМУР»
- Важно: полетела «Ангара», идут 

активные работы по ракете «Союз-5».
- «Ангара» - это прорыв в нашей 

космонавтике. На следующий год 
мы планируем минимум два пуска. 
Это старт тяжелой «Ангары», но с 
другим разгонным блоком - «Пер-
сеем» (сейчас она летела с блоком 
«Бриз-М»). И запуск легкой «Анга-
ры». Возможно, мы договоримся с 
Министерством обороны о старте 
еще одной легкой «Ангары». Тогда 
будет три запуска.

Дальше - по нарастающей. Пока 
она летает из Плесецка - нашего се-
верного космодрома. А с момента 
ввода в эксплуатацию второй оче-
реди космодрома Восточный, с 2023 
года, начнется пусковая программа 
«Ангары» и с Восточного. «Ангара» - 
очень красивая ракета. И у нее высо-
кое конструктивное совершенство. 
Эта ракета за счет модульного прин-
ципа позволяет из одинаковых моду-
лей собирать разные ракеты. Когда 
мы говорим про выпуск в скором 
будущем 8 тяжелых ракет и 2 легких 
ракет в год. Итого - 10 ракет.

На подходе «Союз-5». Он полетит 
с Байконура. И одно-
временно эта же ракета 
у нас нацелена на «Мор-
ской старт». Ее грузо-
подъемность примерно 
до 18 тонн.

Дальше на подходе у 
нас будет «Амур СПГ». 
Это принципиально но-
вая ракета. Мы смотрим 
на «Амур» на смену ле-
гендарному «Союзу-2». 
Он предполагает безлюд-
ную подготовку к пуску. 
Никаких боевых расче-
тов на самой ракете для 
ее подготовки не будет. 
Она в автоматическом режиме будет 
заряжаться и готовиться к пуску.

Мы закладываем туда и много-
разовость. Она должна быть не та-
кой, как сейчас на американской 
«Фалькон-9» (эта ракета частично 
многоразовая: в 2020 году, в 21 из 26 
запусков первая ступень использо-
валась повторно, одна из ступеней 
использовалась 5 раз в течение года, 
и две ступени были запущены в седь-
мой раз - Ред.). Мы же закладываем 
на нашей ракете в двигатель РД-169 

возможность трехсот включе-
ний. Три включения по сто раз 
использования. Первое вклю-
чение - на старте. Второе - на 
торможении ступени. И третье - 
на посадке.

К концу этого десятилетия 
должна обновиться вся линей-
ка наших ракет - от легких до 
тяжелых, плюс еще появится 
сверхтяжелая ракета. Сроки 
определены. Сейчас все рабо-
ты идут по плану.

� На фото вверху: Российский 
корабль «Орел» - птица высокого 

полета для дальнего космоса. 
На фото слева: А Илон Маск 
представил новый 
Dragon V2, который будет 

возить астронавтов НАСА 
и оборудование на Международную 
космическую станцию. В такой 
капсуле размещаются семь 
астронавтов одновременно. 

� На фото внизу: Разрабатываемое 
корпорацией Boeing многоразовое 

судно Starliner тоже способно 
перевозить 7 человек, в том числе 

одного космического туриста.

Тем временем «КП» выяснила, 
для чего Россия провела испытания 

новой ракеты «Ангара А5» 
и какое будущее ее ждет, - 

см. на сайте. Там же - фото пуска
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«Комсомольская правда» (fm.kp.ru)

Александр КОЦ

В день рождения 
великого конструктора 
Киев устроил за него 
войну с Москвой 
в соцсетях.

Российский аккаунт в Твит-
тере отметил 114-й день рож-
дения «легендарного советско-
го ракетного инженера» Сергея 
Королева. Украинская страница 
возразила, что конструктор себя 
называл украинцем (как будто 
эта республика не была частью 
СССР). А в России, дескать, Ко-
ролев только по лагерям сидел.

Основной довод Киева - это 
заполненная Королевым анке-

та поступающего в Киевский по-
литех, где он и написал «украи-

нец». Но сам в своей национальной 
принадлежности не был уверен на 
100 процентов. Достаточно взять 
книгу великого журналиста, рабо-
тавшего в «Комсомольской прав-
де», Ярослава Голованова «Королев. 
Факты и мифы» - самая полная, 
пожалуй, биография ученого.

«Дошел до графы «Националь-
ность» и задумался. Действитель-
но, а кто он, собственно, по на-
циональности? Отец как будто был 
русским, а мама? Дед - тот уж точно 
украинец, да и бабушка, конечно. 
Значит, мама украинка. А он? В до-
ме говорили по-русски. С ребятами 
- по-русски. Все преподавание тоже 
по-русски. Украинский учили, но 
говорил по-украински он плохо. В 
общем, можно писать и так и этак. 
Но раз он в Киеве, лучше, пожалуй, 
написать: «Украинец».

При переводе в Москву, в Бау-
манку, он уже написал «русский». 
Русским Королев значится и в лич-
ном листке по учету кад ров, и в 
других документах. 

Почему же с днем рождения его 
поздравил российский аккаунт? 
А украинский выдавил лишь пре-
тензии?

P.S. Кстати, на поздравление 
России Королеву отозвался 

и американский «космический» биз-
несмен Илон Маск. «Он был велико-
лепен!» - написал Маск по-русски на 
российской странице в Твиттере.

И от этого «пригорело» уже у Зе-
ленского. Он написал, что пригла-
шает Маска в музей космонавтики 
в Житомир, где родился Королев. 
Правда, умолчал, что Королев жил 
там всего 2 года. А вот ракеты он 
делал все-таки в России.   

 � ОБЗАВИДОВАЛИСЬ

«Королев - наш!» - Украина атаковала Россию в Твиттере

Маск ответил по-русски: 
«Он (Королев) был великолепен!»
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Игорь КОПЫТОВр

Приводим список наиболее 
популярных мест, где по 
традиции в ночь с 18 на 19 
января жители Тульской области 
запасаются целебной влагой.

Согласно библейской легенде, в кре-
щенскую ночь вся вода в источниках 
становится святой и обладает силой,
которая сохраняется потом в сосудах 
на протяжении долгого времени.

СВЯТОЙ ИСТОЧНИК
ВЕЛИКОМУЧЕНИКА
ПАНТЕЛЕИМОНА

Расположен в Пролетарском округе 
Тулы рядом с Богородичным Щеглов-
ским мужским монастырем.

Бытует поверье, что у родника про-
исходят исцеления от разных болез-
ней. Источник оборудован трубой с 
ведущими к ней ступенями для на-
бора воды, есть купель в деревянном
домике.

Как добраться: доехать до Бого-
родичного Щегловского мужского 
монастыря (Тула, ул. Лизы Чай-
киной, 1), далее идти вдоль левой 
стены до оврага. Альтернативный
вариант – через овраг со стороны
ЖК «Парус».

ИСТОЧНИК ИКОНЫ БОЖИЕЙ 
МАТЕРИ «КАЗАНСКАЯ»

Расположен в Зареченском округе 
Тулы в поселке Горелки.

Родник рядом с Богородице-
Рождественским женским мона-
стырем. Территория благоустрое-
на, вода льется из металлической 
трубы. Есть возможность присесть 
на скамейку.

Как добраться: доехать до Бого-
родице-Рождественского женского
монастыря (Тула, пос. Горелки, ул. 
Мирная, 17-б), источник в несколь-
ких метрах от ограды.

СВЯТОЙ ИСТОЧНИК
ИКОНЫ СМОЛЕНСКОЙ
БОЖИЕЙ МАТЕРИ
(ЖАРЕНСКИЙ РОДНИК)

Находится рядом с санаторием
«Строитель» примерно в 50 км от
Тулы.

Верующие считают, что его вода
имеет целебные свойства.

Как добраться: на автобусе по
маршруту «Тула – Алексин», да-
лее - от автовокзала до микро-
района Бор на маршрутках № 6
или № 12, немного углубиться
в лес.

Где тулякам набратьГде тулякам набрать

 ■ НА ЗАМЕТКУ

В Тульской области утвердили 
официальные места 
крещенских купаний. 

В списке 34 места, из которых 26 – ку-
пели, 8 – проруби.

В городе Туле – 2 места:
✓ пруд ЦПКиО, прорубь;
✓ д. Барыбинка, Храм Св. апостола Ан-

дрея Первозванного, купель.
В Алексинском районе – 4 места:
✓ д. Колюпаново, св. источник, купель;
✓ с. Красное, св. источник, купель;
✓ д. Егнышевка, св. источник Пантелей-

мона Целителя, купель;
✓ рабочий поселок Новогуровский,

ул. Спортивная, пруд № 1, прорубь.
В Арсеньевском районе – 1 место:
✓ МО Астаповское, н. п. Даргомыжка, 

купель.
В Белевском районе – 1 место:
✓ МО Правобережное, д. Жабынь, св.

источник, купель.
В Богородицком районе – 1 место:
✓ МО Бахметьевское, с. Папоротка, ку-

пель.
В Веневском районе – 1 место:
✓ МО Центральное, д. Свиридово, св.

источник «12 ключей», купель.
В Воловском районе – 2 места:
✓ МО Двориковское, с. Никитское,

р. Непрядва, купель;
✓ МО Двориковское, с. Осиново, купель.
В МО г. Донской – 1 место: 
✓ мкр. Руднев, з/о «Голубая вода», про-

рубь на пруду.
В Дубенском районе – 2 места:
✓ МО Протасовское, с. Новое Павшино,

св. источник, купель;
✓ д. Сидоровка, купель.
В Ефремовском районе – 2 места:
✓ с. Тюртень, св. источник, купель;
✓ г. Ефремов, р. Красивая Меча, прорубь.

В Заокском районе – 2 места: 
✓ МО Страховское, с. Бехово, купель; 
✓ МО Малаховское, п. Велегож, купель.
В Кимовском районе – 1 место: 
✓ МО Епифанское, с. Себино, купель.
✓ В Киреевском районе – 1 место: 

МО Дедиловское, с. Дедилово, святой ис-
точник «Воскресение Христово», купель
храма.

В Куркинском районе – 1 место: 
✓ МО Михайловское, п. Грибоедово, св.

источник «Прощеный колодец», купель.
В Новомосковском районе –1 место: 
✓ МО Гремячевское управление, с. Оса-

ново, св. источник, купель.
В Одоевском районе – 1 место: 
✓ МО Восточно-Одоевское, д. Зиброво,

купель.
В Суворовском районе – 1 место: 
✓ МО Юго-Восточное, с. Березово, Свято-

Никитинский храм, купель.
В Тепло-Огаревском районе – 1 место:
✓ МО Нарышкинское, д. Нарышкино, св. 

источник, купель. 
В Узловском районе – 2 места: 
✓ МО Смородинское, с. Бутырки, св. ис-

точник закрытого типа, купель;
✓ г. Узловая, пруд Трестовский, прорубь. 
В Чернском районе – 1 место:
✓ п. Чернь, р. Чернь, ПКиО, прорубь. 
В Щекинском районе – 3 места:
✓ МО Советск, г. Советск, прорубь;
✓ МО Ломинцевское , д. Косое, купель;
✓ МО р. п. Первомайский, п. Первомай-

ский, прорубь на пруду.
В Ясногорском районе – 2 места: 
✓ МО Иваньковское, с. Башино, святой 

источник Казанской Божьей Матери, ку-
пель;

✓ МО Теляковское, с. Спицинское, святой 
источник, купель.

Где тулякам искупаться на Крещение
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ЛЕСЕНКА-ЧУДЕСЕНКА 
ДЛЯ ПОЛИ
Депутаты ПС исполнили 
новогодние желания 
детей

4
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12
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В России мало вкусного хлеба. Выручили сябры 
«СВ» узнало, как попадают на прилавки привозные батоны 
и буханки словно только из печи

МЯСО ЗАМОРОЗИЛИ, 
КОММУНАЛКУ - НЕТ
Что изменилось 
в 2021 году

ФЛАГМАН В КОСМОСЕ
Командир экипажа МКС 
Олег Новицкий возьмет 
на орбиту символ Родины

ТЕПЕРЬ В СКАЗКАХ 
И КИКИМОРА - КОВИДНАЯ

Актриса Вера ПОЛЯКОВА:

Распространяется бесплатно

КАРАВАЙ 
БЕЛОРУССКИЙ ВЫБИРАЙ!

9
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■■ Новогоднее■поздравле-
ние■ Президента■ России,■
подытожившее■ 2020■ год,■
стало■самым■продолжитель-
ным -■длилось■шесть■минут.■
Первыми■зрителями■и■слу-
шателями■ стали■ жители■
Камчатки.

- Уважаемые граждане Рос-
сии! Дорогие друзья!

Всего через несколько ми-
нут 2020-й заканчивается. 
Встречая его ровно год назад, 
мы с вами, как и люди во всем 
мире, конечно же, думали, 
мечтали о добрых переменах. 
Тогда никто не мог предста-
вить, через какие испытания 
всем нам придется пройти.

И сейчас кажется, что ухо-
дящий год вместил в  себя 
груз нескольких лет. Он был 
трудным для каждого из нас, 
с  тревогами и большими 
материальными сложностя-
ми, с переживаниями, а для 
кого-то - с горькими утратами 
близких, любимых людей.

Но, безусловно, уходящий 
год был связан и с надежда-
ми на преодоление невзгод, 
с гордостью за тех, кто про-
явил свои лучшие человече-
ские и  профессиональные 
качества, с осознанием того, 
как много значат надежные, 
искренние, настоящие отно-
шения между людьми, дружба 
и доверие между нами.

Этот год мы прошли вместе, 
с достоинством, как и подо-
бает единому народу, кото-
рый почитает традиции своих 
предков. Эти ценности: муже-
ство, отзывчивость и мило-
сердие - в наших сердцах, в на-
шем характере и поступках.

Мы равняемся на наших до-
рогих ветеранов, на доблест-
ное поколение, победившее 
заразу нацизма. Несмотря ни 
на что, мы исполнили наш 
священный сыновний долг - 
с благодарностью и призна-
тельностью отметили 75-ле-
тие Великой Победы.

Да, новый опасный вирус 
изменил, перевернул при-
вычный образ жизни, рабо-
ты, учебы, заставил пере-
смотреть, скорректировать 
многие планы. Но так устро-
ен мир, что в нем неизбежны 
испытания.

Они побуждают нас бо-
лее внимательно вглядеться 
в жизнь, прислушаться к сво-
ей совести, отбросить мелкое, 
суетное и по-настоящему оце-
нить самое важное. А это дар 
человеческой жизни, это се-
мья, наши мамы и папы, де-
душки и бабушки, это наши 
дети - еще малыши и уже по-
взрослевшие, это наши друзья 
и коллеги, бескорыстная по-
мощь и общая энергия добрых 
дел  - масштабных, на всю 
страну, и небольших, в преде-

лах района, улицы, дома, но 
от этого не менее значимых.

Испытания и беды обяза-
тельно проходят. Так было 
всегда. А  остается с  нами 
главное - все, что делает нас 
благородными и сильными: 
любовь, взаимопонимание, 
доверие и поддержка.

Поэтому хочу пожелать, что-
бы трудности уходящего года 
поскорее канули в Ле-
ту. А все, что мы об-
рели, все лучшее, 
что раскрылось 
в каждом челове-
ке, обязательно 
осталось с нами 
навсегда.

Сегодня очень 
важно верить в се-
бя, не отступать пе-
ред трудностями, беречь 
нашу сплоченность - это осно-
ва наших общих успехов в бу-
дущем.

Убежден, вместе мы все 
преодолеем, наладим и вос-
становим нормальную жизнь 
и с новой энергией продол-
жим решать задачи, стоящие 
перед Россией в наступающем 
третьем десятилетии XXI века.

Дорогие друзья!
Не все сейчас за новогод-

ним столом. Еще много лю-
дей в больницах, и, уверен, 
все они чувствуют, как их 
поддерживают родные и дру-
зья. От всей души желаю вам, 
дорогие мои, одолеть болезнь 
и вернуться домой как можно 
быстрее.

К сожалению, эпидемию 
еще не удалось полно-

стью остановить. 
Борьба с ней не 

прекращается ни 
на минуту. Врачи 
и медицинские 
сестры, экипа-
жи скорой помо-

щи продолжают 
мужественно тру-

диться. Многие из 
них в эту праздничную 

ночь на дежурстве.
Так же неустанно, с высо-

кой ответственностью вы-
полняют сложнейшие зада-
чи сотрудники экстренных 
служб, наши военнослужа-
щие в горячих точках за ру-
бежами России, наши миро-
творцы и  боевые расчеты 
армии и флота.

Благодаря всем, кто несет 
свое служение днем и но-
чью, при любых обстоятель- 
ствах находится на посту, 
граждане России могут спо-
койно собраться сегодня  
у родных очагов со своими 
близкими; с  надеждой на  
лучшее и с планами на бу-
дущее встретить Новый год,  
загадать сокровенные жела-
ния.

Дорогие друзья!
Давайте в эти мгновения 

помечтаем о самом светлом, 
о мире и благополучии, о сча-
стье и радости для всех, кто 
рядом, кто нам дорог, для 
всей нашей страны.

Хочу сказать спасибо каж-
дому из вас, потому что мы 
вместе. А когда мы чувству-
ем надежный локоть людей, 
стоящих рядом, Россия стано-
вится одной большой семьей.

Я искренне всем вам желаю 
крепкого здоровья, веры, на-
дежды и любви, как близким 
и  дорогим людям. Счастья 
вам в новом, наступающем 
2021 году!

С праздником, дорогие дру-
зья!

ПЕРВыЕ
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НИКТО НЕ МОГ ПРЕДСТАВИТЬ, 
ЧЕРЕЗ КАКИЕ ИСПЫТАНИЯ 
ПРИДЕТСЯ ПРОЙТИ

Владимир Путин:

КСТАТИ
Самым коротким 

было поздравление 
россиян с 2006 годом - 
заняло чуть больше 

двух минут.

 ■ Глава РФ традиционно 
встретил в регионе один из 
главных праздников христи-
ан. В этот раз выбор пал на 
Новгородскую область.

российский президент посе-
тил торжественное богослуже-
ние в церкви николы на липне. 
расположена она недалеко от 
Великого новгорода на острове 
липно на озере ильмень. прези-
дента туда доставили на катере 
мЧс с воздушной подушкой.

- любовь господа к человеку 
заключается не в том, что он 
выполняет все наши просьбы 
и пожелания, а в том, что по-
зволяет молиться за него и за 
нас в надежде на лучшее. Эта 

надежда, а порой ожидание чуда  
и есть та самая звезда, которая 
освещает наш жизненный путь 
и поддерживает на самых слож-
ных этапах, - обратился глава 
государства к россиянам после 
службы.

прихожане, пользуясь случа-
ем, задавали вопросы. один из 
них - почему в мире возникают 
непростые ситуации, с  точки 
зрения теологии? - Владимир 
путин переадресовал священ-
никам:

- с религиозной точки зрения 
этот вопрос лучше задать ба-
тюшке. я могу сказать как свет-
ский человек.

президент подарил церкви 
икону господь Вседержитель.

Храм николы на липне - древний. по-
строен архиепископом Климентом 
после монгольского нашествия в 1292 году на месте обретения 
чудотворной иконы святителя николая мирликийского. В Вели-
кую отечественную войну церковь разрушили, отреставрировали 
в 1956-м. теперь она находится под охраной юнеско.

В прошлом году глава рФ встречал рождество в  санкт-
петербурге в спасо-преображенском соборе, где его крестили 
родители. 

роЖДестВо на остроВе РЕЛИГИЯМЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ

ХОККЕЙ У КРЕМЛЕВСКИХ СТЕН
 ■ Владимир Путин исполнил желание 

девятилетнего Димы Ащепкова из Че-
лябинской области.

мальчик мечтал побывать на красной пло-
щади и покататься вместе с президентом на 
коньках. о чем и написал во время всерос-
сийской акции «елка желаний». В начале 
декабря на встрече с финалистами конкурса 
«Доброволец россии» Владимир Путин вы-
тянул шар с письмом Димы Ащепкова. и вот 
незадолго до нового года пацана пригласили 
на каток прямо напротив гума.

- ну что, нравится тебе? - подъехал прези-
дент к Димке. - ты был в москве 
раньше?
- нет, - мотнул тот головой.

- первый раз в кремле? успел 
что-то посмотреть?

- я посмотрел зоопарк.
- о-о-о, уже хорошо!
на льду катка появился третий участник.
- смотри, это Валерий Каменский, олим-

пийский чемпион, - представил его Владимир 
путин. - он нас с тобой немножко сегодня 
потренирует. покатили!

Вместе сделали несколько кругов. после 
недолгой тренировки началась игра. Дима 
несколько раз упал, отбивая шайбу. но все 
равно остался доволен.

- счастливо тебе! - напоследок пожелал 
президент. - понравилось?

Да! - искренне выпалил мальчик.

МЕЖДУ ТЕМ

Какие шары с «Елки 
желаний» попали к де-
путатам Парламентско-
го Собрания - на стр. 4.

Владимир Путин всегда, 
даже в очень сильный 
мороз, поздравляет 
россиян, стоя на улице. 
Текст зачитывает 
с первого дубля.
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■■ Обращение■Президента■
РБ■в■ночь■на■1 января■посмо-
трели■6,5■миллиона■чело-
век.■Оно■стало■абсолютным■
рекордом■по■телепросмотру■
в стране.

- Дорогие соотечественни-
ки и гости Беларуси!

Время неумолимо прибли-
жает нас к последним мгно-
вениям високосного 2020 го-
да. Нас волнует, каким он был 
и что ждет в будущем.

Уходящий год был ярким 
и своеобразным. Он заста-
вил белорусов искать ответы 
на извечные вопросы: «Кто 
мы?», «Что будет с нами, на-
шими детьми?», «Куда мы 
идем?» и «Чего мы хотим?».

Мы особенно остро осозна-
ли, что имеем и что можем 
потерять, притом - безвоз-
вратно.

Год объединил человече-
ство заботой о здоровье. а Го-
сподь указал нам наше место 
в этом мире и предупредил 
об ответственности за гар-
монию с природой.

Благодаря неимоверным 
усилиям государства мы вы-
стояли и обрели уверенность 
в завтрашнем дне. а главное - 
не оставили детей без буду-
щего!

Словом, нам нужен был этот 
год, чтобы понять, кто есть 
кто, чтобы по-настоящему 
оценить сделанное и увидеть, 
что мы  - нация, способная 
выжить в этом бурном мире 
только тогда, когда мы еди-
ны, когда мы вместе.

Наша опора - богатый исто-
рический опыт. Мы наслед-
ники великих поколений 
белорусов, которых судьба 
на протяжении тысячи лет 
ломала и не единожды испы-
тывала на прочность. Но они 
мужественно и смело строи-
ли свое будущее. и никогда 

не теряли связь с родной зем-
лей. Она - наше все. Без нее 
мы не будем народом.

Трилогия «Малой роди-
ны», которую мы завершили 
в 2020-м, еще раз дала воз-
можность понять, что только 
в родной земле источник на-
ших сил. Эти силы помогают 
нам достигать намеченных 
целей. и, подводя итоги оче-
редной пятилетки, мы видим: 
нам есть чем гордиться.

Беларусь стала ядерной 
державой, шагнула в космос, 
освоила производство легко-
вых автомобилей и электро-
мобилей, создала биотех-
нологическую корпорацию, 
освоила ракетное производ-
ство, развила IT.

Но самое главное - мы со-
хранили продовольственную 
безопасность. и в то время, 
когда люди в богатых странах 
выстроились в километровые 
очереди за куском хлеба, на-
ши крестьяне обеспечили бе-
лорусов необходимыми про-
дуктами питания.

люди в погонах предупре-
дили наших недругов: обо-
рона государства, обще-
ственная безопасность будут 
обеспечены решительно 
и без колебаний! люди в бе-
лых халатах показали свой 
профессионализм в борьбе 
с тяжелыми болезнями. На-
стоящие учителя и препода-
ватели продемонстрировали 
уровень белорусского образо-
вания. Ученые и инженеры 
Беларуси создали уникаль-
ные образцы в машиностро-

ении, химии, нефтехимии.
Это значит, мы не засты-

ли на месте. изменился мир, 
изменились и  мы. Наши 
перемены - это просчитан-
ная и продуманная эволю-
ция. Вы знаете, некоторые 
из нас, столкнувшись с вы-
зовами високосного года, 
хотят вернуться в Беларусь, 
какой она была годом рань-
ше.

Я, конечно, рад, что вы оце-
нили достигнутое, но возвра-
щаться в прошлое мы не бу-
дем. У нас нет времени идти 
назад и проходить пройден-
ное. Мы обязательно созда-
дим Беларусь будущего, и она 
будет лучше нынешней. Для 
этого надо просто отправить 

2020-й в историю. Но не за-
быть его уроки. Нам всем, кто 
видит мир по-разному, сле-
дует осознать, что у нас еди-
ная ценность - клочок земли 
в центре Европы.

Другого не дано. и во имя 
сохранения его для детей да-
вайте перевернем страницу 
пройденного и будем вместе 
писать новую главу незави-
симой Беларуси. Давайте бу-
дущий год сделаем годом на-
родного единства.

Будем жить своим умом, 
создавать ценности своими 
руками. Беречь, дорожить 
и  любить так, как могут 
только белорусы  - умная, 
толерантная, устремленная 
в будущее нация! и если мы 

хотим «людзьмі звацца», мы 
это сделаем!

Дорогие друзья!
В эти минуты наши сердца 

бьются особенно сильно. Мы 
с любовью смотрим на род-
ных и близких, понимая, что 
в них наше счастье и смысл 
жизни. Благодарим их за под-
держку и веру, которые по-
могают идти к целям, преодо-
левая любые преграды. и мы 
надеемся, что наши мечты 
обязательно исполнятся.

Пусть наступающий 2021 
год станет для всех нас годом 
воплощения самых добрых, 
светлых и чистых желаний!

Мужества, выдержки и тер-
пения на этом пути вам, 
патриотам Родины! Мира 
и  благополучия вашим се-
мьям и детям. Будьте здоровы 
и счастливы, берегите друг 
друга.

СОЗДАДИМ БЕЛАРУСЬ БУДУЩЕГО, 
И ОНА БУДЕТ ЛУЧШЕ НЫНЕШНЕЙ

Александр ЛукАшенко:
новогоднее выступление 

александра лукашенко дли-
лось больше десяти минут, из 
них почти шесть - речь главы 
государства. остальное - ви-
деоролик, в котором показали 
фрагменты основных дости-
жений страны 2020 года.

исследование проводили 
две независимые компании.

- Два различных, не свя-
занных между собой способа 
сбора данных дали примерно 
равные показатели: доля ли-
нейного просмотра новогод-
него поздравления составила 
от 70 до 78 процентов. к этой 
цифре следует прибавить тех, 
кто посмотрел обращение уже 
позже, в режиме отложенного 
просмотра, - информирует го-
сударственное телевидение.

В подсчете не учитывали 
тех, кто посмотрел сюжет 
позже.

СПРАВКА «СВ»
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 ■ Александр Лукашенко в Рожде-
ство Христово зажег свечу в минском 
храме.

- больше двух тысяч лет тому назад 
рождество стало некой точкой отсчета 
новой цивилизации, нового мироустрой-
ства, где царят любовь, справедливость, 
добро и милосердие. Эти черты характера 
абсолютно присущи белорусскому народу. 
у кого-то их больше, у кого-то меньше. но 
в целом стремление к честности, порядоч-
ности и справедливости у нас в крови, - 
сказал глава государства.

говорил с прихожанами храма Воздви-
жения креста господня и о пандемии:

- господь хранит беларусь. Это обще-
ственная катастрофа. не дай бог нам это 
пережить. и спасибо ему за то, что и в пер-
вую волну болезни, и во вторую он обе-
регал нас. Это говорит о том, что в нас 
осталось то святое, что было заложено 
иисусом Христом.

и добавил:
- Дай бог, чтобы было не хуже.
президент передал храму в дар икону 

божией матери Взыскание погибших.

«страну  
оберегал госпоДЬ»

 ■ В конце уходящего 
года прошел торже-
ственный танцевальный 
вечер для молодежи.

на него во Дворец не-
зависимости пригласили 
314 юношей и девушек из 
разных регионов белару-
си. Это студенты, учащиеся 
учреждений общего сред-
него, профессионально-
технического и  среднего 
специального образования, 
победители, участники и ла-
уреаты различных конкур-
сов, олимпиад и конферен-
ций.

- сегодня мы не просто 
вспоминаем традицию, а  на-
полняем ее новым содержа-
нием. Вдумайтесь: ведь еще 
чуть больше века назад на 
подобном празднике мож-
но было оказаться по праву 
принадлежности к богатым 
и титулованным сословиям. 
не хочу сказать, что здесь 
нет богатых и титулованных, 
но, думаю, они в меньшин-
стве. В наше время двери 
Дворца независимости от-

крыты для всех. у каждого 
есть шанс войти в них. бла-
годаря не кровной привиле-
гии или связям, а труду, та-
ланту, истинной преданности 
отечеству, - приветствовал 
участников Александр Лу-
кашенко.

сначала танцевали поло-
нез, северную кадриль, ка-
дриль бомонд, па-де-грас. 
потом началась свободная 
программа. Во время вальса 
к участникам бала присоеди-
нился и президент. его парой 
стала третьекурсница бгту 
Ольга Петрович. Девушка 
родом из борисова, учится 
на инженера лесного хозяй-
ства, живет в общежитии. 
была участницей конкурса 
красоты «мисс беларусь».

- я сама пригласила алек-
сандра лукашенко. он не 
отказал - танцует хорошо. 
беседовали о бале, какая 
торжественная обстановка, 
какие танцоры и как они пре-
красно выглядят и старают-
ся, - рассказала позже оля.

СВЕТСКИЙ РАУТСРЕДЬ ШУМНОГО БАЛА ПРАЗДНИК

Много лет Александр Лукашенко записывает обращение  
во Дворце Независимости.
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Савелий из Великих Лук очень хотел зажечь 
огни на главной городской елке. Исполнить мечту 
помог член Комиссии ПС по законодательству 
и Регламенту Александр Козловский.

- Вместе с Дедом Морозом и Снегурочкой 
мальчик включил огни на шестидеся-
тиметровой красавице на центральной 
площади, - рассказал парламентарий.

Председатель Комиссии ПС по 
социальной и  молодежной политике, науке, куль-
туре и  гуманитарным вопросам Елена Афанасье-
ва сняла с  «Елки желаний»  письмо мальчика Ми-
ши из города Гая. Он заказал у Деда Мороза машинку 
на пульте управления со сменными колесами  - зимними 
и летними. Уже через несколько дней заветный подарок был 

у ребенка.

ПАРЛАМЕНТСКОЕ

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Депутаты ПС примерили на се-
бя роль новогодних волшебников 
и исполнили заветные мечты.

Новый год - время чудес. В эти 
праздничные дни сбываются самые 
заветные желания. Особенно дет-
ские. Достаточно просто рассказать 
о них волшебной «Елке желаний». 
Шарики с нее попадают в руки не 
волшебникам, а всем, кто хочет по-
быть немного Дедушкой Морозом.
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ЛЕСЕНКА-ЧУДЕСЕНКА ДЛЯ ПОЛИ 
И ФИМБО ДЛЯ АРТЕМИЯ
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Не все желания такие экзотические. Лида из Курска 
мечтала о простых подростковых радостях - беспровод-
ных наушниках и модной толстовке. Помочь девушке 
решила член Комиссии ПС по социальной и моло-
дежной политике, науке, культуре и гуманитарным 
вопросам Ольга Германова.

- Лида - скромная, улыбчивая, застенчивая. Ее се-
мья стала жертвой «черных» риелторов. Оказались 
без крыши над головой. Мать Лиды умерла, и ребе-
нок остался с папой, без жилья и прописки. С отцом 
девочки мы договорились встретиться сразу же после 
праздников и поискать варианты решения жилищной 
проблемы, - рассказала парламентарий.

Член Комиссии ПС по вопросам 
экологии, природопользования 
и ликвидации последствий ава-
рий Николай Валуев с помощью 
акции познакомился с Дарьяной из 
Брянска. Девочка нездорова, и для 
реабилитации ей нужна шведская 
стенка.

- Позже выяснилось, что Дарьяне 
необходима и гимнастическая по-
лусфера. Спортивный снаряд уже 
передали девочке, - рассказал де-
путат.

Еще один подарок получил Ар-
темий из Казани. Мальчик мечтал 
о необычном музыкальном инстру-
менте - фимбо. Звуки из него извле-
кают при помощи палочек. Найти 
его было непросто!

- Успели подарить до Нового го-
да, - радостно говорит парламен-
тарий.

Председатель Комиссии ПС 
по законодательству и Регла-
менту Артем Туров признался, 
что в душе и сам еще немного 
ребенок. Коле Фокину из Смо-
ленской области он подарил 
целый автопарк игрушечных 
машинок.

- Прекрасно понимаю Колю, 
ведь сам, будучи мальчишкой, 

жаждал собрать кол-
лекцию машинок,  - 
рассказал он.

З а в е т н о е 
желание до-
верила елке 
молодая ма-
ма Дарья. 
Она попро-
сила детский 
спортивный 
комплекс для 
своей трехлет-
ки Полечки. 
Дедом Моро-
зом на этот раз стал председатель 
Комиссии ПС по экономической 
политике Сергей Митин. 
Лесенку-чудесенку уже со-
бирают на заказ, а Дарье 
и Полине депутат пере-
дал сертификат на его 
получение.

- В раннем возрасте 
для успешного разви-
тия необходимы фи-
зические упражнения, 
тренировка коорди-
нации. Очень хочется, 
чтобы маленькая 
Полина росла здо-
ровой и крепкой де-
вочкой, - сказал он.

Заместитель председателя Комиссии ПС по инфор-
мационной политике Владимир Афонский исполнил 
несколько желаний. Тринадцатилетняя Яна борется с онко-
логией, но не унывает и хочет запечатлеть огромный пре-
красный мир - она получила в подарок профессиональную 
фотовспышку.  Чтобы вручить подарок, депутат приехал 
в больницу, где девочка проходит курс химиотерапии. 

- Большое спасибо всем врачам, которые помогают Яне 
и другим детям бороться с тяжелой болезнью. Конечно, здо-
ровье и хорошее самочувствие - это самый лучший подарок, 
но надеюсь, что любимое занятие и позитивные эмоции по-
могут справиться с недугом, - уверен Владимир Афонский.

Еще один подарок отправился к юной мечтательнице Лизе. 
Первоклассница из Тульской области получила планшет, 

на котором сможет нарисовать собственный мульт-
фильм.

ХОББИ ПРОТИВ РАКА

СЕРТИФИКАТ 
НА ЗДОРОВЬЕ

Виктор ГУСЕЙНОВ/kpmedia.ru
ЧТОБЫ МУЗЫКА 
ЗВУЧАЛА

«САМ ТАКИЕ ХОТЕЛ»

РАЗ-ДВА-ТРИ, ЕЛОЧКА, ГОРИ!

ПОДРОБНЕЕ
Благотворительная акция «Елка желаний» проходит в России 

уже несколько лет. За это время удалось исполнить почти во-
семь тысяч просьб. В акции могут принять участие дети-сироты 
и ребята из семей с низким уровнем дохода, люди с ограни-
ченными возможностями от 3 до 17 и от 60 лет, а также дети 
и пожилые с состоянием здоровья, угрожающим жизни.

БЕЗ КРЫШИ НАД ГОЛОВОЙ
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Яна занимается любимым делом - фотографией- даже 
в больнице. Владимир Афонский подарил девочке 
профессиональную фотовспышку.

Дарья Бойко попросила спортивный 
комплекс для своей трехлетней 
дочки. Теперь малышка сможет 
тренироваться и расти сильной.

Лиде очень хотелось 
беспроводные наушники. 
Ее воспитывает один 
отец, и купить их 
подростку сам он не мог. Коля из Смоленской 

области теперь 
может устраивать 
гонки и на «Лексусе», 
и на УАЗе.

Николай Валуев 
узнал, какие 
спортивные 
снаряды нужны 
юной Дарьяне, 
пообщавшись 
по скайпу с ней 
и ее родителями.
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Софья КОЛЕСОВА

 � Депутаты обсудили, как повы-
сить рождаемость и укрепить ин-
ститут семьи в Союзном государ-
стве.

Проблемы демографической политики 
в Беларуси и России обсудили на семи-
наре при ПС. Вопрос актуальный. За де-
вять месяцев 2020-го в России родились 
немногим больше миллиона детей. Это 
меньше почти на сто тысяч, чем в 2019-
м, и на 900 тысяч, чем пять лет назад. 
При этом уровень смертности в стране 
по итогам десяти месяцев пандемийного 
года достиг максимума за последние 
десять лет: почти 1,7 миллиона росси-
ян. В 2010 году из-за аномальной жары 
умерли больше двух миллионов человек.

В Беларуси рождаемость тоже  падает. 
В прошлом году родились 88 тысяч ма-
лышей. Меньше было лишь в 1945-м. 
Смертность по итогам первого полуго-
дия превысила пятилетний рекорд (дан-
ные ООН). Только во втором квартале 
скончались почти 36 тысяч человек, на 
5,6 тысячи больше, чем за такой же пе-
риод 2019-го.

Участники семинара, среди которых 
были депутаты Парламентского Собра-
ния, представители Постоянного Комите-

та Союзного государства, министерств 
здравоохранения двух стран, обсудили, 
как можно совместно решать демогра-
фические проблемы и улучшить здо-
ровье населения. Рецептов несколько.

- Укреплять институт семьи, форми-
рование условий, при которых родители 
будут ощущать уверенность в будущем 
и защищенность от рисков, связанных 
с появлением ребенка или нескольких 
детей, - отметили на семинаре.

Эти моменты должны стать приори-
тетами для государственной полити-
ки наших стран.

Напомним, что в России реа-
лизуется федеральный проект 

«Демография». Он действует до 2024 
года. При удачной реализации коэф-
фициент рождаемости в стране дол-
жен вырасти до 1,7 ребенка на одну 
женщину. В 2019 году этот показатель 
составлял 1,5. Беларусь также включи-
ла демографию в число приоритетов 
Национальной стратегии устойчивого 
развития до 2035 года.

В конце семинара приняли проект 
рекомендаций министерствам здра-
воохранения и труда и социальной за-
щиты Беларуси и России. В нем пере-
числены основные задачи демографии. 

Утверждение пройдет на очередном 
заседании Комиссии ПС по соци-
альной политике.

Член Комиссии Парламентского Собрания по соци-
альной и молодежной политике, науке, куль-
туре и гуманитарным вопросам Владимир 
КРУГЛЫЙ:

- Сейчас в России действуют серьезные меры 
поддержки семей с детьми. Это и увеличение 
материнского семейного капитала, и допол-
нительные выплаты. Но этим вопросам стоит 
уделять еще больше внимания, в том числе на 
законодательном уровне.

Нужно создать национальную стратегию в об-
ласти демографии, вкладывая в это не только 

материальную поддержку семей со стороны государства, 
но и воспитание молодых людей в контексте уважения 
семейных ценностей.

Должна появиться мотивация к рождению де-
тей. Сейчас в средствах массовой информации, 
в школьной программе этому уделяется недо-
статочно внимания.

Необходимо стремиться к достижению пока-
зателей, заложенных в федеральном проекте 
«Демография». Достичь их без воспитательных 
мер очень сложно. Нужно пропагандировать здо-
ровый образ жизни, семейные ценности, бороться 
с абортами. Все это - не вопрос денег, а вопрос 
воспитания.so
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ВОПРОС ВОСПИТАНИЯ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СТАЛО МОДНЫМ ОДНОГО 
МАЛЫША ИМЕТЬ ВСЕГО

ДЕМОГРАФИЯ
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Кристина ХИЛЬКО

 � Ребята из минского при-
юта получили в  подарок 
сказочное представление 
и новую площадку.

Вместе с добры-
ми пожеланиями 
маленькие непосе-
ды получили от за-
местителя предсе-
дателя Комиссии 
ПС по социальной 
и  молодежной 
политике, науке, 
культуре и гума-
нитарным во-
просам Людмилы 
Макариной-Кибак сладкие 
подарки. Дед Мороз и Снегу-
рочка кружились с ребятами 
в  хороводе, наряжали елку 
и проявляли смекалку в кон-
курсах. А в самом конце их 
ждал еще один сюрприз - сер-
тификат на покупку игровой 
детской площадки.

- Добрые дела под силу каж-
дому из нас, - уверена Людми-
ла Макарина-Кибак. - Новый 
год - особенное время, когда 
должны исполняться завет-
ные мечты и желания. Наши 
дети заслуживают счастья 
и внимания. Горжусь моло-
дыми парламентариями, 

которые помогали нам ор-
ганизовать праздник. Они ак-

тивные, творческие, 
ответственные и не-
равнодушные лю-
ди. Такая встреча - 
лишь малая часть 
большого марафо-
на добрых дел, ко-
торые ежедневно 
совершаются в на-
шей стране. Совме-
щая парламентскую 
деятельность и ра-

боту в клинике, с уверенно-
стью скажу: огромное вни-
мание в Беларуси уделяется 
здоровью детей. В частности, 
маленьким пациентам с осо-
бенностями развития. Напри-
мер, рожденные с тяжелым 
нарушением слуха после со-
вместной работы врачей, сур-
допедагогов, учителей могут 
учиться в обычных школах, на 
равных общаться со сверстни-
ками. Благодаря социальной 
политике государства дети по-
лучают медицинскую помощь 
и реабилитацию на высоком 
уровне.

Непростая эпидемиологи-

ческая ситуация внесла свои 
коррективы в  проведение 
праздника. Журналисты, вос-
питатели, гости соблюдали 
все меры предосторожности: 
обработали руки антисепти-
ком, надели маски и перчат-
ки, сохраняли соцдистанцию.

- В нашем приюте могут 
проживать детки в возрасте 
от 3 до 18 лет, - рассказала 
Мария Юсупова, директор 
социально-педагогического 
центра с приютом Первомай-
ского района Минска.  - Их 
окружают теплом, заботой 
и любовью. Как только они 
к нам попадают, с родителя-
ми работают специалисты, 
их трудоустраивают, при не-
обходимости назначают ле-
чение. После шести месяцев 
принимаем решение, возвра-
щать ли детей биологическим 
маме и папе, если те докажут, 
что исправились и хотят их 
воспитывать. Таких ситуаций 
большинство - 72 процента 
детей все же возвращаются 
в семьи.

По сравнению с 1995 годом, 
когда впервые была проведе-

на благотворительная акция 
«Наши дети», в Беларуси зна-
чительно изменилась струк-
тура охраны детства. Из 47 
интернатных учреждений 
системы образования со-
хранилось лишь пятнадцать. 
Больше чем в пять раз умень-
шилось количество прожива-
ющих там детей. Сегодня это 
1121 ребенок. Ребят все чаще 

устраивают в замещающие се-
мьи. Если в 1995 году их было 
одиннадцать, то сегодня та-
ких семей 286, они воспиты-
вают 1906 детей.

Конечно, в идеале надо, что-
бы ни в интернатах, ни в за-
мещающих семьях не было 
нужды. Ведь тепло родного 
дома не заменит даже самый 
замечательный центр.

Людмила МАКАРИНА-КИБАК:

ДОБРЫЕ ДЕЛА ПОД СИЛУ КАЖДОМУ
НАШИ ДЕТИ
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Игрушки и сладости Дедушка в небольшом мешочке припас 
для каждого.

Маленькое чудо - 
радость маме и папе. 
И будущее наших стран.
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союза беларуси и россии о чем еще говорили президенты

■■ Белорусский■лидер■считает,■
что■нужно■теснее■сотрудничать■
с главным■партнером■по■Союз-
ному■государству.

об этом Александр■Лукашен-
ко■заявил в интервью телеканалу 
«россия-1»:

- нам надо интегрироваться 
в экономике, в людях и так да-
лее. Абсолютно ничему не пре-
пятствовать. тем более к россии 
нам надо, наоборот, ближе быть, 
и тогда и политические вопросы 
пойдут. А когда люди видят, что 
мы телепаемся на одном месте 
в строительстве Союзного госу-
дарства, они резонно задают во-
прос: а почему?

в договоре о создании Союзного 
государства, подписанном в 1999 
году, идет речь об одинаковых 
условиях для двух стран. итогом 
должна стать общая госструктура 
с Конституцией, валютой, единым 
экономическим, транспортным, 
энергетическим пространством.

- если будут равные условия, мы 
можем значительно и быстро про-
двинуться. но пока нет равных 
условий, и это большой-большой 
недостаток в нашем союзном стро-
ительстве, - считает глава рБ.

говорил белорусский лидер 
и о Владимире■Путине:

- да, я его считаю своим другом. 
и в прошлом году он подтвердил, 
что является не только моим дру-

гом, но и другом белорусского на-
рода. искренне.

на вопрос, в одной ли он коман-
де с президентом россии в поли-
тике, ответил коротко, но емко:

- нас загнали уже намертво в од-
ну команду.

что касается политических вол-
нений, которые начались после 
президентских выборов, Алек-
сандр лукашенко убежден, что 
здесь нужно искать «руку запада»:

- Финансируют, направляют, 
определяют курс. Спецслужбы 
литвы, польши, не думаю, что 
Украины, но стараются они где-то 
рядом быть. У нас единое мнение, 
у россиян и белорусов, соответ-
ствующих людей, что всем этим 
заправляют США. и мы фиксиру-
ем, со своей стороны, также актив-
ную роль Америки - создан центр, 
свыше ста человек в нем работают 
под варшавой, и оттуда дергают за 
ниточки кукловоды.

Александр ЛукАшенко - о Владимире Путине:

Про новогоднюю ночь
- я уже много раз говорил: когда все пьют (а на новый 

год все пьют), хоть один человек, ответственный за 
страну, дежурный по стране, должен быть трезвым. мне 
просто: я человек непьющий. если выдержу эти несколь-
ко суток (я уже забыл, когда нормально спал), то посмо-
трю собственное обращение к белорусскому народу. 
Желание у меня одно: чтобы народ когда-нибудь ска-
зал спасибо за то, что мы сделали за этот период 
времени. а ведь сделали немало - большое видится 
на расстоянии.

Про сокращение декретного отпуска
- об этом речь не идет. Что касается детей, то вряд 

ли мы на это пойдем, потому что самая большая 

проблема в стране - демографическая. поэтому все 
для детей. Это будет катастрофа, если мы не будем 
прибавлять с населением.

Про Всебелорусское народное собрание
- Всебелорусское народное собрание конституцию 

менять не уполномочено и не будет. меня упрекают, 
что я там хочу таким образом власть свою продлить. 
слушайте, глупость полная. если я захочу свою 
власть продлить, так у меня есть все возможности 
остаться президентом. говорят, на Внс я буду пред-
седателем. тот, кто боится, что лукашенко останется 
у власти, должен молиться, чтобы я стал каким-то 
там председателем этого собрания. никто полно-
мочия бешеные на народное собрание отправлять 
не будет. глава государства будет - президент. Это 
вы его изберете.

 ■ В Минске задержали группу, готовившую 
теракты в новогодние праздники.

александр лукашенко заявил, что оперативникам 
удалось задержать террористов во главе с дважды 
судимым оппозиционером Николаем Автуховичем.

- мерзавцы последние. сейчас мы все их каналы 
вскрыли, они везли тоннами оружие через украину. 
и если бы ребята наши (я всех приказал к госу-
дарственным наградам немедленно представить) 
их не накрыли, ох нам бы новый год был! Чекисты 
с милицией проводили эту операцию. ну просто 
молодцы! слава богу, что задержали, - заявил алек-
сандр лукашенко.

Всего задержаны восемь человек. при обыске 
у них обнаружили огнестрельное оружие, гранаты 
и взрывчатку.

по словам президента, есть еще «несколько груп-
пировочек»:

- их из-за границы присылают нам. Через украину. 
Через польшу, литву сейчас очень сложно - грани-
цу закрыли наглухо. и с украиной сейчас закрыли 
уже, мышь не проползет. Через россию иногда 
проникают, у нас границы нет. но уже не то. мы 
этот вопрос держим под контролем.

ДОСЛОВНО

НАС ЗАГНАЛИ НАМЕРТВО 
В ОДНУ КОМАНДУ
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«Везли тоннами оруЖие 
Через украину»

М
ар

ия
 Л

ЕН
Ц

/k
pm

ed
ia

.r
u

Андрей МошкоВ

■■ Дальний■Восток■теперь■стал■до-
ступнее -■уже■снизили■цены■на■авиа-
билеты.■В будущем■рейсов■станет■
больше.■В том■числе■прямых■вну-
тренних,■чтобы■люди■не■летали■в со-
седний■город■через■Москву.

НА ШЕСТЬ ТЫСЯЧ 
ДЕШЕВЛЕ
разница между москвой и владиво-

стоком - семь часовых поясов, расстоя-
ние больше девяти тысяч километров - 
пять дней на машине без остановок. 
добраться на самолете - и цены на би-
леты немалые, да и рейсов не хватает. 
об этом Президент■России говорил 
в середине декабря на заседании гос-
совета. К теме хронических проблем 
транспортной доступности востока 
вернулся на совещании с премьер-
министром■ Михаилом■ Мишусти-
ным:

- Я говорил о том, что необходимо 
«сшивать» страну, помогать людям пе-
редвигаться, исходя из покупательной 
способности наших граждан. У нас, на-
чиная с 90-х годов, создалась ситуация, 
когда люди с дальнего востока не мо-
гут нормально добраться до европей-
ской части и обратно, дорого очень все.

в стране есть программы плоских та-
рифов от «Аэрофлота», президентское 
субсидирование билетов для молоде-
жи, пенсионеров и многодетных семей, 
но их мгновенно раскупают. на все 
дальневосточные направления выде-
ляется семь миллиардов рублей в год.

- мне кажется, этого мало. ну, не 

кажется, я уверен, что этого мало, - 
считает глава рФ.

правительство среагировало опе-
ративно - проект дофинансирования 
готов.

- выделим дополнительно еще пять 
миллиардов рублей на субсидирование 
авиабилетов. Это позволит перевезти 
на 450 тысяч пассажиров больше за 
год, а средняя цена составит 10,2 ты-
сячи рублей в одну сторону, - объявил 
мишустин.

- Сегодня, насколько я помню, это 
16,2 тысячи рублей, так что это дей-
ствительно снижение заметное, - по-
хвалил Владимир■Путин.

есть и льготные билеты - по восемь 
тысяч рублей.

другая большая проблема - между 
приморскими городами нехватка 
прямых рейсов. чтобы попасть к со-
седям, нередко приходится летать... 
через москву.

- Эта ситуация абсолютно ненор-
мальная, - обозначил еще год назад 
президент. и поручил создать местную 
авиакомпанию с отечественными са-
молетами.

Это задание тоже выполнили.
- правительство завершило важный 

этап по созданию объединенной даль-
невосточной авиакомпании. Контроль-
ный пакет акций компании «Аврора» 
передан правительству Сахалинской 
области. перед объединенной авиа-
компанией стоят масштабные зада-

чи: за четыре года ее пассажиропоток 
должен вырасти до двух миллионов 
человек, а количество маршрутов - 
превысить полтысячи. Это позволит 
построить на территории дальнего 
востока единую региональную сеть 
и перейти к прямым перелетам между 
городами без стыковки в москве.

ПЕРЕХОДИМ НА ВОДОРОД
также одобрена инвестпрограмма 

рЖд на два триллиона рублей за три 
года для развития БАма и транссиба. 
через три года транзитные контейнер-
ные перевозки по этим направлениям 
должны увеличиться в четыре раза.

- Автомобильные коридоры не нуж-
но забывать, имею в виду: европа - 
западный Китай или западный Ки-
тай - европа, вплоть до петербурга. 
второй маршрут - это Север - Юг, тоже 
из петербурга на москву и дальше на 
Астрахань и в дагестан, - напомнил 
владимир путин.

Шла речь и о средствах передвиже-
ния.

- нам нужно создать всю цепочку 
 авиационной отечественной техни-
ки, которая бы обслуживала наших 
граждан. и начать с самых небольших 
самолетов. в конце концов уже надо 
заменить Ан-2, - сказал российский 
лидер.

и задал ориентиры на ближайшее 
будущее:

- нужно обязательно к 2023 го-
ду  сделать городской автобус на  
водородном носителе. и потом сле-
дующий шаг: на водороде делать ло-
комотивы.

НЕОБХОДИМО 
«СШИВАТЬ» СТРАНУ

Льготники могут отправиться 
во Владивосток, заплатив 
восемь тысяч рублей.

Схрон боеприпасов  
и техники попал  
в кадры оперативной 
съемки.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Ксения ВОЛНИСТАЯ

 � В Союзном государстве 
может появиться Совет по 
делам молодежи и  свой 
студенческий 
конкурс.

Волонтерское 
движение в Со-
юзном госу-
дарстве пока 
не налажено 
в полном мас-
штабе. Об этом 
шла речь на 
конференции, 
посвященной интеграции мо-

лодежи. Госсекретарь Союз-
ного государства Григорий 
Рапота уверен, что в скором 
времени ситуация изменится. 
Новой точкой соприкосновения 

может стать Арктика.
- Необходимо вовле-

кать нашу молодежь 
в работу фонда «Арктика 
- Союзное государство», 
расширять программы по 
инновационной и пред-
принимательской дея-
тельности, - сказал Гри-
горий Рапота.

Идею поддержал гла-
ва Росмолодежи Алек-

сандр Бугаев.

О важной инициативе Вось-
мого молодежного форума 
России и Беларуси - создании 
Совета по делам молодежи 
Союзного государства - рас-
сказал председатель ас-
социации «Национальный 
Совет молодежных и дет-
ских объединений России» 
Григорий Петушков. Межве-
домственная структура будет 
координировать все собы-
тия этой сферы. При комите-
те появится свой проектный 
офис.

Новая мера поддержки  - 
единая грантовая система для 
молодежи двух стран. Идея 

также родилась в процессе 
обсуждения на форуме. Она 
позволит профинансировать 
стоящие инициативы и при-
влечь к их реализации макси-
мальное количество человек. 
Представители Молодежной 
палаты при ПС сейчас актив-
но работают над проектом 
Стратегии развития сотруд-
ничества.

Первый секретарь Цен-
трального комитета Бело-
русского республиканского 
союза молодежи Дмитрий 
Воронюк рассказал еще об 
одном проекте - идее прове-
дения конкурса «Студент го-

да Союзного государства». За 
основу предполагается взять 
аналогичное состязание в Бе-
ларуси.

- К сожалению, в прошлом 
году белорусские студенче-
ские отряды из-за пандемии 
не смогли принять участие 
в  выездных мероприятиях, 
но мы надеемся, что в этом 
все восстановится,  - сказал 
Дмитрий Воронюк.

Еще одна интересная ини-
циатива, которая поможет 
объединению ребят из двух 
стран для полезной деятельно-
сти, - создание Волонтерского 
совета СГ. Он может начать 
работать уже в  ближайшее 
время.
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Сергей СИНИЦЫН

 � Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл призвал власть и народ Бела-
руси решать вопросы мирно.

- Очень люблю 
белорусский народ, 
люблю город Минск 
и вообще чистоту 
и  порядок этого 
края. И вот такой 
пастырский при-
зыв и пастырский 
совет: все вопро-
сы нужно решать 
мирно, но если во-
просы существуют, 
их нужно решать, - и это уже обращение 
и к белорусским властям. Нельзя откла-
дывать в долгий ящик то, что вызывает 
несогласие и  напряжение в  обществе. 
Нужны инструменты разумного, делового 
обсуждения проблем с выходом на кон-
кретные решения, - сказал Патриарх Ки-
рилл.

Он также отметил, что нужно прекра-
тить попытки решать вопросы силовым 
способом. Диалог с привлечением всех 
политических, религиозных, общественных 
сил - такой способ глава РПЦ считает са-
мым оптимальным. Остановить насилие и  
сесть за стол переговоров ранее призвал 
и Белорусский Экзархат.

- Мы полностью поддержали владыку 
Вениамина, нового главу Белорусско-
го Экзархата, БПЦ и весь белорусский 
епископат, которые обратились к народу 
с призывом пойти по пути примирения. И 
ведь это обращение было направлено ко 
всем. Со стороны властей были случаи 
чрезмерного употребления силы и со сто-
роны протестующих тоже были проявления 
радикализма, - сказал Кирилл.

В пример он привел события в Украине, 
которые закончились майданом. Этот пе-
чальный опыт стал уроком для всех.

- Кто и когда посредством насильственных 
действий достигал мира, покоя, благополу-
чия в обществе? Всегда после революции 
должен быть долгий период восстановле-
ния. Поэтому нужно стремиться к лучшему, 
не разрушая того, что есть, а развивая, 
модернизируя в хорошем смысле этого 
слова и  общественные отношения, 
и вообще жизнь страны, - напутствовал 
патриарх.

«ДАВАЙТЕ СТРЕМИТЬСЯ 
К ЛУЧШЕМУ, 
НЕ РАЗРУШАЯ ЧТО ЕСТЬ»

НАПУТСТВИЕ
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Союзные парламента-
рии контролировали ход 
выборов в  Казахстане 
и Кыргызстане в качестве 
международных наблюда-
телей.

В Нур-Султане работали 
председатель Комиссии по 
социальной и молодежной 
политике, науке, культуре 
и гуманитарным вопросам 
Елена Афанасьева и член 
Комиссии по законодатель-
ству и Регламенту Светла-
на Любецкая.

Казахстанцы избирали 
депутатов Мажилиса. К вы-
борам допустили пять основных 
партий: провластные «Нур Атан», а 
также «Ак Жол», Народную партию 
Казахстана, «Адал» и «Ауыл».

- Накануне дня голосования мы 
посетили Центральную избира-
тельную комиссию. Обсудили ход 
кампании, обменялись мнениями 
о процессе и состоянии выборного 
законодательства. В Казахстане, на 
мой взгляд, оно достаточно хорошо 
проработано. Мы посетили почти 
тридцать участков, везде была вы-
сокая активность избирателей. Ме-
ста для голосования открываются 
здесь в семь утра, но еще до начала 

работы стали приходить граждане. 
Где-то по 50 - 60 человек в очереди 
за бюллетенем стояли. И это были 
довольно молодые казахстанцы. 
Много молодежи работало наблю-
дателями, на некоторых участках 
даже по двадцать человек,  - рас-
сказала Елена Афанасьева.

С серьезными нарушениями на-
блюдатели не столкнулись.

- Скорее мелочи, которые не по-
влияют на конечный результат, - го-
ворит парламентарий. - На одном 
участке наблюдателям было пло-
хо видно урну, но после просьбы 
ее переставили. На другом долго 

не приступали к вскрытию. Мы об 
этом оперативно сообщили в вы-
шестоящие инстанции.

В Кыргызстане 10 января выби-
рали президента и проводили рефе-
рендум по форме правления. В Биш-
кеке за ходом голосования следили 
член Комиссии ПС по вопросам 
экологии, природопользования и 
ликвидации последствий аварий 
Николай Шевчук, член Комиссии 
ПС по информационной политике 
Никита Березин и член Комиссии 
ПС по социальной и молодежной 
политике, науке, культуре и гума-
нитарным вопросам Владимир 
Круглый.

Здесь внимание к голосованию 
из-за политических волнений пос-
ле парламентских выборов в октя-
бре прошлого года было повышен-
ным.

- Видно, что после тех событий 
ЦИК провел масштабную работу для 
проведения максимально честных 
и легитимных выборов. Считаю, что 
парламент принял волевое решение 
и убрал «Форму 2», чтобы населе-
ние голосовало только на тех участ-
ках, за которыми они закреплены. 
Осенью избирательной комиссии 
было трудно контролировать этот 
процесс. На пост президента пре-
тендовали 17 человек, один накану-
не снялся с выборов. В бюллетенях 
его фамилию вычеркнули вручную, 
а систему учета перенастроили так, 
чтобы она не считывала строку со 
снявшимся кандидатом. В целом 
создалось очень хорошее впечат-
ление о  работе по обеспечению 
процесса голосования. При подго-
товке были грамотно учтены все 
возможные ошибки и созданы не-
обходимые условия для проведе-
ния легитимных, честных и чистых 
 выборов - рассказал Никита Бере-
зин.

Владимир Круглый назвал изби-
рательное законодательство Кыр-
гызстана прогрессивным:

- Биометрическая идентификация 
граждан исключает возможность 
повторного голосования и, по су-
ти, реализует систему: один изби-
ратель - один голос. Еще одна осо-
бенность - все участки оснащены 
электронными урнами, что также 
исключает всякого рода фальсифи-
кации. В целом выборы были орга-
низованы очень хорошо.

Подкачала лишь явка, недотянув-
шая и до сорока процентов. Победу 
одержал Садыр Жапаров. Он на-
брал 79,2 процента голосов изби-
рателей.

ВОСТОЧНЫЙ ДОЗОР

Коллегам из Избиркома в Нур-Султане Елена 
Афанасьева подарила статуэтку зубра.

Никита Березин и Владимир Круглый в Бишкеке отметили прогрессивный 
подход к выборам: электронные урны и биометрию избирателей.
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НАПРАСНО НАЗЫВАЮТ СЕВЕР КРАЙНИМ ПЛАНЫ НА ГОД
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Борис ОРЕХОВ

 � Составы метро повели 
женщины-машинисты.

Первой ласточкой стала Ма-
рия Яковлева. Она с ветер-
ком прокатила пассажиров.

- И ни капельки не волнова-
лась. Разве только чуть-чуть. 
А вообще - было здорово. На-
конец сбылась моя мечта, - 
улыбается Мария.

Всего в первом отряде 
женщин-машинистов две-
надцать. Они решили разбить 
вдребезги замшелые стерео-
типы и доказать, что водить 
поезда подземки - профессия 
не только мужская.

- Когда-то супруг меня 
в  шутку спросил: прокачу 
ли я его? Обязательно, отве-
тила я. Сегодня он подарил 
огромный букет и ездил в по-
езде весь мой рабочий день, - 
рассказала Юлия Белясник.

Отбор первых кандидаток 
проходил среди работниц ме-
трополитена. Причем на ан-
кету смотрели в последнюю 
очередь, принимали даже 
уборщиц, главное - отменное 
здоровье и железные нервы. 
В дороге всякое может слу-
читься. И здесь, как показы-
вает практика, девушки могут 

дать фору коллегам. В стрессо-
вых ситуациях они ведут себя 
спокойнее и увереннее.

Обучение длилось почти 
год. Кое-кто ради этого даже 
пожертвовал карьерой. На-
пример, Ирина Долгих была 
начальником станции «Кур-
ская». Могла бы и дальше ра-
сти по чиновничьей лестнице, 
но мечта оказалась сильнее:

- Как только объявили на-
бор, сразу побежала записы-
ваться. Мой папа - летчик, для 
меня был примером, правда, 
меня всегда тянуло к поездам. 
Мечтала стать машинистом, 
но девчонок не брали. Оту-
чилась в МИИТе, стала инже-
нером путей сообщения. На-

чальником станции. Работа 
ответственная, увлекатель-
ная. Но самой водить поезда 
все равно интереснее.

Небольшую поблажку де-
вушкам все-таки сделали. Их 
поставили работать на Фи-
левскую линию - по ней ходят 
самые современные поезда. 
Управление составом автома-
тизировано. Еще для бары-
шень специально разработа-
ли форму. Плюс  - стильная 
сумочка для личных вещей: 
помады, пудры, пилочек, ко-
роче, полного девчачьего на-
бора. Чтобы выглядеть всегда 
на твердые пять баллов. Все-
таки женщины есть женщи-
ны, пусть и машинисты.
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ДАМСКИЙ ПРОФИЛЬ

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Десант бородатых волшебников выса-
дился в Морозовской детской больнице.

- Ух ты! - прильнули к окну юные пациенты, 
когда увидели сказочных персонажей, разма-
хивающих руками.

К красной шубе, окладистой бороде, вареж-
кам и меховой шапке - традиционному наряду 
Деда Мороза - прилагалось... альпинистское 
снаряжение. С его помощью несколько буду-
щих спасателей и постучали в больничные 
окна. А верные помощницы - Снегурочки - под-
нялись вверх по пожарным лестницам. Дети 
были в восторге!

- Теперь Новый год в больнице не кажется 
таким грустным! Мне понравилось, как Дед 
Мороз прыгает с крыши. Снегурочка нам еще 
махала в окно палаты, - делится впечатлениями 
Кристина Сушкова.

Из-за пандемии праздник провели на улице, 
а пациенты наблюдали из окон палат.

- В этом году наше новогоднее представление 
можно назвать «Выгляни в окно», дети из всех 
корпусов могли присоединиться к веселому 
торжеству. Новый год - это сказка, вера в до-

бро и чудеса, и дети всегда ждут праздника, - 
сказал главный врач Морозовской детской 
больницы Валерий Горев.

Юных пациентов развлекал оркестр снего-
виков, артисты уличных театров и перформанс 
«Автобус чудес». Кстати, новогодний десант на 
крыше Дед-Морозовской больницы высажива-
ется уже в четвертый раз, а вот праздник во 
дворе клиники провели впервые.
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КАК ДЕД МОРОЗ НА ГОЛОВУ НАСТРОЕНИЕ

Кристина ХИЛЬКО

 � В Беларуси утвердили измененное 
изображение государственного герба.

Контур страны стал золотым вме-
сто зеленого, изменились формы 
колосьев, клевера и льна. Так-
же поменялся цвет материков 
на земном шаре - теперь они 
темно-оранжевые вместо си-
них. Наклон оси земного шара 
развернули так, чтобы очерта-
ния границ страны находились 
в центре. Звезда стала менее 
милитаризованной.

О том, что нужно изменить внеш-
ний вид герба, заговорили еще в про-
шлом году. Доработкой занималось Ми-
нистерство юстиции.

Последний раз герб Беларуси 
претерпел некоторые изменения 
в 2012 году. В государствен-
ном символе тогда исправи-
ли количество лепестков на 
цветках льна. Вместо шести 
их стало пять. Незначитель-
но изменили шрифт и оттенки 
цветов на изображении зем-
ного шара.

Новый вариант уже утвердили 
Постановлением Совмина респу-
блики от 4 января.

ОЧЕРЧЕННЫЙ ЗОЛОТОМ
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ОБНОВЛЕНИЕ

ОПРОСПАНДЕМИЯ, УХОДИ!
Волшебства и чудес ждут не только 

дети - взрослые тоже не прочь попро-
сить Деда Мороза оставить подарок под 
елочкой. Причем хочется россиянам не 
материальных даров, а здоровья. Это 
выяснил ВЦИОМ.

- Хорошим подарком стало бы завер-
шение пандемии, отмена ограничений 
и вакцина от коронавируса, - считают 
11 процентов респондентов. Также опро-
шенные ждут повышения уровня жизни, 
увеличения пенсий и мира во всем ми-
ре, - говорится в результатах опроса.

Софья КОЛЕСОВА

 � К возобновлению движения поездов между Москвой 
и Минском все готово.

Россия и Беларусь разработали дорожную карту по вос-
становлению пассажирских железнодорожных перевозок. 
Об этом заявил премьер-министр РБ Игорь Петришенко. 
По его словам, «чисто технически перевозчики уже готовы». 
Однако возвращать поезда станут поэтапно, с учетом эпиде-
миологической ситуации.

- Беларусь - транзитная страна, и в сложившейся ситуа-
ции она особенно заинтересована в обеспечении ритмичного 
перемещения грузов и сохранении пассажиропотока, - сказал 
Петришенко.

На паузу поезда поставили еще весной, тогда же между на-
шими странами остановилось воздушное сообщение. В конце 
сентября самолеты запустили. Теперь очередь за железной 
дорогой.

ВОКЗАЛ ДЛЯ ДВОИХ

ПОРА В ПУТЬ-ДОРОГУ

ПЕРЕГОВОРЫ

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Газ для Синеокой не-
много подорожал, но 
остался дешевле рынка.

РФ и РБ подписали согла-
шения о поставках газа. Два 
года российская сторона не 
поднимала цену для Синео-
кой, продавая топливо по 127 
долларов за тысячу кубов. С 1 
января ее проиндексировали 
на полтора доллара. Но даже 
при таком раскладе тариф ока-
зался меньше, чем предпола-
гала формула расчета цены, 
которая действует с 2011 года.

- Переговоры любого рода 
сопровождаются определен-
ным торгом. Но в принципе все 
закончилось для Беларуси на 
хороших, выгодных услови-
ях. Если говорить о текущем 
уровне цен на мировых спо-
товых рынках, то республика 
покупает газ практически в два 
раза дешевле,  - подытожил 
премьер-министр РБ Роман 
Головченко.

В то же время запуск первого 
энергоблока БелАЭС дал воз-
можность стране ежедневно 
экономить по 750 тысяч дол-
ларов на закупках. В течение 
года власти рассмотрят вопрос 
введения единого тарифа на 
газ без привязки к сезонности 
для населения.

СТАЛО

ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ 
БАЛАНС

БЫЛО

Управлять электровозом 
можно даже в юбке - 
линия максимально 
автоматизирована.

В Новый год все возможно, даже если праздник 
застал в палате. Главное - не терять надежду.
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Евгений БЕЛЯКОВ

■■ В■России■огромный■урожай■зер-
на,■но■дешевого■хорошего■хлеба■на■
прилавках■нет,■разве■что■охлажден-
ный■из■Беларуси.■«СВ»■разобралось,■
почему■так■вышло.

К хлебу в Союзном государстве от-
ношение особое. Продукт священный. 
Неспроста он входит в перечень со-
циально значимых, цены на которые 
частично регулируются государством. 
Но вот парадокс - того самого батона 
«из детства» в магазинах теперь не 
найти. Форма та же, а качество - со-
всем другое.

мука с мукой
Российский союз пекарей рапорту-

ет: продажи хлеба увеличились впер-
вые за пять лет. Объем составил 550 
миллиардов рублей. Это на три про-
цента больше, чем годом ранее. Вот 
только при этом в пандемию выросла 
доля продаж дешевых хлебобулочных 
изделий. И это вполне объяснимо.

По данным Росстата, реальные до-
ходы россиян в третьем квартале сни-
зились на пять процентов. Вот многие 
и перешли на хлеб. Но ладно бы речь 
шла о качественном продукте, как 
в советское время. Сейчас найти хоро-
ший хлеб в России трудно. А уж в де-
шевом сегменте - просто невозможно. 
Низкая цена, как правило, означает 
зерно посредственного качества и го-
ру консервантов-улучшителей.

И это при том, что Россия в 2020-м 
побила исторический рекорд по сбо-
рам зерна. По расчетам Минсельхоза, 
в закрома отправили 138 миллионов 
тонн. Вот только на российский стол 
попадет не все.

- У нас дикая проблема - все хоро-
шее сырье продают за валюту в Ки-
тай и Европу. Это, конечно, выгоднее. 
В итоге остается зерно только плохого 
качества. У нас постоянно проблемы 
с мукой, - говорит Григорий■Кали-
ниченко,■основатель■предприятия■
«Честная■пекарня».

коРмИм ВсЕХ,  
кРомЕ сЕБЯ?
Минсельхоз РФ подсчитал: в про-

шлом году объем экспорта продук-
ции АПК составил 25 - 30 миллиардов 
долларов. Это вдвое больше, чем вы-
ручка от продажи вооружений. Рос-
сия поставляет продовольствие в 160 
стран мира. Один из главных ресур-
сов - пшеница. Спрос на нее в мире 
из-за пандемии резко вырос. Миро-
вой индекс цен с ноября 2019 года 
увеличился на 19,9 процента. Такие 
данные приводят в Продовольствен-
ной и сельскохозяйственной органи-

зации ООН. Причина - многие страны 
старались закупить зерно впрок. Но 
в итоге выросли и внутренние цены. 
По данным аналитического центра 
«Совэкон», пшеница третьего класса 
за год подорожала с 11 до 16 тысяч 
рублей за тонну, а высшего сорта - с 16 
до 22 тысяч.

С одной стороны, ограничивать воз-
можности аграриев пользоваться уни-
кальной ситуацией в правительстве 
не хотят. Когда еще будет такой уро-
жайный год и одновременно аномаль-
но высокий спрос на продукцию?! 
С другой - странная выходит ситуа-
ция. Все хорошее зерно мы продаем 
за рубеж. Причем не только в Европу, 
но и в страны третьего мира. А себе 
оставляем... объедки?

сЕГоДНЯ По ПЯТЬДЕсЯТ, 
Но ХоРоШИй
Эксперты говорят, что все не совсем 

так. Пшеница высшего сорта в России 
тоже остается. Но не в таких количе-
ствах, чтобы печь из нее весь хлеб  Да 
это и не нужно.

- Не надо грешить на наших произ-
водителей. Спрос рож-
дает предложение. 
Люди до сих пор 
не готовы пла-
тить за хлеб 
много, счи-
тают, что он 
должен сто-
ить копей-
ки, - говорит 
Г р и г о р и й 
Калиничен-
ко.  - Нор-
м а л ь н ы й 
хлеб не мо-
жет стоить 
21 рубль. Толь-
ко ин-

гредиенты по ГОСТу - 12 - 14 руб лей. 
Добавьте сюда зарплату сотрудникам, 
налоги, аренду помещений, закупку 
и амортизацию оборудования, рас-
ходы по упаковке и доставке. Чтобы 
вы понимали, одна этикетка обходит-
ся в 70 копеек. Картонная коробка, 
в которую помещается пять буханок, 
стоит 17,5 рубля. А это расходный 
материал - довез и выкинул. И потом 
меня спрашивают: «Почему хлеб та-
кой дорогой - 50 рублей?» А потому 
что дешевле он быть не может.

Как говорят эксперты, на хлебном 
рынке все то же самое, что и на дру-
гих. Дешевая продукция априори не 
может быть хорошей. Хотя и высокая 
цена - тоже не признак качества. Не-
которые торговые сети продают хлеб 
себе в убыток. Занижают его стои-
мость, чтобы человек приходил за ба-
тоном, а параллельно покупал что-то 
еще. Тем не менее большинство сетей 
просто выкручивает руки поставщи-
кам, а те вынуждены экономить на 
всем, заменяя ингредиенты на более 
дешевые.

сВоЕГо НЕ ХВаТаЕТ - 
ЕДИм БЕЛоРусскИй

Нехваткой хорошего 
хлеба на российских 

полках воспользо-
вались белорус-
ские хлебопеки. 

- За семь ме-
сяцев 2020 го-
да  - 4,8 тысячи 
тонн на четы-
ре миллиона 
долларов. Про-
дукцию отправ-

ляют в  Россию, 
Ту р к м е н и с т а н , 

Казахстан, Грузию, 
Азербайджан, Изра-
иль, Панаму, США, 
Германию и другие 

страны, - рассказали в Министер-
стве сельского хозяйства и продо-
вольствия РБ.

При этом география поставок по-
стоянно расширяется. В прошлом го-
ду добавились Канада и Сингапур. На 
экспорт отправляют продукцию из 
заварного теста. Причем не свежий 
хлеб, а замороженный (см. «Взгляд 
гурмана»). По вкусовым качествам 
он ничем не отличается. Как гово-
рят хлебопеки, перед продажей его 
нужно просто «освежить», то есть по-
ставить в печку на несколько минут.

- Для увеличения объемов экспорта 
и расширения географии поставок 
во всех хлебопекарных организаци-
ях страны организованы производ-
ства замороженных хлебобулочных 
и кондитерских изделий в комплек-
те с камерами шоковой заморозки 
и хранения. За последние годы уста-
новили больше сорока комплексно-
механизированных линий по про-
изводству импортозамещающей 
продукции. Это позволило увеличить 
производство почти в два раза - до 
17,7 тысячи тонн, - добавляют в ми-
нистерстве.

Примечательно, что в  Беларуси 
удалось сохранить традиционное 
хлебопечение с применением клас-
сических технологических схем и на-
турального процесса брожения. Если 
проводить аналогию с нефтью, то 
пока Россия поставляет на внешние 
рынки сырье (пшеницу), в Беларуси 
предпочитают экспортировать про-
дукты с более высокой добавленной 
стоимостью (хлеб).

Леонид ЗАХАРОВ, заместитель главного редактора 
газеты «Комсомольская правда», автор рубрики «От-
чаянный домохозяин»:

- обычная история. Выбираю в магазине хлеб. сначала 
по свежести - вот эти пять самые мягкие. Дальше по внеш-
нему виду (мужчины, как известно, любят глазами): из этих 
пяти два - приятны глазу. из них один - ну просто красавец. 
аккуратный такой кирпичик, весь усыпанный семечками.

Дома, едва надрезав хлеб, чувствую аромат, сразу съесть 
хочется. ем и думаю: ну нет, все-таки неправы те, кто гово-
рит, будто в москве хороший хлеб печь не умеют, вот же 
он - отличный столичный, явно только из пекарни.

ровно в этот момент взгляд мой падает на упаковку: 

«минскхлебпром, беларусь».
ничего не понимаю: если беларусь, то почему такой 

мягкий? на истребителях, что ли, его везут?
Выкладываю пост в соцсети. один из первых коммен-

тариев: «ну, может, у них в москве производство есть?»
интересная версия. начинаю разбираться. сначала об-

наруживается склад готовой продукции минскхлебпро-
ма в москве. идем дальше, возникает вся цепочка: хлеб 
и правда везут из минска, но в замороженном виде, а уже 
в москве доводят до ума - для этого во многих крупных 
магазинах есть соответствующее оборудование.

ну и как, скажите на милость, зная все это, я могу не 
поддерживать идею союзного государства?

если в магазинах хорошего 
товара не найти, а к крупным 
производителям есть недове-
рие, то можно перейти и на на-
туральное хозяйство. россияне 
покупают муку и делают хлеб. 
по данным исследовательской 
компании Gfk, продажи хлебо-
печек в апреле выросли в че-
тыре раза. а продажи муки 
и дрожжей - на 8 и 12 процен-
тов. и хотя с наступлением ле-
та ажиотаж немного снизился, 
тенденция к независимости от 
магазинного хлеба сохрани-
лась.

«поЧему такоЙ мягкиЙ? на истребителяХ, Что ли, Везут»

натурпроДукт
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удивление ГуРМАнА Бе
лТ

А

сЛоЖНЫй ЗамЕс

Плетенок и бородинского  
в магазинах сколько 
угодно, но вкус того самого 
батона «из детства» еще 
придется поискать.

На такой каравай даже рот разевать 
боязно! Разве можно съесть искусство?
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Софья КОЛЕСОВА

 � В этом году в России подорожает 
почти все, за исключением, может 
быть, недвижимости. Но в точных 
прогнозах, каким именно будет 
рост цен, эксперты затрудняются. 
Слишком много факторов.

ЗАБУГОРНОЕ МОЛОКО
Кроме неурожая, увеличения тари-

фов на транспорт и электричество, 
цены часто зависят от курса рубля. 
Как, например, в случае с молочной 
продукцией. В производстве исполь-
зуют зарубежные ингредиенты и обо-
рудование.

- «Молочка» производится внутри 
страны, но компоненты и упаковка 
приобретаются в других странах. Курс 
рубля снижается. Значит, будут ра-
сти цены на импортные составляю-
щие, что скажется на стоимости для 
потребителя. Но этот рост будет не-
большим, в пределах инфляции, - рас-
сказала «СВ» независимый эксперт 
молочного рынка Татьяна Рыба-
лова.

Свою лепту в ценник вносит и про-
цесс маркировки молочной продук-
ции, который сейчас идет в стране. По 
данным «Союзмолока», это обойдется 
производителям в первый год как ми-
нимум в 61 миллиард рублей, а потом 
ежегодно еще в 35 миллиардов.

Основная цель маркировки - добить-
ся того, чтобы на прилавках не было 
подделок. Каждому товару присвоят 
свой идентификационный код. По не-
му можно будет узнать движение про-
дукции от производства до продажи.

«СЛИШКОМ 
ДЕШЕВО СТОИТ»
Ценам на мясо взрывной рост, ко-

торым пугали в конце прошлого года, 
скорее всего, не грозит. Хотя, уточня-
ют эксперты, всякое может случиться.

- Вероятно, цены 
на свинину и мя-
со птицы останут-
ся стабильными, как 
и было последние пять лет. 
Говядина дорожала тоже незначи-
тельно, в пределах инфляции и даже 
меньше. При этом сейчас часть пред-
приятий работает в убыток. Цены не 
отражают уровень их затрат. За по-
следнее время произошел рост себе-
стоимости в птицеводстве на 15 - 20 
процентов, в свиноводстве - на 20 - 25 
процентов. Цены тоже должны были 
бы повыситься, но увеличение про-
изводства и  высокая конкуренция 
сдержали их. Делать прогнозы в те-
кущей ситуации - все равно что гадать 
на кофейной гуще. Слишком много 
факторов неопределенности, которые 
могут привести как к увеличению цен 
(в первую очередь это курс рубля), 
так и к снижению (падение доходов 
населения и уменьшение потреби-
тельской активности), - комменти-
рует руководитель Национальной 
мясной ассоциации Сергей Юшин.

Мясо подорожает и в случае роста 
заболеваемости животных. В 2020 
году было много случаев заражения 
африканской чумой свиней. Тогда 
поголовье сильно пострадало. В Са-
марской области из-за вспышки пе-
репрофилировали свиноводческое 
предприятие «Северный ключ», а на 
Бобровском и Калачеевском мясо-
комбинатах в Воронежской области 
ввели карантин. Заболели поросята 
и на предприятиях в Курской области, 
Приморском и Забайкальском краях.

РЫБНЫЙ ДЕНЬ
В прошлом году на Дальнем Вос-

токе уменьшился вылов лососевых, 
в итоге красная рыба и икра заметно 
подорожали. В этом году цены про-
должат расти.

Стоимость продукции повышает 

и то, что очень много российской ры-
бы идет на экспорт (по некоторым 
оценкам, примерно две трети в сы-
рьевом эквиваленте). Ведь чем ниже 
курс рубля - тем выгоднее продавать 
товар в другие страны.

- Существенно, на 10 - 30 процентов, 
цены на рыбу могло бы снизить пра-
вительство. Ограничить вывоз про-
дукции за рубеж и отменить эмбарго, 

после чего в Россию станет по-
ступать европейская рыба. 

Повысить цены может 
недолов. Как, напри-
мер, было с сайрой, 
которая ушла за сот-
ни километров из-за 

изменения температу-
ры в Тихом океане. Сей-

час путина закончилась, но этот 
фактор может проявить себя уже во 
второй половине года, - делится на-
блюдениями исполнительный ди-
ректор «Рыбного союза» Сергей 
Гудков.

ГУБИТ ЛЮДЕЙ НЕ ПИВО, 
ГУБИТ ЛЮДЕЙ ЦЕНА
То, что спиртное подорожает, - во-

прос уже решенный. С января Мини-
стерство финансов РФ повысило ми-
нимальную розничную цена на водку, 
коньяк и шампанское.

Стартовая цена в рознице на водку 
вырастет с 230 до 243 рублей за пол-
литровую бутылку. На коньяк - с 433 
до 446 рублей. Стоимость бутылки 
объемом 0,75 литра игристого вина 
повысилась со 164 до 169 рублей.

А У НАС НА КУХНЕ ГАЗ
В январе государство проиндекси-

рует тарифы ЖКХ. Это происходит 
каждый год. Среди основных причин 
называют увеличение стоимости за-
трат ресурсоснабжающих организа-
ций и изношенность коммунальной 
инфраструктуры.

В среднем тарифы вырастут на 3 - 
6,5 процента. Главы регионов сами 
решают, на сколько их поднять. Пра-
вительство утверждает лишь макси-
мальный процент индексации для 
каждой области.

Мораторий на начисление неустоек 
за неуплату коммуналки отменят. Его 
ввели в прошлом году как меру под-
держки населения во время пандемии.

КВАРТИРНЫЙ ОТВЕТ
Недвижимость может подешеветь. 

В прошлом году все было иначе: ново-
стройки подорожали на 5 - 14 процен-
тов в зависимости от класса жилья, на 
вторичке показатели были поскром-
нее: в среднем шесть процентов. Глав-
ная причина - льготная ипотека, когда 

получить кредит на покупку квартиры 
в строящемся доме можно было под 
6,5 процента. Таких низких ставок 
в России никогда не видели, и люди 
бросились скупать квадратные метры, 
а застройщики на волне ажиотажа - 
повышать цены.

- Основную роль в росте цен ипотека 
уже отыграла: многие из тех, кто пла-
нировал взять кредит на жилье, это 
уже сделали. Резкого обвала спроса 
цен мы не ждем, но факторов, которые 
могут поддержать цены, становится 
меньше. Уже в начале 2021 года мо-
жет начаться стагнация, - приводит 
Аналитический центр «Индикаторы 
рынка недвижимости» мнение своего 
руководителя Олега Репченко.

ПОТЕРЯЛИ
НА ЗАКРЫТЫХ 
ГРАНИЦАХ
Сотовая связь и домашний интернет 

могут подорожать на 10 - 15 процен-
тов. Операторы потеряли миллиарды 
рублей из-за практически отсутствия 
разговоров в роуминге в 2020 году. 
Ведь туристического потока не было. 
Выросший курс рубля увеличил затра-
ты на сетевое оборудование, которое 
приобретается за рубежом. Расходы 
на модернизацию сетей очень нужны, 
потому что потребление интернет-
трафика постоянно растет.В конце прошлого года Госдума одобрила законопроект, который дает право 

правительству регулировать цены на социально значимые продукты. Эта воз-
можность была и раньше, но только в случае подорожания товаров больше чем 
на треть. Теперь это ограничение снято. Максимальный срок госрегулирования 
не может превышать трех месяцев.

- Это позволит быстро и четко реагировать на любой вызов и не допускать 
необоснованного роста цен. Все эти меры краткосрочные. Не надо ими увле-
каться, впадать в регуляторный раж, чтобы административное регулирование не 
привело к снижению производства или долгосрочных инвестиций, - предупре-
дил премьер-министр РФ Михаил Мишустин.

Срочно заниматься растущими ценами стали после выступления Президента 
РФ Владимира Путина на совещании по экономическим вопросам.

- Цены на сахар выросли на 71 процент. Мука подорожала на 12,9 процента. 
Макаронные изделия - на 10,5 процента. Люди себя ограничивают, потому что 
у них нет денег на базовые продукты. Куда вы смотрите-то? Вот это вопрос! Это 
же не шуточки, - сказал президент и поручил решить вопрос в течение недели.

Председатель Центробанка Эль-
вира НАБИУЛЛИНА:

- По итогам 
2020 года ин-
фляция ожи-
дается в диа-
пазоне 4,6 - 4,9 
процента. Это 
превышает наш 
о к т я б р ь с к и й 
прогноз. При-
чина в том, что 
в цены перено-
сится не только 

осеннее ослабление рубля, но и его 
изменение с весны текущего года. 
Весной производители и продавцы 
могли откладывать этот перенос, по-
тому что был сдержанный спрос со 
стороны населения, а также наличие 
товарных запасов, которые закупи-
ли еще по старым ценам. На инфля-
цию повлияла и нехватка рабочей 
силы в отдельных отраслях, затра-
ты на соблюдение дополнительных 
санитарно-эпидемиологических норм, 
сбои в поставках товаров из-за панде-
мии. Инфляция по итогам 2021 года 
ожидается в интервале 3,5 - 4 про-
цента. Потом она стабилизируется 
вблизи четырех.

«КУДА ВЫ СМОТРИТЕ-ТО?» ГОСКОНТРОЛЬ

КАКУЮ 
ЖДАТЬ ИНФЛЯЦИЮ

ДОРОГА РЮМКА К ОБЕДУ
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Домашку по математике будем учить на семейном 
бюджете. Коммуналку считаем в  плюс, все остальные 
статьи расходов, к сожалению, тоже.

ПОСЧИТАЕМ
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Кристина ХИЛЬКО, 
Анна КУРАК

■■ В■Беларуси■подрастут■пособия■
и■штрафы,■а■ввозимые■из-за■гра-
ницы■автомобили■станут■просто■
«золотыми».

мамины выплаты
Изменение, которое касается всех, - 

изменение размера базовой величи-
ны. Это фундамент, на котором вы-
страивается система государственных 
расчетов. в 2021 году с 787 рос. рублей 
до 845 (с 27 до 29 бел. рублей).

вслед за «базой» подскочат нака-
зания для безбилетников и тех, кто 
курит в неположенных местах. выра-
стут и пошлины на получение нового 
паспорта или, например, за регистра-
цию брака. Но и пособия, которые то-
же рассчитываются по этой величине, 
станут больше.

Например, единовременная выпла-
та при рождении ребенка. в этом году 
за первенца мама получит 78 тысяч 
рос. рублей, а при рождении второго 
и последующих детей - до 111 тыс. 
рос. рублей. Станет больше и ежеме-
сячное пособие по уходу за ребенком. 
За первого - 13 тысяч, за второго и по-
следующих - около 15 тысяч в месяц.

Продлили на эту пятилетку и про-
грамму «Семейный капитал» для 
многодетных родителей. в этом году 
финансовая помощь составит 656 046 
рос. рублей. Потратить деньги можно 
на улучшение жилищных условий, об-
разование и медобслуживание.

мРОт пОДРОС
Хорошая новость для белорусских 

бюджетников - с янва-
ря у них вырастет зар-
плата. Таких работни-
ков в  стране больше 
восьмисот тысяч.

Причин несколько. 
Правительство повы-
сило базовую ставку с действующих 
5400 до 5685 рублей и увеличило ми-
нимальную зарплату на одну базовую 
величину - оба показателя влияют на 
расчетники служащих.

Прибавивший в весе МРоТ состав-
ляет теперь 11 663 рубля (400 бел. 
рублей).

С 1 июля еще и увеличат размер 
премиального фонда с пяти до двад-
цати процентов, а с января - едино-
временную выплату на оздоровление. 
К отпускным работник получит на 
эти цели еще один оклад.

нДС на лекаРСтва
Белорусские власти с 1 января  

2021 года вернули НдС в десять про-
центов на импорт и реализацию ле-
карственных средств и медицинских 
изделий.

впрочем, в России такие правила 

действовали и ранее. да и Минфин 
призывает не бояться нововведений:

- Тех, кто получает лекарства в ап-
теке бесплатно или в больнице, это 
никак не коснется.

Зато такая схема обеспечит кос-
венный контроль за стоимостью 
импортируемых лекарственных 
средств и поможет создать условия 
для ее снижения. Необоснованный 
рост цен сдержат МАРТ и  Минз-
драв, ведомствам поручили усилить  
контроль в этой сфере. все допол-
нительные средства, которые полу-
чат от налога, направят на борьбу 
с COVID-19.

УтилизиРУй  
или РазОРиСь
Любителям заграничных авто стоит 

иметь в виду: с 2021 года утилизаци-
онный сбор при ввозе иномарок в РБ 
вырос. Теперь физлица будут платить 
почти 16 тысяч рос. рублей (544,5 
рубля) за железного коня не старше 
трех лет и 23,9 тысячи рос. рублей 
(816,7 рубля) - за машинку от 3 до 
7 лет. Появилась дополнительная гра-
дация по сроку пользования - старше 
7 лет. Ставка на такое авто составит 
35,9 тысячи рос. рублей (1225,1 ру-
бля). ощутимо подросли суммы и для 
юрлиц. дилеры, которые везут ав-
томобили из-за пределов Таможен-
ного союза, должны подготовиться 
к большим затратам. Так, для машин 
с объемом двигателя свыше одной, но 
не более двух тысяч кубов ставка вы-

растет с 42,7 сразу до 
179 тысяч рос. рублей 
(6115,2 рубля). для 
монстров с мотором 
от двух литров  - все 
282,6 тысячи (9652,7 
рубля). для электро-

каров сбор более щадящий - от 15,9 
до 23,9 тысячи рос. рублей (с 544,5 
до 816,7 рублей).

занаЧкУ на запРавкУ
Еще одно «автомобильное» удоро-

жание - зарядка для электрокаров. 
Последние шесть лет в РБ она бы-
ла бесплатной, но с января за ток 
придется платить. Стоимость 1 квт 
постоянного тока (быстрая ЭЗС) со-
ставит чуть больше 11 рос. рублей (39 
бел. копеек), переменного (медлен-
ные) - 8,5 рос. рублей (29 бел. копе-
ек). впрочем, даже с этими расходами 
владеть электромобилем в Беларуси 
дешевле, чем обычным авто. Сто ки-
лометров пути не съедят больше 176 
рос. рублей, тогда как на бензин на 
такое же расстояние приходится вы-
кладывать около 550 рос. рублей (19 
бел. рублей).

В 2021 году приятный бонус ждет и белорусских воспитателей детсадов, 
а вместе с ними помощников, сторожей и уборщиц. министерство образо-
вания рб подписало постановление о надбавке для работников дошкольных 
учреждений - десять процентов от оклада. Дополнительную финансовую под-
держку получат и родители - воспитатели детских домов семейного типа. им 
докинут сорок процентов от базовой ставки, то есть около 2,2 тысячи рублей 
в переводе на российскую валюту.

премия усатому няню ДЕНЬГИ В САД

souzveche.ru
О ДРУгих нОвОввеДениях  

в закОнОДательСтве - Читайте 
на нашем Сайте

■■ Коммуналка■ «подскочит»■■
в два■этапа.■Отопление■оставят■
на■лето.

В беларуси часть коммунальных 
расходов субсидирует государство. 
остальное ложится на плечи самих 
граждан. по расчетам профильных 
ведомств, в 2021 году население будет 
возмещать около 83,2 процента затрат 
на оказание Жку. прошлогодняя циф-
ра - 80,5 процента. значит, не обойдет-
ся без роста цифр в платежках.

повышение будет поэтапным: 1 ян-
варя и 1 июня.

при этом, однако, рост платежей не 
превысит максимально допустимый эк-
вивалент пяти дол-
ларам по среднего-
довому обменному 
курсу для семьи 
из трех человек, 
проживающих 
в двушке на 48 ква-
дратов. такая норма 
установлена законода-
тельно.

с 1 января на 4,2 доллара 
подорожают:

 ● услуги по техническому об-
служиванию и капитальному ремонту 
жилых домов

 ● газ
 ● электроэнергия
 ● вода и водоотведения
 ● услуги по обращению с твердыми 

коммунальными отходами
 ● техобслуживание лифта, запорно- 

переговорных устройств
 ● санитарное содержание вспомога-

тельных помещений.
с 1 июня на 0,8 доллара вырастут 

тарифы на услуги теплоснабжения для 
отопления и горячего водоснабжения.

- В условиях роста жилищно-
коммунальных платежей продолжится 
государственная поддержка населения 
через безналичные жилищные суб-
сидии. они предоставляются гражда-
нам и семьям, у которых ежемесяч-
ная сумма коммунальных платежей 
превышает двадцать процентов их 
среднемесячного дохода в  городе 
и 15 процентов в сельской местно-
сти, - сообщают в пресс-службе пра-
вительства.

за январь - октябрь этого года безна-
личные жилищные субсидии получили 
почти 20,5 тысячи семей на сумму 1,36 
миллиона белорусских рублей.

по пятерке  
за ДВуШку

КВИТОК ЗА КВАДрАТы

БазОвые пОДнятия
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Платежки 
потяжелеют, но не 
сразу, да и субсидии 
покроют большую 
часть трат.

Знание правил дорожного движения сбережет и нервы, и кошелек. С 2021 года  
парковка под знаком влетит в копеечку.
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Борис ОРЕХОВ

■■ В  каждый■ свой■ орби-
тальный■ полет■ летчик-
космонавт,■ Герой■ России■
непременно■берет■нацио-
нальный■флаг■Беларуси.

У Олега■Новицкого за пле-
чами уже две звездные экспе-
диции. Весной состоится тре-
тья. Старт корабля намечен на 
апрель. В экипаж войдут еще 
два наших космонавта. Впро-
чем, не исключено, что состав 
изменится и в заявку вклю-
чат астронавта НАСА. Одно 
железобетонно - командиром 
корабля назначен Новицкий. 
И флаг опять полетит вместе 
с ним. Его космонавту, уро-
женцу города Червень в Мин-
ской области, торжественно 
передали в Посольстве Бела-
руси в Москве.

- Вы опять назначены коман-
диром корабля. Это говорит 
о высочайшем уровне вашей 
подготовки, раз вам доверяют 
такие сложные задачи, - ска-
зал Посол■Беларуси■в России■
Владимир■Семашко. 

- Огромное спасибо за до-
верие, - сказал Новицкий. - 
Флаг Беларуси в третий раз 
побывает на орбите, как под-
тверждение того, что государ-
ственный символ у нас один 
и действительно показывает 
принадлежность белорусско-
го народа именно к той земле, 
где мы все родились.

Флаг попадет на МКС не сра-
зу, а после тщательной пред-
полетной подготовки.

- Все личные вещи экипажа 
всегда сдаются заранее, что-
бы они могли пройти стро-
гую проверку  - биологиче-
скую, микробиологическую 

и обязательное взвешивание. 
После чего специальная ко-
миссия принимает решение, 
можно их брать на орбиту или 
нет. Но с флагом, уверен, ни-
каких проблем не будет, - по-
яснил Олег Новицкий.

Первый белорус-космонавт 
Петр■Климук, когда летал, 
брал с собой на орбиту горсть 
земли.

- Возможно, я тоже взял 
бы, но сейчас земля мерзлая, 
зима. Собирать неудобно, - 
улыбнулся Новицкий. - Всего 
нам разрешено с собой брать 
на борт не больше килограм-
ма личных вещей. В моем ба-
гаже письма близких, фото-
графии. Возьму еще знамя 
«Бессмертного полка».

Среди вопросов от журнали-
стов был весьма каверзный: 
не предлагали ли космонавту, 
прихватить с собой на стан-

цию еще и тот красно-белый 
стяг, каким размахивают 
участники протестов.

Новицкий, бывший боевой 
летчик, командир эскадрильи 
штурмовиков Су-25, ответил 
по-военному четко:

- Никто не посмел бы этого 
сделать.

Основная часть полета бу-
дет проходить на высоте четы-
реста километров. При этой 
цифре сам собой возник во-
прос о Боге.

- Не знаю, не встречал,  - 
улыбнулся Новицкий.  - Но 
верю, что какая-то сила нас 
поддерживает все-таки.

ПОЧЕТНАЯ МИССИЯ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Он■ пленял■ глазами.■ Синими■
и глубокими.■Такими■же,■как■мо-
ре,■которое■всегда■присутствовало■
в его■жизни.■Человеку-амфибии■бы-
ло■80■лет.■В новогодние■праздники■
его■сразил■коронавирус.

КАМНЕМ НА ДНО
Народный артист лежал в красной 

зоне. О том, что его больше нет, со-
общила дочь - актриса■Ирина■Коре-
нева. Человек-амфибия обрел послед-
ний приют на Введенском кладбище 
в Москве.

На его счету больше тридцати ро-
лей в кино и десятки спектаклей. Ко-
ренев прославился благодаря филь-
мам «Освобождение», «Свет далекой 
звезды», «Дети Дон-Кихота» и «Сыны 
Отечества». Но известность принесла 
картина «Человек-амфибия».

Роль Ихтиандра словно бы была 
предопределена где-то там, изна-
чально, наверху. Коренев ро-
дился на берегу моря - в Сева-
стополе. Мальчика воспитывал 
отец - моряк, контр-адмирал. 
Он даже прилетал на съемки 
«Человека-амфибии», когда по-
чувствовал, что над браком сына 
нависла угроза. Все-таки 
тот снимался вместе 
с самой красивой 
девушкой СССР 
А н а с т а с и е й■
Вертинской. 
С ох р а н и т ь 
семью уда-
лось. Но от 
всех на све-
те непри-
ятнос тей 
не убере-
жешься. На 
съемочной пло-
щадке двадцати-
летний Володя ед-
ва не погиб.

Все трюки выпол-
нял сам. Опасность 
подстерегла, когда 
снимали сцену, где Их-
тиандра на железной 

цепи бросают в море искать жемчуг.
- Второй конец цепи, чтобы бы-

стро вытащить меня из воды, держал 
матрос, - вспоминал актер. - Но он 
вдруг зазевался и выпустил его из рук! 
Я камнем ушел в воду, железо тянуло 
на дно, а глубина там о-го-го.

К счастью, случившееся заметил 
оператор - легендарный Эдуард■Ро-
зовский.■И бросился спасать не такого 
уж неземного, как оказалось, Ихтиан-
дра. И вытащил. Тот успел нахлебаться 
соленой воды, но остался жив.

Фильм в 1962 году стал лидером со-
ветского кинопроката. Поклонницы 
поголовно влюблялись в Ихтиандра. 
За душу брали его глаза. Коренев рас-

сказывал, что необычный разрез 
называется «эпикантус». Актер 
унаследовал его от бабушки-
бурятки.

За роль в «Человеке-амфибии» 
Коренев получил гонорар 
1000 рублей. В Театре Стани-

славского, куда он устроился 
после съемок, зарплата 

была 85 рублей. Юти-
лись с женой Алевти-
ной, тоже актрисой, 
в сарае, где храни-
лись декорации. 

В комнатушке с крошечным 
окошечком. Спали на двух 
железных кроватях, а ве-
щи клали на единственную 
тумбочку. Но деньгам тог-
да не придавали большо-
го значения, и актер был 
счастлив. Зато последние 
годы он провел в уютной 
квартире, где на кухне 
сделали ремонт телевизи-
онщики. В морском стиле.

«КРИЧИ НА МЕНЯ 
ГРОМЧЕ»
Несмотря на то что Коренев изве-

стен больше как киноактер, театр 
значил в его жизни много. Артист не 
только играл, но и ставил спектак-
ли. 12 лет руководил факультетом 
театрального искусства в Институте 
гуманитарного образования и инфор-
мационных технологий.

Всю жизнь служил в Театре Стани-
славского (ныне - «Электротеатр»), но 
не брезговал и антрепризами. Играл 
Дон-Жуана в «Завещании целомудрен-
ного бабника».

- Я был в роли его слуги Лепорелло, - 
вспоминает актер■Сергей■Дорогов. - 
И никогда не забуду, как Владимир 

Борисович говорил: «Сережа, кричи 
на меня громче». Я отвечал: «Ну вы же 
господин». - «Чем больше люди любят 
друг друга, тем больше друг друга не-
навидят. Кричи».

В театре Коренев был ведущим 
артистом. Выходил на сцену вместе 
с женой и дочерью. Блистал на пару 
с супругой в спектакле «Синяя птица». 
Худрук «Электротеатра» Борис■Юха-
нанов■превратил их в детей. Тиль-
тиль и Митиль. Считал, что Влади-
мир и Алевтина прошли тот же путь 
поиска счастья, что и герои. Коренев 
тоже сочинял сказки. Для детей, внука 
и правнучки. Иногда в стихах. Учил их 
тому, во что верил сам: единственный 
путь к счастью - делать добро.

Владимир КОРЕнЕВ:

Марина ВОЛОСЕВИЧ/kpmedia.ru

- однажды мы купили холодильник 
«зил», - вспоминал актер. - В толстом 
деревянном ящике. оставили его на 
лестнице, и я стал туда стал склады-
вать письма от зрителей. он быстро на-
полнился. я залез, потанцевал и упрес-
совал все.
письма коренев не читал. но на одно 

взгляд упал. Девушка оказалась той еще 
затейницей. инстаграмщицы позавидуют! 

она сделала рукотворный конверт. разрисо-
вала птичками и цветочками, а сверху напи-

сала: «лети с приветом, вернись с ответом». но главное 
было внутри. актер прочел: «товарищ коренев, знаю, что 
вы писем не читаете и тем более не отвечаете, но мои 
прочтете. их будет ровно десять. я сфотографировалась 
голая. разрезала фотокарточку на десять частей».

коренев, как честный семьянин, рассказал о поклоннице 
жене и дочке. и семья с огромным интересом ждала, когда 
соберется весь пазл. 

В ответ девушка просила фотокарточку коренева с ав-
тографом. и получила ее, с припиской: «никому не пишу, 
но тебе решил ответить. В награду за изобретательность. 
посылаю фотографию. извини, что не голый».

инстаграмЩиЦам на заВистЬ БЫЛ СЛУЧАЙ

УТРАТА

Космонавт Олег нОВИцКИй:
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БОГА пОКА НЕ ВСТРЕЧАЛ

ЧЕМ БОЛЬШЕ ЛЮДИ ЛЮБЯТ ДРУГ ДРУГА, 
ТЕМ СИЛЬНЕЕ НЕНАВИДЯТ

Прежде чем попасть  
на орбиту, стяг пройдет 
проверку и взвешивание.

Картина о любви Ихтиандра и Гуттиэре стала  
культовой, зрители слали письма пачками, но ответов  
не получали.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ У■нее■две■судьбоносные■
роли:■актриса■и жена■мини-
стра■иностранных■дел■Бе-
ларуси■Владимира■Макея.■
О каждой■из■них,■а также■
о театральном■бизнесе,■пе-
ренесенном■коронавирусе,■
детях■и семейных■рецептах■
Вера■Полякова■рассказала■
«СВ».

«СТОЛЬКО НАТАШ 
ПЕРЕИГРАЛА»
- Вера, как переживаете 

пандемию?
- трудимся. Правда, зрите-

лей стало в пять раз меньше, 
но стараемся их не терять. 
Провели две елки. «Дед Мо-
роз и зеркало волшебства», 
кстати, российского режис-
сера -■Татьяны■Самбук. она 
одна из любимых учениц 
Сергея■Соловьева■и главный 
режиссер его театра-студии 
СаС. вышла замуж за бело-
руса. а играла я кикимору. 
зеленые, как модно, волосы, 
шапочка, платьишко. И, по-
добно известному блогеру 
Станиславу■ Круглицкому 
(Стас Просто класс), говорю: 
«а фсе, а фсе уже! надо было 
раньше просить!» И чихаю, 
и немножко чешусь. Дети шу-
тят: «ковидная кикимора!» 
в другой елке - «как стать Сне-
гурочкой» - играю Бабу-ягу. 
Этот спектакль поставила 
тоже российский автор  - 
Анна■Богачева.

- До пандемии собира-
лись привозить в Россию 
премьеру вашей компа-
нии «ТриТформаТ» «Три 
сестры». Спектакль 
ставила тоже Татья-
на Самбук. Все получи-
лось?

- отпремьерили. 
Играем раз 
в месяц.

- Какая у вас 
там роль?

- Я  - Маша. 
всегда мечта-
ла в  «трех се-
страх» сыграть 
ее. татьяна уди-
вилась: «Дума-
ла, наталью, 
которая всю 
историю заму-
тила, выберешь». 
но я  такое количество на-
таш уже играла! как прави-
ло, достаются женщины яр-
кие, властные, которые вертят 

мужчинами. но во мне столь-
ко нераскрытого женского, 
и теперь стремлюсь к таким 
ролям. И они, к счастью, появ-
ляются. например, купавина 
в «волках и овцах». абсолют-
но «розовая» героиня. Или 
Хани в спектакле «в поисках 
истинного Я» по пьесе Джона 
тобиаса.

ГДЕ ТОНКО,  
ТАМ И РВЕТСЯ
- Занимаясь проектами, 

избежали коронавируса?
- нет. Переболела. И серьез-

но. С  пневмонией. Лежала 
в больнице. Был день, когда 
чувствовала себя настолько 
плохо, казалось, уже все: про-
жила жизнь. не могла ни вста-
вать, ни говорить. но, слава 

богу, правильная терапия по-
могла. И, наверное, я человек 
не слабый: смогла все пере-
бороть.

- В России фраза «При пер-
вых признаках простуды вы-
зывайте врача» у тех, кто 
переболел, порождает горь-
кую усмешку, потому что 
сделать так, чтобы доктор 
пришел, нереально.

- в Беларуси то же самое. 
все на таком пике, что не 
успевают ко всем. Приходят 
через четыре дня. И  люди, 
конечно, обижаются. И я их 
понимаю. когда тебе плохо, 
хочется, чтобы сразу спасли. 
но, к сожалению, находимся 
в слишком большом зараже-
нии. а еще при ковиде - где 
тонко, там и рвется. У меня 
всю жизнь проблемы с  же-
лудком - по нему и ударило. 
а помогали витамины и ды-
хательная гимнастика Стрель-
никовой. И  палки сканди-
навские. каждый вечер, вне 
зависимости от того, есть ли 
спектакль, иду и полтора часа 
с ними двигаюсь. Уже почти 
восстановилась.

ВСЛЕД 
ЗА МИХАЛКОВЫМ
- Как вы с мужем познако-

мились?
- в 2000-х годах. на ново-

годнем приеме у президен-
та. Сидели за одним столом. 
разговорились. Стали об-
щаться. а потом возник-

ли чувства. И до сих пор, 
хоть и прожили много 
лет, безумно интерес-
но. есть о чем погово-
рить, общие дела, цели. 
Супругу сложно совме-

щать мою творческую 
жизнь и свою карьеру. 
Мы, артисты, люди от-
крытые, а политики - 
больше закрытые. Хо-

тя муж есть в соцсетях. Сам 
ведет свои странички и ста-
рается всем отвечать.

- Лайки ставите друг дру-
гу?

- обязательно. Мы допол-
няем друг друга. все говорят: 
гармоничная пара. Я смягчаю 
его острые углы, а он учит ме-
ня быть более строгой. И, ко-
нечно, я выросла рядом с ним. 
все время хотелось дотянуть-
ся до него, доказать, что тоже 
что-то могу. обижают такие 
слова: «ну понятно, у нее то 
и то, потому что она - жена 
министра». а хочется, чтобы 
окружающие воспринимали 
и как самостоятельную еди-
ницу. кстати, на театральный 

проект «тритформат», кото-
рому восемь лет, вдохновил 
муж.

- Бизнес страшно было на-
чинать?

- Безумно! Через год со-
биралась его закрыть. если 
первые спектакли получалось 
продать, то потом - полупу-
стые залы, и начали уходить 
в убыток. Я не понимала ни 
как рекламу, ни как марке-
тинг делать. а потом взяла 
себя в руки и пошла учиться. 
окончила академию управле-
ния и поняла, как не утонуть. 
И сейчас нас все хотят. Спек-
такли продаются, большая га-
строльная деятельность.

- Название проекта - «То-
варищество театральных 
трудоголиков» - почти как 
у Никиты Михалкова. Слу-
чайность?

- нет. нужно было то, что 
на слуху. «тритэ» Михалкова 
нам нравилось, потому что 
и мы - актеры кино. И решили 
сделать вот такую вариацию. 
но только у него, в отличие от 
нас, «творчество, товарище-
ство, труд».

Вера ПОЛЯКОВА - о том, как перенесла COVID-19:

ДОСЬЕ «СВ»
Вера Полякова родилась в 1978 году в Минске. Окончила Бело-

русскую государственную академию искусств. Служила в драмтеа-
тре имени Горького и Театре имени Янки Купалы, в Театре-студии 
киноактера «Беларусьфильма». Преподает сценическое движение 

и фехтование на театральном факультете в БГАИ. Снималась в сериа-
лах: «Подсадная утка» (Анна Ивановна), «Работа над ошибками» (Не-

ля), «Воскресенье в женской бане» (Людмила), в известном в Беларуси 
сериале «Ой, ма-моч-ки!» (Вера Стрельцова). Замужем. Двое сыновей.

- Какое блюдо в вашем исполнении 
 супруг любит больше всего?

- он абсолютно непритязательный в пита-
нии. спрашиваю, чего хочет. отвечает: «Что 
ни приготовишь - все съем». а сам вкусно 
готовит телятину, запеченную с горчицей, 
и жареную картошку. и лучше всех делает 
салат оливье и селедку под шубой. Всей 
семьей очень любим индейку. Это один  
из наших любимых видов мяса. напри-
мер, отбивные. запекаю в молоке в духов- 
ке. называется «бризольки». Хотите ре-
цепт?

берете филе индейки. нарезаете кусоч-
ками. отбиваете любым молоточком: дере-
вянным или железным. потом добавляете 
грузинские специи: хмели-сунели, приправы 
для мяса и птицы. обваливаете отбивные 
в муке, а потом в яйце, взбитом со сванской 
солью. слегка обжариваете. кладете на ке-
рамический противень. не смазываете ника-
ким жиром. и заливаете молоком. В духовку 
минут на двадцать, сверху - фольгу. отбив-
ные получаются не жареными, а тушеными, 
что полезнее. Влажноватыми и сочными. 
просто тают во рту!

бризолЬки Для министра КУЛИНАРНАЯ КНИГА

- Вы нередко говорите о том, что жена должна удивлять му-
жа. Делаете это?

- конечно. мне это легко, потому что артистка. на праздники что-
нибудь сочиняю. нравится организовывать дни рождения детей, 
тематические вечеринки. как-то муж спросил: «Что подарить тебе 
на день рождения?» конечно, могла бы попросить шубку. но для 
меня это не так важно. тем более что в моде искусственные шубы. 
и я ответила: «подари впечатление. такое, чтобы на старости лет 
было о чем вспомнить». и на мое 40-летие мы поехали в несвижский 
замок. на ночную экскурсию. и ночевали прямо в замке. было так 
интересно! Хохотали и кричали от страха. и мы, и дети.

НОЧЬ В ЗАМКЕ

«криЧали и ХоХотали от страХа»
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КАЗАЛОСЬ, УЖЕ ВСЕ - ЖИЗНЬ КОНЧЕНА

Руководитель театра сама занята почти во всех постановках. 
В «Брачном договоре» играет жену главного героя Шифру...

…а в бродвейской 
комедии  
«На том же месте 
в будущем году...» 
красотку Стеллу.
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Борис ОРЕХОВ

■■ Такой■вердикт■вынес■по■россий-
скому■делу■спортивный■арбитраж-
ный■суд■в Лозанне■(CAS).

Отечественные спортсмены не смо-
гут выступать под национальным 
флагом и использовать гимн страны 
на международных соревнованиях 
до 16 декабря 2022 года. Кроме того, 
Российское антидопинговое агентство 
(РУСАДА) признано не соответствую-
щим кодексу WADA и обязано выпла-
тить ему больше миллиона долларов 
за судебные издержки. Также в России 
в течение этого срока запрещено про-
водить международные турниры, а те, 
что уже назначены, следует перенести 
в другие страны, но с оговоркой: «если 
будет такая возможность».

- Решение CAS закрепляет тенден-
цию на политизацию движения, к со-
жалению. Спортсмены и болельщики 
не должны становиться заложниками 
грязных русофобских игр, - считает 
член■Комиссии■ПС■по■информаци-
онной■политике■Леонид■Слуцкий.

Вердикт, безусловно, суровый и тен-
денциозный. Правда, могло быть еще 
хуже. Ведь WADA требовало припа-
ять нам четыре года, аж до Олимпиа-
ды-2024 в Париже. Но CAS не пошел 
на поводу и в одном из моментов во-
обще стал на нашу сторону и отверг 
принцип коллективной ответствен-
ности. А это значит, что «чистые» рос-
сийские спортсмены смогут участво-
вать в Олимпийских играх на общих 
основаниях, не проходя унизительную 
процедуру персональной фильтрации, 
как это было перед Играми в Рио-де-
Жанейро и Пхенчхане. К тому же на 
форме можно будет наконец использо-
вать цветовую гамму национального 

триколора и слово «Россия», но рядом 
таким же или еще большим шрифтом 
обязательно должна присутствовать 
надпись: «нейтральный атлет». Вот 
такая графическая казуистика. Герб 
России опять же нельзя, но символику 
ОКР - можно. И на том спасибо. 

- На все остальные соревнования, 
включая европейские первенства, 
ограничения не распространяются, - 
пояснил глава■Минспорта■РФ■Олег■
Матыцин.

- Конечно, прекрасно, что не четы-
ре года, а два. Факт отсутствия флага 
и гимна никак не повлияет на дево-
чек, они должны еще больше собрать-
ся и доказать всему миру свою силу. 
На костюмах будет российский три-
колор, что также придаст куража, - 
сказала президент■Всероссийской■

федерации■художественной■гим-
настики■и главный■тренер■сборной■
России Ирина■Винер-Усманова.

- Кто-нибудь может сказать, что За-
гитова■и Медведева представляли 
на последней Олимпиаде не Россию? 
Они для всех наши спортсмены, неза-
висимо от того, в каком формально 
статусе выступали. Так же будет и те-
перь, - считает олимпийский■чемпи-
он■по■фигурному■катанию■Алексей■
Ягудин.

О соревнованиях, которые у нас 
теоретически могут отнять. Это чем-
пионаты мира по пляжному футбо-
лу-2021 и волейболу-2022. Но это 
вряд ли случится. Во-первых, окон-
чательные решения отданы на от-
куп международным федерациям, 
а с ними у России прекрасные отно-

шения, особенно с ФИФА. Во-вторых, 
подготовка к турнирам уже началась, 
заключены спонсорские контракты. 
Рвать их, выплачивать неустойки - 
тоже не в интересах международных 
федераций.

Но один пункт вердикта CAS вы-
звал в России всеобщее справедливое 
возмущение. Он касается запрета по-
сещать в течение двух лет Олимпий-
ские игры и чемпионаты мира всем 
высшим руководителям, включая пре-
зидента страны.

- Этот пункт вызывает много вопро-
сов. В решении напрямую указывается 
президент. Не могу себе представить, 
что арбитры поддерживают решение 
распространить данные меры на главу 
суверенного государства. Мы занима-
ем позицию о недопустимости подоб-
ных подходов, - заявил руководитель■
ОКР■Станислав■Поздняков.

- Мы, конечно, сожалеем в связи 
с  этим решением. И относимся к нему 
негативно, - заявил пресс-секретарь■
президента■Дмитрий■Песков. - Но 
вместе с тем уже было отмечено на-
шими спортивными руководителями: 
главное, что атлеты получают право 
участвовать в международных сорев-
нованиях. Это поможет сохранять 
свою квалификацию и  форму, это 
чрезвычайно важно.

В решении CAS все-таки сделана 
оговорка, смысл которой таков: за-
прет автоматически теряет силу, если 
Президент РФ получит приглашение 
от высшего руководства страны, в ко-
торой проходят турниры. В том, что 
такие предложения поступят, можно 
не сомневаться.

ДВА сезонА Без ФЛАГА И ГИМнА

Борис ОРЕХОВ

■■ Солигорский■клуб■выиграл■
чемпионат■Беларуси.■

Это всего лишь второе «золото» 
горняцкого клуба. Предыдущий 
триумф датирован 2006 годом. 
Затем команду как сглазили. Из 
сезона в сезон повторялась од-
на и та же загадочная картина. 
«Шахтер» постоянно шел среди 
лидеров, подчас возглавлял тур-
нирную гонку, но всякий раз, 
когда до чемпионства оставался 
буквально шаг, что-то случалось. 
Или травмы выбивали ключе-
вых игроков, или на футболистов 
словно затмение находило и они 
пропускали необъяснимые голы. 

И вот спустя невыносимо дол-
гие для болельщиков пятнадцать 
лет «Шахтер» вновь празднует 
чемпионство. Проклятие пало.

- Ну что вы, какой тут секрет, - 
не скрывает радости председа-
тель■правления■клуба■Вадим■
Шумак. - Просто мы сделали все 
возможное, чтобы случилось то, 
о чем люди, болельщики меч-
тали. 

«Шахтер» давно имеет репу-
тацию одного из самых, если не 
самого финансово благополуч-
ного клуба Синеокой. Только на 
содержание основной команды 
в  этом сезоне потрачено, как 
сообщают источники, порядка 

пяти с  половиной миллионов 
долларов. По российским топ-
меркам немного. Но для Сине-
окой - очень щедро. По оценкам 
менеджеров, работающих в бе-
лорусском футболе, на зарплату 
игрокам ушло порядка трех с по-
ловиной миллионов. Но вложен-
ные деньги они окупили сполна, 
добыв себе чести, а клубу и горо-
ду - славы. Что дальше? 

- Дальше - подготовка к новому 
сезону, - улыбается главный■тре-
нер■Роман■Григорчук. - Сборы 
в Турции. А там - Лига чемпио-
нов. Это «золото» - не предел.

ПРоКЛЯТИе «ШАХТеРА» ТРИУМФ Михаил  
ЧЕРЕМУШКИН

■■ Сборные■наших■стран■
узнали■соперников■в от-
боре■на■ЧМ-2022.

Фортуна, как та сказоч-
ная избушка, опять повер-
нулась к россии передом. 
на блюдечке преподнесла 
нам соперников вполне се-
бе проходных  - Хорватия, 
словакия, словения, кипр 
и мальта. Жить можно. 

Хорватия - да, крепкий оре-
шек, но далеко не мировой 
гегемон. словакия свой пик 

прошла и держится за счет 
ветеранов. кипр и мальта - 
вечные футбольные гномы. 

- нечего обсуждать - из та-
кой группы нужно выходить 
на чемпионат мира. россия 
и Хорватия - фавориты, они 
и  поведут борьбу за  пря-
мую путевку, - убежден экс-
тренер национальной коман-
ды■Валерий■Газзаев.

- Хорватия стала слабее по 
сравнению с Чм-2018. нам 
в хорошем смысле повез-
ло, - считает комментатор■
Дмитрий■Губерниев.

Черт, как всегда, таится 
в деталях, безобидных на 
первый взгляд. марибор - 
имя этого небольшого го-
родка до сих пор заставля-
ет болельщиков неприятно 
поеживаться. как все радо-
вались, когда в отборочном 
стыке к Чм-2010 нам доста-
лась словения. сделаем ее 
одной левой! Вышло наобо-
рот - словенцы сенсационно 
разбили там нас. 

отборочный турнир будет 
как никогда скоротечным: 
три матча весной, осталь-
ные - осенью. прямую путев-
ку дает только первое место. 
Второе - опять стыки. 

- задача сложная, но 
 вполне по силам, при усло-
вии, что сильнейшие игро-
ки будут в строю и в нужных 
кондициях. зная Черчесова, 
уверен, что из недавних неу-
дач он сделает правильные 
выводы,  - не сомневается 
экс-наставник «спартака» 
и сборной■Олег■Романцев.

у белорусов компания 
зубастей нашей: бельгия, 
уэльс, Чехия, Эстония. Шан-
сов на первое место нет поч-
ти совсем . нужно ухватиться 
за второе. получится?

- с уэльсом и Чехией мы 
обязаны играть как минимум 
на уровне, - говорит тренер■
«Минска»■ Вадим■ Скрип-
ченко.

Наставник национальной■
сборной■Михаил■Мархель■
отнесся к жребию спокойно:

- кто попал, тот и попал. 
с уэльсом и Эстонией мы 
играли, знаем их силу. у нас 
хорошая молодежь - Юзеп-
чик,■ Лисакович,■ Бахар,■
Печенин, на них очень рас-
считываем. нас ждут инте-
ресные матчи.

если прикинуть, уэльс 
и  Чехия вряд ли сильнее 
албании, которой белорусы 
недавно проиграли путевку 
на евро. 

проХодной набор ЖЕРЕБЬЕВКА
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Пройтись с триколором парадом будет нельзя, но на трибунах гордость и поддержку  
можно выражать любыми цветами.

Дорога к кубку у футболистов была очень долгой, но теперь 
обещают не сбавлять обороты и штурмануть Лигу чемпионов.



15 - 21 января / 2021 / № 1 15

Понедельник Вторник Среда Четверг

Четверг Пятница Суббота Воскресенье

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Кс
ен

ия
 Т

ИМ
О

Ф
ЕЕ

ВА
/k

pm
ed

ia
.r

u

ТЕЛЕПРОГРАММА

- Я белоруска, вре-
менно живу в России. 
Слышала, что у  нас 
в  Синеокой появи-
лась национальная почта, 
с помощью которой мож-
но электронные письма от-
правлять в распечатанном 
виде. Так ли это и могу ли 
я пользоваться ею на тер-
ритории России?

- В начале года в Беларуси 
заработала национальная по-
чтовая электронная система, 
с помощью которой легко от-
править простое или заказное 
электронное письмо.

Придется зарегистриро-
ваться на сайте «Белпочты» 
и подтвердить свою личность 
цифровой подписью. После 
можно будет отправлять пись-
ма адресатам. Тем, кого нет 
в системе, сообщения распе-
чатают и доставят по обычной 
схеме.

Поскольку это онлайн-
услуга, то работает она не 
только на территории Бела-
руси и России, но и по всему 
миру.

Отправлять письма можно 
как с компьютера, так и с мо-
бильных устройств. Ограни-
чения - максимальный раз-
мер файла должен быть не 
больше тридцати страниц или 
десяти мегабайт. «Белпочта» 
гарантирует, что такое обще-
ние безопасно и конфиденци-
ально. В случае с заказным 
письмом адресату придет 
уведомление о доставке на 
указанные при регистрации 
номер телефона и электрон-
ную почту.

Единственное - услуга плат-
ная. Отправить простое элек-
тронное письмо будет стоить 
42 копейки (11 рос. рублей), 
а заказное - 1,5 белорусского 
рубля (около 43 рос. рублей).

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Березина, 

Бородино (с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy. Взять жизнь в свои 

руки. В России выпустили 
бионические протезы рук» 
(12+)

07.45 «Братская кухня 
(с субтитрами)». (12+)

08.30, 14.30 «Наши люди. Кирилл 
Коктыш (с субтитрами)» (12+)

09.15 «Потоп» (12+)
09.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

100 лет БНТУ. Где рождаются 
кадры будущего?» (12+)

10.00, 19.00 «ЧТО СКАЗАЛ 
ПОКОЙНИК» (16+)

12.15 «Карта Родины. Пуща, 
Серпухов (с субтитрами)». 
(12+)

12.45 «32 ДЕКАБРЯ» (12+)
15.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 

С РЕБЕНКОМ» (12+)
21.15 «Есть вопрос: а не вернуть ли 

Советский Союз?» (12+)
22.15 «МЫМРА» (12+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Беларусь - Россия. Как сделать 
единым образовательное 
пространство Союзного 
государства?» (12+)

00.15 «ДЕМИДОВЫ» (16+)
03.15 «ФОРТУНА» (16+)
04.45 «Свободный мир. Грифы 

Кавказа» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Брест, 

Кронштадт (с субтитрами)» 
(12+)

07.30 «RuBy. Программисты спасают 
жизни. Как витебские 
студенты помогают хирургам?» 
(12+)

07.45 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Наши люди. Владимир 
Афонский (с субтитрами)» (12+)

09.15 «Бора. История ветра» (12+)
10.00, 19.00 «ЧТО СКАЗАЛ 

ПОКОЙНИК» (16+)
12.15 «Карта Родины. Гомель, Гатчина 

(с субтитрами)». (12+)
12.40 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 

ПОСМОТРЕТЬ» (16+)
14.25 «Наши люди. Валентин 

Елизарьев (с субтитрами)» 
(12+)

15.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «МЫМРА» (12+)
17.30 «Потоп» (12+)
21.15 «Наши люди» (12+)
21.45, 02.45 «RuBy». (12+)
22.00 «БОЙ С ТЕНЬЮ» (16+)
00.15 «ФОРТУНА» (16+)
01.40 «Георгий» (12+)
03.15 «ЛУЗЕР» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35, 01.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.20, 05.35 «Карта Родины. 

Несвиж, Марьино 
(с субтитрами)» (12+)

08.50 «ПОТАПОВ, К ДОСКЕ!» 
Художественный фильм (0+)

10.35 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 
С РЕБЕНКОМ». Художественный 
фильм (12+)

12.30 «Карта Родины. 
Бобруйск, Коломна 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ЧТО СКАЗАЛ ПОКОЙНИК». 
Сериал (16+)

17.25 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

18.10 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 
ПОСМОТРЕТЬ». Художественный 
фильм (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «RuBy» (12+)
20.45 «БОЙ С ТЕНЬЮ-2: РЕВАНШ». 

Художественный фильм (12+)
23.05 «ЛУЗЕР». Художественный фильм 

(16+)
01.40 «Битва за Крым». 

Документальный фильм (12+)
02.45 «Наши люди. Владимир 

Афонский (с субтитрами)» (12+)
03.15 «БОЙ С ТЕНЬЮ». 

Художественный фильм (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35, 01.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.20, 05.40 «Карта Родины. 

Пинск, Истра (с субтитрами)» 
(12+)

08.50 «СЕМЕЙКА АДЫ». 
Художественный фильм (12+)

10.35 «МЫМРА». Художественный 
фильм (12+)

12.00 «Потоп». Документальный фильм 
(12+)

12.30 «Карта Родины. Тула» 
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ЧТО СКАЗАЛ ПОКОЙНИК». 
Сериал (16+)

17.25 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

18.10 «ХОЧУ В ТЮРЬМУ». 
Художественный фильм (16+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «БОЙ С ТЕНЬЮ-3: 

ПОСЛЕДНИЙ РАУНД». 
Художественный фильм (16+)

22.55 «32 ДЕКАБРЯ». Художественный 
фильм (12+)

00.45 «RuBy» (12+)
01.40 «Русский заповедник». 

Документальный фильм (12+)
02.45 «Наши люди. Сергей 

Кандыбович (с субтитрами)» 
(12+)

03.15 «БОЙ С ТЕНЬЮ-2: РЕВАНШ». 
Художественный фильм (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Чеслав, Неман 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy» (12+)
07.45 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Олег Кассин 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Граница. Россия, которая 

есть» (16+)
10.00, 19.00 «НА УГЛУ, 

У ПАТРИАРШИХ» (16+)
12.15 «Карта Родины. Кусково 

(с субтитрами)» (12+)
12.45 «РАДОСТИ И ПЕЧАЛИ 

МАЛЕНЬКОГО ЛОРДА» (6+)
14.30 «Наши люди. Олег Кассин 

(с субтитрами)» (12+)
15.15, 03.10 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «СНЕЖНАЯ КОРОЛЕВА» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Беларусь - Россия. Как сделать 
единым образовательное 
пространство Союзного 
государства?» (12+)

21.15 «Партнерство. Традиции 
и технологии: как Тверь 
с Беларусью подружились?» 
(12+)

21.45 «ХОЧУ В ТЮРЬМУ» (16+)
23.30, 00.15 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 

ПОСМОТРЕТЬ» (16+)
01.25 «Одинокий рай» (12+)
02.30 «Карта Родины. Кусково 

(с субтитрами)» (12+)
03.50 «БОЙ С ТЕНЬЮ-3. 

ПОСЛЕДНИЙ РАУНД» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Лошица 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy. Как поступить в вуз 

онлайн? Новый сервис для 
абитуриентов» (12+)

07.45 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Наши люди. Оксана Солопова 
(с субтитрами)» (12+)

09.15, 01.45 «Два океана» (12+)
10.00, 19.00 «НА УГЛУ, 

У ПАТРИАРШИХ» (16+)
12.15, 02.30 «Карта Родины. 

Царицыно (с субтитрами)» 
(12+)

12.45 «СНЕЖНЫЙ ЧЕЛОВЕК» (16+)
14.30 «Наши люди. Оксана Солопова 

(с субтитрами)» (12+)
15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «РАДОСТИ И ПЕЧАЛИ 

МАЛЕНЬКОГО ЛОРДА» (6+)
17.45 «Клуб экспертов. Час 

пик. Реабилитация после 
коронавируса. Как опять 
нормально жить?» (12+)

21.15 «ШУТ БАЛАКИРЕВ» (12+)
00.15 «ФОРТУНА» (16+)
04.00 «СНЕЖНАЯ КОРОЛЕВА» (12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Беларусь и Восточное 
партнерство: что дальше?» 
(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Мотоль 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy» (12+)
07.45 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Наши люди. Сергей Жилин 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Тихий ангел» (12+)
10.00, 19.00 «НА УГЛУ, 

У ПАТРИАРШИХ-2» (16+)
12.00 «Союзинформ» (12+)
12.15 «Карта Родины. Цирк 

(с субтитрами)» (12+)
12.45 «ДОМ СВИДАНИЙ» (12+)
14.30 «Наши люди. Сергей Жилин 

(с субтитрами)» (12+)
15.15, 02.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «СНЕЖНЫЙ ЧЕЛОВЕК» (16+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик.100 

лет БНТУ. Где рождаются 
кадры будущего?» (12+)

21.15 «Государственный интерес. 
Российско-белорусская 
интеграция: испытание на 
прочность» (12+)

22.10, 00.15 «КНЯЗЬ ВЕТРА» (12+)
00.30 «СНЕЖНАЯ КОРОЛЕВА» (12+)
03.15 «ШУТ БАЛАКИРЕВ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины. Иваново 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «RuBy. Взять жизнь в свои 

руки. В России выпустили 
бионические протезы рук» 
(12+)

07.45 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Наши люди. Родион Газманов 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Бора. История ветра» (12+)
10.00, 19.00 «НА УГЛУ, 

У ПАТРИАРШИХ-2» (16+)
12.15, 02.35 «Карта Родины. 

Коломенское (с субтитрами)» 
(12+)

12.45 «КНЯЗЬ ВЕТРА» (12+)
15.15, 03.10 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «ДОМ СВИДАНИЙ» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзный пульс. Какой будет 
интеграция?» (12+)

21.15 «БОЙ С ТЕНЬЮ» (16+)
23.25 «Бора. История ветра» (12+)
00.15 «БОЙ С ТЕНЬЮ-2: РЕВАНШ» 

(16+)
03.50 «БОЙ С ТЕНЬЮ-3 ПОСЛЕДНИЙ 

РАУНД» (16+)

18 января 19 января 20 января 21 января

14 января 15 января 16 января 17 января

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � В столицу Франции пока путь 
закрыт. Но в России, как в Греции, 
все есть. На Южном Урале можно 
погулять по «Лувру» и «Елисей-
ским полям».

4. ПОЗНАКОМИТЬСЯ 
С НАГАЙБАКАМИ

Живут в Париже даже не «парижцы», как называют себя 
жители, а... нагайбаки! Народ гордый и трудолюбивый. 
Говорят на двух языках: русском и нагайбакском (диа-
лекте татарского). Православные христиане. По легенде, 
жила в Ногайской орде красавица-принцесса Сююмбике. 
В 12 лет ее сосватали за казанского хана. Навстречу же-
ниху девочка отправилась в сопровождении 600 молодых 
людей из знатных семей. Сююмбике недолго была цари-
цей. Случились дворцовые перевороты, а позже Казань 
взял Иван Грозный. Красавицу отправили в Касимов, где 
выдали за местного хана. А воинам, сопровождавшим 
ее, запретили уезжать. Их поселили на Арской заставе. 
Те не расстроились, а так здорово повеселились с та-
тарскими девушками, что появилось многочисленное 
потомство - целый этнос. Говорят, слово «нагайбак» так 
и переводится: «стоянка ногайской орды». В XVIII веке на-
гайбаков записали как казаков. В 1813 - 1814 годах они 
участвовали в походе на Париж. Один из самых известных 
нагайбаков - Василий Суворов, отец известного полко-
водца и крестник Петра Великого. В 30 - 40-е годы XIX 
века император Николай I решил с помощью нагайбаков 
прекратить ссоры между башкирами и киргиз-кайсаками. 
На границе построили крепость и поселили туда героев. 
Так они оказались на Урале.

1. ПОБЫВАТЬ В ДОМЕ, 
ГДЕ ЖИЛ БЛЮХЕР

Музей в уральском Париже один-единственный. За-
то - с богатой историей. «Музей истории села Париж» 
занимает большой деревянный дом, построенный в 1896 
году. Владел им богатый купец Андрей Тинибаев. В 30-
е годы ХХ века его раскулачили, и дом отошел местной 
власти. С 1922 по 1977 год там располагалась школа, 
затем жили люди. А во время Гражданской войны в до-
ме устроили штаб маршала Василия Блюхера. Позже 

решили сделать музей. 28 октября 
1989 года музей открылся. Экс-

понаты занимают четыре зала. 
Там увидите, как выглядела ка-
зачья изба изнутри, узнаете 
о происхождении нагайбаков, 
посмотрите на фото лучших 
местных трактористов, ком-
байнеров, механизаторов, доя-
рок, телятниц и почтите память 
участников войн.

3. ПОИСКАТЬ ДЕРЕВЯННЫХ ИДОЛОВ
Если славитесь, как говорят в простонародье, 

«пространственным идиотизмом», то в уральском Париже 
будет проще, чем во французском. В первом улицы от центра 
расходятся лучами, а во втором они перпендикулярны друг 
другу и образуют квадрат. Это традиционная планировка 
для казачьих оборонительных укреплений. К сожалению, 
необычных деревянных домов XIX века почти не осталось. 
Все сгорели в пожарах. Зато на месте магазин с колорит-
ной вывеской - «Парижское сельпо». Она тут с 1973 года. 
А если шагнуть в местный парк, можно наткнуться на дере-
вянных идолов. Они бесхозно валяются в траве или, если 
зима, в снегу.

5. ПОСЛУШАТЬ 
«ЧИШМЕЛЕК»

Не только «Бурановскими бабушка-
ми» славится уральская земля. Есть 
еще и участницы ансамбля «Чишме-
лек». В переводе - «Родничок». Бабуш-
ки - звезды Парижа и окрестностей. 
Коллективу больше тридцати лет. И он 
«народный». Объездил всю страну. 
О «чишмельках», как хочется ласково 
их назвать, писали парижские журна-
листы. Старушки, в свою очередь, тоже 
в курсе западных новостей. Например, 
поддерживали «Бурановских бабу-
шек», когда те выступали на «Еврови-
дении» в Баку. Даже подарили озорную 
частушку: «Мы - парижские певуньи, 
очень весело живем, от бурановских 
подружек мы ни в чем не отстаем!» 
Перед каждым выступлением бабушки 
достают из старинных сундуков платья 
с красным орнаментом и украшения. 
Берут гармонь и поют песни.

2. НЕ ПРОПУСТИТЬ 
ВЗЯТИЕ БАСТИЛИИ

Главную достопримечательность, Эйфелеву башню, 
как и в столице Франции, видно издалека. Находится 
она в центре. Причем, посмеетесь, на улице Совет-
ской. Выглядит один в один как родственница, только 
меньше. Масштаб - 1:6. 
Высота - 50 метров, с 
18-этажный дом.

Построили уральскую 
красавицу в 2005 году. 
Перед этим инженеров 
с Златоустовского заво-
да отправляли во Францию. Мастера взя-
ли на вооружение не только технические 
навыки, но и национальные привычки. 
И в своем «Париже» подают теперь «кофе 
с круассанами». Правда, вместо послед-
них - местные сдобные калачи. А еще са-
лютами празднуют День рождения Парижа 
8 июля и День взятия Бастилии. Кстати, 
обе башни не стоят без дела. Французская 
служит для передачи теле- и радиосиг-
налов, а уральскую использует местный 
оператор связи.

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ 
В ПАРИЖ… НА УРАЛЕ

КАРТА РОДИНЫ
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В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 � Как добраться до уральского 

Парижа:
- На машине из Москвы - 1800 кило-

метров, 1 день 2 часа 40 минут. Ехать 
через Е22 и М7.

- Долететь из Москвы до Магнито-
горска самолетом. Затем - на автобусе 
в Париж: от 214 рублей, 1 час 45 минут.

 � Двухместный номер в гостинице - 
от двух тысяч рублей за сутки.
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У нас под 
Эйфелевой 

башней казаки 
прогуливаются. 

А иногда 
можно и гусей 

встретить.

Это сейчас в старой купеческой 
избе расположился музей, 
а еще во времена Гражданской 
войны здесь был штаб.
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Для красного маршала 
село стало почти родным.
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«ТРИ КОЛОДЦА»
Расположен в 50 км от Тулы, в двух 

километрах восточнее деревни Кру-
той Верх Узловского района.

По сути, ручей, образуемый им, 
служит притоком реки Шивороны.
Над тремя выведенными из земли 
трубами возвышается деревянный 
крест. Питьевую воду можно набрать 
из отдельного каменного колодца.

Как добраться: по трассе Москва –
Дон в сторону Богородицка. На ука-
зателе свернуть и далее прямо до ис-
точника.

CВЯТОЙ ИСТОЧНИК
В СЕЛЕ ДЕДИЛОВО

Расположен в 54 км от Тулы.
Паломники верят, что его воды ис-

целяют болезни желудка.
Вода течет из трубы.
Как добраться: по трассе на Кире-

евск после Кургана Славы, затем –
 налево 9-10 км.

СВЯТОЙ ИСТОЧНИК
В ПОСЕЛКЕ ДУБНА

Расположен в 55 км от Тулы.
Назван в честь великомученика Ге-

оргия Победоносца. Местные жители 
верят, что его вода помогает от разных 
недугов, особенно детям. Оформлен в 
виде деревянного колодезного сруба.

Как добраться: по трассе до посел-
ка Дубна.

ИСТОЧНИК СВЯТОГО 
НИКОЛАЯ ЧУДОТВОРЦА

Расположен в 67 км от Тулы.
Вода помогает избавиться, в первую

очередь, от головных болей, болезней
сердца и легких.

Говорят также, что к ее помощи
прибегают те, кто хочет хорошо вы-
дать замуж дочерей.

Источник представляет собой дере-
вянную купель, общую для мужчин и
женщин. Воду берут из деревянного
колодца.

Как добраться: ехать от Теплого по
дороге Лопатково – Ефремов 7 км до
указателя на с. Варваровка.

СВЯТОЙ ИСТОЧНИК 
В ЧЕСТЬ ДВЕНАДЦАТИ 
СВЯТЫХ АПОСТОЛОВ

Расположен примерно в 70 км от
Тулы.

По преданию старец Свирид от-
правил всех своих сыновей на Ку-
ликовскую битву, где все они по-
гибли. В день их похорон из земли
пробились 12 ключей. Для набо-
ра питьевой воды есть отдельный
сруб.

Есть купель в виде бревенчатого
домика.

Как добраться: проехать через центр
Венева и на развилке дороги повер-
нуть налево. Ехать до указателя на
источник.

СВЯТОЙ ИСТОЧНИК
В СЕЛЕ МИЛЕНИНО

Расположен в лесу в 70 км от Тулы.
Источник назван в честь Казанской

иконы Божией Матери – покровитель-
ницы немощных и страждущих в дни
тяжких испытаний. Считается, что его
вода способствует исцелению от болез-
ней глаз и головных болей. Источник 
оформлен в виде колодезного сруба.

Как добраться: до поселка Приуп-
ский по пути от Киреевска на Липки.
Далее - до Казанского храма в селе
Миленино. От храма до самого ис-
точника примерно километр.

СВЯТОЙ ИСТОЧНИК
В СЕЛЕ КОЛЮПАНОВО

Источник находится в 75 км от Ту-
лы.

По поверью на одном из склонов
оврага в окрестностях Колюпаново
блаженная Ефросинья собственными
руками выкопала небольшой кладезь,
и когда больные обращались к ней
за помощью, она часто говорила им:
«Берите воду из моего кладезя и бу-
дете здоровы».

Соответствующая надпись сейчас
есть возле источника, выход которого
закован для удобства в металличе-
скую трубу.

Оборудованы мужская и женская
купели.

Как добраться: свернуть по указа-
телю на источник в селе Колюпано-
во перед Алексином по Калужской
трассе.

СВЯТОЙ ИСТОЧНИК В ЧЕСТЬ 
ИКОНЫ БОЖИЕЙ МАТЕРИ
«ТРОЕРУЧИЦА»

Расположен в 100 км от Тулы.
Согласно поверью, его вода об-

ладает целебными свойствами от
последствий тяжелых операций и
увечий.

Вытекающая из-под алтаря храма
вода собирается в железобетонном
колодце. От храма до источника ведут
ступеньки.

Как добраться: ехать до Епифани,
далее - до Успенского храма на бе-
регу Дона.

РОДНИК
«ПРОЩЕНЫЙ КОЛОДЕЦ»

Д

Расположен в 140 км от Тулы, в селе
Грибоедово (Куликово поле).

По легенде его водой залечивал
свои раны Дмитрий Донской.

Источник благоустроен, террито-
рия выложена кирпичом, сделаны
ступени. Вода льется из труб. Есть
открытая и закрытая купели.

Как добраться: по трассе Москва –
Дон ехать до указателя «Куликово по-
ле», свернуть на дорогу, ведущую к Ку-
ликову полю, и еще 10 км до указателя.

ИСТОЧНИК ПРЕПОДОБНОГО
МАКАРИЯ ЖАБЫНСКОГО

Расположен в 150 км от Тулы рядом
со Свято-Введенской Макариевской
пустынью в деревне Жабынь.

По легенде святой старец во время
литовских набегов спас жизнь ранено-
му противнику, дав тому напиться из
источника, который забил на том ме-
сте, куда он ударил посохом о землю.

Считается, что вода эта помогает
при заболеваниях органов дыхания.
Территория благоустроена, есть кры-
тая купель.

Как добраться: не доезжая до Бе-
лева, повернуть по указателю на Жа-
бынь, ехать прямо до монастыря.
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Евгений БЕЛЯКОВ

КТО ПОЛУЧАЕТ 
БОЛЬШЕ И ПОЧЕМУ

Размер государственной пенсии 
зависит от нескольких факторов.

Во-первых, от возраста. Высокие 
пенсии получают те, кому больше 80 
лет. Им начисляется двойная фиксиро-
ванная выплата (она составляет почти 
6000 рублей), которая входит в состав 
общей страховой пенсии. Таким обра-
зом, большинство 80-летних получают 
около 20 тысяч рублей или больше.

Во-вторых, от профессии. Есть 
несколько категорий пенсионеров, 
которые получают больше, чем их 
ровесники. Например, военные. 
Но пенсии им платит 
не Пенсионный фонд 
России, а Министер-
ство обороны. При 
этом некоторые быв-
шие военные получают 
сразу две пенсии - во-
енную и гражданскую.

В-третьих, от стажа 
и официальной зарпла-
ты, которую человек по-
лучал, когда был в тру-
доспособном возрасте. 
Это общее правило для 
всех гражданских ра-
ботников, работающих 
вбелую. Чем выше зар-
плата, тем больше ком-
пания платит за человека 
страховых взносов. А те, 
в свою очередь, идут на 
выплаты пенсионерам. Поэтому в 
будущем, когда человек сам выходит 
на пенсию, он получает больше тех, 
кто зарабатывал меньше и платил 
меньше страховых взносов.

ВСЕХ ПОД ОДНУ ГРЕБЕНКУ?
Резонный вопрос. Что такое спра-

ведливость при выплате пенсии?
Когда всем платят поровну? Или 

когда все получают по заслугам?
Эксперты считают, что нынешняя 

система скорее уравнительная, чем 
наоборот.

- Коэффициент заме-
щения (отношение пенсии человека 
к его предыдущей зарплате) в Рос-
сии крайне низкий. Если пенсио-
неры, у которых в рабочий период 
была небольшая зарплата, получают 
50 - 70% от нее, то средний класс - всего 
15 - 25%, - говорит Евгений Биезбар-
дис, руководитель Центра анализа 
НПФ «Сафмар».

Это происходит из-за того, что в 
России действует несколько вырав-
нивающих инструментов. Один из 
главных - приведение фактически 
получаемой пенсии до прожиточ-

ного минимума пенсионера 
в регионе. Допустим, если 
человек заслужил пенсию 
 всего в 8 тысяч рублей, то 
ему в  обязательном порядке 
добавляют до 11 - 12 тысяч 
(средний размер по стране, 
в  разных регионах он отли-
чается). 

Конечно, ситуация с 
 экстремально низкими пен-
сиями во многом возникла 
не по вине граждан. В 1990-

е годы чуть ли не каждый второй 
 работал вчерную. Это привело к 
тому, что у многих людей почти не 
накопилось пенсионных баллов, не-
обходимых для получения нормаль-
ной пенсии.

НЕТ ГЛАВНОГО СТИМУЛА - 
ДОВЕРИЯ 
К ГОСУДАРСТВУ

С одной стороны, поддерживать 
бедных нужно. Это социальная за-
дача государства.

С другой - стремление к пенсион-
ной уравниловке демотивирует как 
работников, так и работодателей.

Зачем тогда вообще стремиться 
работать вбелую?

- Сейчас не создается никаких сти-
мулов, чтобы средний класс активно 
участвовал в этой системе. Им нет 
смысла платить страховые взносы, 
если государство за счет налогопла-
тельщиков и так всем добавит до 
прожиточного минимума, - пояс-
няет Евгений Биезбардис. 

По последним данным, в России 
до сих пор около 15 млн человек ра-
ботают всерую. То есть не платят 
страховых взносов вовсе или делают 
это по минимуму. Включая новый 
класс  предпринимателей - само-
занятых. 

- В будущем эти люди придут в 
Пенсионный фонд и потребуют, что-

бы им платили пенсию. Но почему 
государство должно это делать, если 
эти работники в свое время не пла-
тили взносы, то есть не оплачивали 
пенсии нынешних пенсионеров, в 
том числе своих родителей, бабу-
шек и дедушек? Это невыполнение 
межпоколенческого договора с на-
рушениями и обманом со всех сто-
рон: работников, работодателей и 
государства. Поэтому бюджет ПФР 
стабильно дефицитен, и законода-
тели вынуждены постоянно менять 
правила игры, - говорит Евгений 
Биезбардис.

В целом многие экономисты го-
ворят, что нынешняя система пен-
сионных баллов, которые зависят 
от стажа и официальной зарплаты, 
более-менее справедлива. Ведь она 
позволяет в старости получать боль-
ше тем, кто много работал и имел 
высокий официальный доход, с ко-
торого уплачивались все налоги и 
страховые взносы. Но, по словам 
эксперта, проблема в том, что мало 
кто из граждан верит в то, что го-
сударство сдержит свои обещания 
в будущем. 

НЭП: наша экономическая полоса

Все о наших 
пенсиях 

рассказываем 
на сайте.

Там же 
обсуждаем тему, 

делимся 
своими

 историями

Что лучше для пенсии:  
уравниловка 
или каждому по заслугам

Программа о том, 
что касается каждого! 

Слушайте «Экономику» 
по понедельникам 

и средам в 17.00  (мск)
на Радио «КП»

FM.KP.
RU

ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ
Почему работающие пенсионеры 
вынуждены платить взносы в ПФР?

А правда, если работающим пенсионерам не повышают пенсии, то по-
чему с них собирают страховые взносы? Не логично ли было отменить для 
них это? На первый взгляд было бы справедливо. Но выгоду в этом случае 
получат не они, а их работодатели. С каждого официально заработанного 
рубля они платят за сотрудников по 30 копеек во внебюджетные фонды, 22 
копейки из которых идут в Пенсионный фонд. Если освободить их от этих 
взносов, то сами работающие пенсионеры прибавку вряд ли получат плюс 
будут другие побочные последствия.

Во-первых, в бюджете будет меньше денег для выплат пенсий. Во-вторых, 
у самих работающих пенсионеров перестанут расти пенсионные баллы. А 
ведь от них в будущем (когда человек окончательно перестанет работать) 
будет зависеть, какой станет пенсия. При увольнении все пропущенные 
индексации компенсируют.

Будущая пенсия зависит от накопленных пенсионных 

баллов. Их начисляют индивидуально, исходя из офици-

альной зарплаты. Максимум, что можно заработать, - это 

10 баллов за год. Их дадут, если получать 122 тыся-

чи рублей в месяц или больше. Соответственно при 

зарплате в 24,4 тысячи рублей начислят только 2 балла. 

При зарплате в 61 тысячу - 5 баллов. После выхода на 

пенсию накопленные баллы снова переводят в рубли. 

Сейчас «курс» одного балла составляет 99 рублей. 

С каждым годом он растет на уровень индексации. 

В этом январе подорожал на 6,3%. Посмотреть, сколь-

ко баллов у вас накопилось, можно в личном кабинете 

на портале госуслуг или на сайте ПФР. 

Наглядная формула - в графике.

С января российские пенсионеры 
получили очередную прибавку. Их 
пенсии выросли на 6,3%. Правда, 
индексация пока положена только 
неработающим пенсионерам. Да и 
в абсолютных числах увеличение 
будет разным. У кого-то пенсия 
выросла на 500 рублей, у кого-то - 
на 1200. В будущем такая диспро-
порция будет увеличивать разрыв 
между бедными и богатыми пенсио-
нерами. Насколько это справедли-
во? Давайте разбираться.
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полянка

У пастуха Герасима и собаки Шарика с возрастом зрение немного 
ухудшилось. Помоги друзьям найти двух одинаковых коровок.

Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.

Зачеркни повторяющиеся буквы и узнай, 
как зовут обожаемую деревенскими котами корову.

Найди 10 отличий.

«Коровы - они будь здоровы!»
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Ярослав КОРОБАТОВр

Зараза учится 
распространяться 
все быстрее.

Женщина заболела
COVID-19 в апреле прошлого
года, когда проходила химио-
терапию в связи с лечением
злокачественной лимфомы.
Коронавирус проходил нети-
пично - ПЦР-тесты на про-
тяжении 4 месяцев давали
положительный результат на
SARS-CoV-2. Ученые секве-
нировали геном вируса, по-
лученный из образцов мазка
женщины, и обнаружили 18
новых мутаций вируса. Не-
давно препринт исследования
был опубликован в открытом
доступе. Смогут ли мутирую-
щие вирусы распространить-
ся на всю популяцию? Чего
следует опасаться? Проком-
ментировать результаты мы
попросили одного из авто-
ров исследования профессора
Центра наук о жизни Сколтеха
эволюционного биолога Георгия
Базыкина. 

ПОЧЕМУ ИЗМЕНЕНИЯ
НАКАПЛИВАЮТСЯ 
В УСКОРЕННОМ РЕЖИМЕ 

- Георгий Александрович,
у пациентки, образцы кото-
рой исследовала ваша коман-
да, нашли 18 мутаций SARS-
CoV-2. И одна из них - та
самая, которая была выявлена
у датских норок... (Подробнее
об истории со зверьками - на
сайте kp.ru.)

- Точнее, мы обнаружили
даже две мутации, которые
присутствовали у норок.

- Как это произошло? Штамм
коронавируса норок разошелся
так далеко или же в организ-
ме двух разных биологических
видов независимо друг от друга
произошли одни и те же мута-
ции вируса?

- Мы практически уверены,
что эти мутации случились в
организме пациентки незави-
симо. У вируса из пациентки
были собственные мутации.
То есть эволюционно эти из-
менения довольно далеко друг
от друга расположены.

- Связана ли активная мута-
ция вируса в ее организме с тем,
что пациентка проходила курс
химиотерапии?

- Это очень сложный вопрос.

Сейчас появилось несколько
работ, где показано, что люди
с подавленной иммунной си-
стемой накапливают мутации
в ускоренном режиме. Не ду-
маю, что дело в том, что они
получали какую-то химиоте-
рапию. Скорее всего, причи-
на именно в подавлении их 
иммунитета. Гипотеза заклю-
чается в том, что изменения
иммунного статуса пациента
приводят к тому, что в вирусе
полезными становятся те му-
тации, которые в общей по-
пуляции не возникают. Кроме
того, тут важно само время,
которое было в распоряжении
у вируса. Большинство случа-
ев COVID-19 протекают остро
и быстро - через пару недель
после заражения люди живой
вирус уже не выделяют. А в
случае с нашей пациенткой у 
вируса в распоряжении было
4 месяца для того, чтобы на-
капливать мутации.

СДЕЛАЮТ ЛИ
МУТАЦИИ ВАКЦИНУ
НЕЭФФЕКТИВНОЙ?

Ц Ц

- Что заставляет вирус ме-
няться?

- Любой вирус неизбежно
накапливает мутации, это
заложено в его биологиче-
ской природе. Каждый раз,
когда вирус сам себя воспро-
изводит, он может случайно
сделать это с ошибкой, это
и будет мутация - то есть из-
менение текста его генети-

ческого материала. Обычно
для коронавируса это проис-
ходит приблизительно раз в
две недели, то есть даже не-
много реже, чем он передает-
ся от одного человека к дру-
гому. А когда вирус остается
в одном и том же организме
долго, он успевает накопить
много изменений. Вдобавок 
к этому мы видим, что если
иммунитет подавлен, то мута-
ции копятся быстрее. Почему 
быстрее - не совсем понятно.

- Могут ли мутации сделать
вакцину неэффективной? 

- Можно осторожно наде-
яться, что на эффективность
вакцины эти мутации влиять
не будут. Мутации снизят эф-
фективность вакцины, если
иммунная система привитого
или переболевшего человека
уже не будет узнавать новый
штамм вируса. Буквально
пару дней назад стали появ-
ляться данные эксперимен-
тов, которые показывают, что,
по-видимому, даже британ-
ский вариант, который сейчас
быстро распространяется, с
точки зрения иммунной си-
стемы все тот же самый исхо-
дный SARS-CoV-2, и от него
работает та же самая защита.

ПОЧЕМУ В ДАНИИ 
УНИЧТОЖИЛИ 
17 МИЛЛИОНОВ НОРОК? 

- Но ведь случаи повторного
заражения все-таки бывают?

- Они редки. Как правило,

человек, переболевший од-
ним вариантом вируса, вско-
ре после этого даже другим 
штаммом болеть не будет. Но 
совершенно нельзя исклю-
чить, что мутации, которые 
могут случаться в будущем, 
будут менять антигенные 
свойства вируса - то есть то, 
как он выглядит с точки зре-
ния иммунной системы. Она 
перестанет его узнавать. Тог-
да придется обновлять состав 
вакцины, что мы сейчас каж-
дый год делаем с вакциной 
от гриппа. Но вообще надо 
подчеркнуть, что самый луч-
ший способ не дать вирусу 
приобретать новые мутации - 
сократить количество этого 
вируса на земле. Почему в 
Дании убили 17 миллионов 
норок? Не только для того, 
чтобы заразилось меньше лю-
дей: число случаев заражения 

от норок, скорее всего, все
равно было бы небольшим.
Главное опасение было в
том, что в этой большой по-
пуляции норок вирус будет
приобретать какие-то новые
мутации и свойства.

- Такое количество мутаций
в одном организме - это исклю-
чительный случай? Или надо
ждать, что такие мутации бу-
дут распространяться у всех?

- Эти 18 мутаций, которые
приобрела пациентка, надо
смотреть в контексте про-
исходящего в мире. Сейчас
известны тысячи, если не
десятки тысяч мутаций ко-
ронавируса. На этом фоне 18
мутаций - это капля в море.

- Чего нам ждать от SARS-
CoV-2 в будущем? 

- Мы уже видим, что он
становится более трансмис-
сивным, то есть легче пере-
дается. Есть новый британ-
ский штамм, который, как 
я опасаюсь, быстро захватит
мир. Что касается того, как 
мутации влияют на тяжесть
течения болезни, здесь нет
однозначных прогнозов. Ви-
русу по большому счету не
важно, как будет себя чув-
ствовать человек, которого
он заразит. Ему важно как 
можно скорее передаться
дальше. Можно надеяться,
что тот иммунитет, который
мы приобретаем на цирку-
лирующие сегодня вариан-
ты, будет работать долго и
останется устойчивым к но-
вым штаммам. Ну и будем
рассчитывать, что если ко-
ронавирус останется с нами
жить, то он станет чем-то
похожим на вирус гриппа.
То есть какая-то часть людей
будет им болеть каждый год.

Все 
о коронавирусе - 
в специальном разделе
на нашем сайте

Заражены
В мире  
В России  

Умерли
В мире  
В России  

Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за сутки

за сутки за сутки Чел.

По данным 
https://www.worldometers.info
 и стопкоронавирус.рф
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НОВЫЙ СМЕРТЕЛЬНО ОПАСНЫЙ ВИРУС
СOVID-19 НАНЕС УДАР 

ПО ВСЕЙ ПЛАНЕТЕ.
Миллионы людей оказались беззащитны 
перед атакой. В книге собрана самая
актуальная, жизненно важная информация
про коронавирус от специалистов ВОЗ
и ведущих российских медиков.

Вы узнаете, как защитить себя и свою семью.
Как помочь тем, кто в группе риска. Как жить в

условиях пандемии. Как побороть панику. Четкая
и емкая компетентная информация от ведущих российских

врачей, иммунологов, эпидемиологов, инфекционистов. 100% про-
веренные данные от профессиональных медиков. Информация ме-
няется каждый час, люди находятся под давлением огромного числа
фейков. В этой книге только проверенная информация, без домыслов.

Наглядная инфографика поможет каждому читателю 
разобраться в главных правилах профилактики 

и защиты здоровья.
Приобретайте в книжных магазинах,

p pна shop.kp.ru и labirint.ru.
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва,

ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264 Ре
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Во время пандемии вся надежда на врачей, поэтому авторитет 
медиков невероятно вырос - такие граффити на стенах, как в столице 

Малайзии Куала-Лумпур (на фото), тому подтверждение.

У россиянки нашли сразу 18 (!)
новых мутаций вируса ковида 

О массовой вакцинации,
которую объявил 

президент < стр. 2.
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Денис КОРСАКОВ

Между выходами в свет 
«Двенадцати стульев» и «Зо-
лотого теленка» прошло три 
года. Но кажется, что между 
ними - пропасть. Второй ро-
ман об Остапе Бендере печаль-
нее и серьезнее, и действие его 
разворачивается в другом, ста-
линском мире, где начались 
коллективизация, форсиро-
ванная индустриализация, 
«закручивание гаек» и «чист-
ки» (их называли «фильтром 
для классовых врагов» и «опе-
рацией по переливанию кро-
ви», в их ходе предполагалось 
лишить работы и отлучить от 
общества всех лиц с «непра-
вильным» происхождением - 
бывших дворян, священни-
ков, коммерсантов).

И Остап, погибший в фина-
ле первого романа и воскрес-
ший в начале второго, вышел 
из мира мертвых совершенно 
иным человеком: не веселым 
авантюристом и жуликом, а 
скорее романтическим (как у 
английских поэтов начала XIX 
века) героем с медальным про-
филем. Его сравнивали с дру-
гими персонажами «высокого 
демонического типа» - Волан-
дом и графом Монте-Кристо. 
Нового Остапа уже невозмож-
но представить водящим шаш-
ни с мадам Грицацуевой или 
рисующим фигуру сеятеля на 
плакате. Он не случайно гово-
рит о себе: «Я невропатолог, я 
психиатр. Я изучаю души сво-
их пациентов. И мне почему-
то всегда попадаются очень 
глупые души».

Самый въедливый ис-
следователь творчества 
Ильфа и Петрова Юрий 
Щеглов считал, что Бен-
дер терпит крах, когда 
сталкивается не с «ма-
леньким миром» мещан 
и приспособленцев (там 
он король, презрительно 
рассматривающий жал-
ких людишек), а с «боль-
шим миром», где строится 
идеальный социализм. Но 
ведь, в сущности, Бендер 
умнее почти всех, кого 
видит на своем пути: и 
тех, кто не хочет строить 
советскую власть, и тех, 
кто хочет. Ближе к фина-
лу романа он встречается 
в вагоне поезда с восторжен-
ной молодежью; убежденные 
коммунисты Ильф и Петров 
называют ее «немножко гру-
бой, прямолинейной, какой-
то обидно нехитрой» - но не 
могут скрыть, что на самом 
деле она довольно глупа. И 
у нее в советской стране есть 
будущее, а у Остапа Бенде-
ра - нет. Выдающийся ум и 
блестящее остроумие есть, 
деньги есть, а будущего - 
никакого. Он заслужил свой 
миллион, он наказал Корей-
ко (человека по-настоящему 

подлого и циничного), сочув-
ствие читателя на его сторо-
не, и он должен уйти с на-
градой - а не получится. Удел 
романтического героя, воз-
вышающегося над толпой, - 
одиночество и потери. Финал 
«Золотого теленка» в детстве 
кажется обидным, в юности - 
вымученным, а потом вдруг 
понимаешь, что он ложится 
в роман как влитой.

Может, из-за всего это-
го «Золотой теленок» менее 
популярен, чем «Двенадцать 
стульев». Его экранизировали 
всего раза три, а по мотивам 
«Стульев» сняты два десятка 
фильмов в СССР и за рубежом 

(известны даже киноверсии, 
вышедшие в нацистской Гер-
мании, на Кубе и в Иране). 
Но, к счастью, его все еще чи-
тают, а многие так и помнят 
почти наизусть.

ОН МОГ СТАТЬ 
УПРАВДОМОМ

Изначально Ильф и Пе-
тров собирались назвать ро-
ман «Великий комбинатор». 
В основе была история, от 
которой в окончательном 
варианте осталось ровно две 
строчки. Попутчики Бендера 
в поезде обсуждают новость: 

«Разыскиваются наследники 
американского солдата Гар-
ри Ковальчука, погибшего в 
тысяча девятьсот восемнад-
цатом году на войне. Наслед-
ство - миллион!» По замыслу 
соавторов, Бендер на протя-
жении романа искал девушку, 
которую собирался выдать за 
наследницу этого солдата.

Более того: похоже, Бендер 
в этом ненаписанном романе 
действительно «переквалифи-
цировался в управдома». По 
крайней мере второй главной 
сюжетной линией 
было строитель-
ство нового 

дома в Москве. Ради него со-
бирались снести старый дом. 
И Остап принимал во всем 
этом активное участие. Со-
хранились записи, сделанные 
соавторами: «Весенний слух 
об управдомах. Вокруг дома, 
как шакалы, ходят члены-
пайщики кооператива. Они 
прячутся друг от друга и ин-
тригуют. Множество жизней и 
карьер, которые зависят от но-
вого дома… Силы, поднятые 
Остапом против постройки. 
Жильцы дома, подлежащего 
разрушению. Учреждение, 
которое не хочет выехать, по-

тому что при этом его обяза-
тельно выгонят из Москвы»…

ПИКЕЙНЫЕ ЖИЛЕТЫ
Но от этого плана быстро от-

казались. Судя по всему, ле-
том 1929 года, после поездки 
в Ярославль, Ильфу и Петрову 
пришла в голову мысль отпра-
вить Бендера в путешествие по 
России на старом автомобиле. 
А непосредственным толчком 

стала встреча с колорит-
ным ярославским 

шофером по фа-
милии Сагассер. 
В записных 
книжках Иль-
фа есть строки: 
«Чуть суд - при-
зывали Сагассе-

ра - он возил всех 
развращенных, 

других шоферов не 
было» и «Шофер блуж-

дал на своей машине в поисках 
потребителя». Этот самый Са-
гассер, о котором история не 
сохранила никаких сведений, 
и стал прообразом шофера из 
«Золотого теленка», фамилия 
которого в черновиках была 
Цесаревич, а в окончательном 
варианте - Козлевич.

Куда автомобиль мог вез-
ти Остапа? Ну, конечно, в 
Одессу - город, откуда родом 
были и Ильф, и Петров (они 
оба провели там детство и мо-
лодость, но познакомились 
только взрослыми людьми в 
Москве). Одесса в качестве 
основного места действия фи-
гурировала во всех черновиках 
«Золотого теленка», и лишь в 
последнем варианте авторы 
везде поставили прозрачный 
псевдоним Черноморск. Так 
Одессу называл еще Шолом-

Алейхем в своих очерках «Ти-
пы «Малой биржи», опублико-
ванных в 1892 году.

Например, старичков в «пи-
кейных жилетах» Ильф и Пе-
тров прямо позаимствовали из 
реальности. Это были бывшие 
биржевики и негоцианты, при 
советской власти оказавшиеся 
не у дел. Они действительно 
носили жилеты из ткани пи-
ке, чесучовые костюмы и со-
ломенные канотье; одесситы 
в просторечии почему-то на-
зывали их «лепетутниками». 

«УЗНАЮ БРАТА КОЛЮ»
В книге Ильфа 

и Петрова много 
моментов, кото-
рые современно-
му читателю по-
нятны не до конца. 
К счастью, на свете 
есть выдающаяся 
работа литературо-
веда Юрия Щегло-
ва «Романы Ильфа 
и Петрова. Спутник 
читателя» - там под-
робно комментиру-
ются и «Двенадцать 
стульев», и «Золотой 
теленок».

Например, «дети 
лейтенанта Шмидта» не слу-
чайно появляются на страни-
цах книги, действие которой 
разворачивается в 1930-м. 
Именно тогда широко отме-
чали 25-летие революции 1905 
года, и фамилия Петра Петро-
вича Шмидта, который руко-
водил восстанием на крейсере 
«Очаков» и был потом за это 
расстрелян, звучала особен-
но актуально. Впрочем, в 20-е 
годы множество проходимцев 
действительно выдавали се-
бя за родственников видных 
революционеров и коммуни-
стов - есть истории о «бра-
те Луначарского» или «сыне 
Чичерина».

В 1917 году любовница лей-
тенанта Шмидта (настоящая) 
Зинаида Ризберг обратилась к 
Дзержинскому и вытребовала 
у него персональную пенсию 
как «любимая женщина героя 
революции»; потом она напи-
сала о Петре Шмидте книгу, 
выступала с воспоминаниями 
на вечерах - в общем, практи-
чески превратила статус «под-
руги героя» в профессию.

Кстати, у лейтенанта Шмид-
та действительно был сын, его 
звали Евгений, в 1905 году ему 
было 17 лет, и он участвовал 
в восстании рядом с отцом. А 
во время Гражданской войны 
сражался на стороне белых и 
в конце концов эмигриро-
вал сначала в Турцию, по-
том в Чехословакию, а затем 
во Францию. Наличие сына 
у Петра Шмидта советские 
биографы не скрывали, а вот 
то, что с ним случилось после 
революции, не афишировали. 
Поэтому выдавать себя за от-
прыска лейтенанта жуликам 
было необыкновенно удобно.

Читайте на сайте 
«Какие фильмы выйдут в 2021 году: 

главные премьеры»
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Лучшая экранизация романа - фильм Михаила Швейцера (1968 г.):
Бендер - Сергей Юрский, Паниковский - Зиновий Гердт, 

Балаганов - Леонид Куравлев, Козлевич - Николай Боярский.
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В Венгрии тоже сняли свою версию, 
в которой Великого комбинатора 

звали Оскар (Иван Дарваш, в центре). 
Слева, надо полагать, 

Паниковский, справа - Балаганов.

1970 год, 
«12 стульев» 

по-американски. 
Остап - Фрэнк 

Ланджелла. Надпись 
на плакате: «Я потерял глаз 

и ногу в Зимнем дворце 
(видимо, при штурме. - 

Ред.), оставьте и вы мне 
что-нибудь...»

90 лет назад, в январе 
1931 года, началась 

публикация великого 
романа Ильи Ильфа 
и Евгения Петрова 
«Золотой теленок».

Дата
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Настоящий 
сын лейтенанта 
Шмидта 
бежал в Турцию
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Константин ГЛЫБА

В очередном сезоне 
«Танцев со звездами» 
спляшут Дмитрий 
Дюжев, Екатерина 
Гусева, Давид 
Манукян и другие 
известные личности.

В прошлом году этот про-
ект отметился рекордным 
количеством заразив-
шихся коронавирусом 
участников. Сейчас 
организаторы по-
обещали усилить 
меры контроля за 
охраной здоровья, 
уговорив прий-
ти в проект кучу 
звезд кино и шоу-
бизнеса. Участ-
никами 12-го се-
зона стали звезды 
«Бригады» Дмитрий 
Дюжев и Екатерина 
Гусева, рэперы Алек-
сандр Степанов (он же 
ST) и Давид Манукян 
(он же DAVA и он же же-
них Ольги Бузовой), а также 
двукратный участник «Ев-
ровидения» Сергей Лазарев, 
актрисы Катерина Шпица и 
Янина Студилина, их колле-

ги Антон Шагин, Игорь Мир-
курбанов, Евгений Морозов и 
Дмитрий Лысенков.

Помогать артистам осваи-
вать танцевальное искусство 
призваны профессионалы: 
Евгений Папунаишвили, 
Мария Смольникова, Денис 
Тагинцев, Инна Свечникова, 

Дарья Шелыганова, Екате-
рина Осипова, Ольга Ни-
колаева, Евгения Толстая, 
Ульяна Максимкина, Ми-
хаил Щепкин и Дарья Палей.

Главным хореографом и 
режиссером шоу стал Ва-
силий Козарь, известный, 
скажем так, смелым творче-
ским подходом. Интересно, 
что Козарь придумает для 
участников шоу строгого 
федерального канала? Уже 
известно, что со смелыми 

номерами согласились 
выступить Катерина 
Шпица (в леопардо-
вом боди) и Екатери-
на Гусева (в бикини). 
Чем ответят Сергей 
Лазарев и Дмитрий 
Дюжев?!

Вести шоу который 
год подряд будет Ан-
дрей Малахов. Оценят 

навыки участников ар-
битры: Дарья Златополь-

ская, Николай Цискарид-
зе и известные по работе в 

шоу «Танцы» на ТНТ Егор 
Дружинин и Гарик Рудник.

Танцы 
со звездами», 

с 17 января 
по воскресеньям, 

вечер.
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Не каждая девушка способна взвалить на свои 
плечи непосильный груз в виде Николая Цискаридзе, 

но в этом шоу и не такое увидишь.

Окончание.
Начало < стр. 1.

Пару Сергею составит известная 
в качестве соведущей шоу «Голос. 
Дети» актриса и певица Аглая Ши-
ловская.

Во-вторых, судейский состав тоже 
довольно свежий. И, можно сказать, 
экспортированный из шоу «Ледни-
ковый период» - у седьмого сезона 
проекта были отличные рейтинги, 
поэтому весьма логичным смотрится 
появление Алексея Ягудина и Ни-
колая Цискаридзе среди арбитров 
«Я почти знаменит». Пару мужчинам 
составит Жанна Бадоева, ведущая 
шоу «Жизнь других».

В-третьих, телепроект предпола-
гает активное вовлечение обычно 
инертных судей в процесс съемки. 
Так, Алексей Ягудин здесь не только 
выставляет оценки, но и катается 
на крошечном велосипеде, ходит на 
ходулях и отжимается на гвоздях.

- Я всю жизнь просидел в холо-
дильнике! - причитает арбитр, наме-
кая на бесконечные тренировки на 
льду. - Дайте мне в тепле хоть чем-то 
позаниматься!

Николай Цискаридзе, носивший 
всю карьеру на руках женщин, те-
перь поменяется с ними ролями - од-
на из силачек проекта поприседает с 
бывшим премьером Большого театра 
на плечах.

Чем будут удивлять конкурсанты 
за 60 секунд отведенного на высту-
пление времени? Вариантов множе-
ство. К примеру, девятилетний атлет 
Леша Киселев из Свердловской 
области отжался в стойке на руках 
более 70 раз. А Жалсып Манзы-
ров из Бурятии расколол кулаками 
59 хребтовых костей крупнорогатого 
скота за 1 минуту. Еще один пред-
ставитель Бурятии, силач Рафаэль 

Кулиев, поставил два мировых ре-
корда - поднял пальцем гирю весом 
54 кило, а потом, стоя на гвоздях, 
поднял штангу весом 160 килограм-
мов за счет двух пальцев на правой и 
левой руке. Семья лучников из Крас-
ноярска, Евгений Горковка (кстати, 
участник шоу «Удивительные люди») 
с дочкой Софией, показали чудеса 
меткости и стрельбы на скорость. А 
блогер Михаил Иванов показал, 
как можно выплевывать воду ста-
канами, перед этим не набирая ее 
в рот.

Подготовил 
Егор АРЕФЬЕВ.

Часть «Бригады» 
и половинка Бузовой
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Дмитрий Дюжев, конечно, 
не ангел, но рядом с красавицей 

Марией Смольниковой 
у актера вырастают крылья.
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Давида Манукяна мы 
привыкли видеть рядом 

с Ольгой Бузовой, 
но в «Танцах» пару 
рэперу и блогеру 

составит Дарья Палей.

ПРАВИЛА
11 профессиональных 

танцовщиков составят 

пары с 11 звездами. 

Еженедельно пары изу-

чают новый танцеваль-

ный стиль, придумывают 

новые образы и зара-

батывают драгоценные 

баллы. Мастерство 

конкурсантов оценива-

ют профессиональное 

жюри и телезрители.

«Я почти знаменит».
С 17 января 

по воскресеньям, 
день.

 � УДИВИТЕЛЬНОЕ РЯДОМ
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Недавно Сергей Минаев 
исполнял шансон в проекте 

«Три аккорда», а теперь 
ведет шоу талантов.

Под бой талантов
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Хотя благородный 
металл считали могучим 
снадобьем веками, 
ученые только сейчас 
признали, что он 
реально лечит.

Испанские ученые из Универ-
ситета Ровира-и-Виргили, компа-
нию которым составили двое на-
ших соотечественников  - Елена 
Иванова и Владимир Баулин, 
обнаружили, что золото обезза-
раживает - действует как сильный 
антибиотик. Экспериментально 
продемонстрировали, что драго-
ценный металл убивает зловред-
ные микроорганизмы даже в тех 
случаях, когда традиционные анти-
биотики уже бессильны.

Отвратительные синегной-
ные палочки (Pseudomonas 
aeruginosa)  - грамотрицательные 
бактерии и даже такая дрянь, как 
грамположительный золотистый 
стафилококк (Staphylococcus 

aureus), гибли в среде, содержа-
щей наночастицы золота.

По словам ученых, химически 
инертный металл действует на 
бактерии физически, повреждая 
клеточные стенки. В результате 
чего микроорганизмы «деформи-
руются и сдуваются, словно воз-
душные шары, из которых выходит 
воздух».

Вряд ли средневековые алхими-
ки догадывались о бактерицидных, 
а стало быть, об оздоровительных 
свойствах золота, но в свои сна-
добья добавляли его регулярно - 
скорее всего, интуитивно, подо-
зревая, что благородный металл и 
на организм должен влиять как-то 
благотворно.

Некоторые так называемые 
эликсиры молодости, приготов-
ленные на основе золота, и в са-

мом деле давали потрясающие 
результаты. Возможно, случай-
но. А возможно, и за счет анти-
микробного эффекта. Диана де 
Пуатье, мистическая красавица, 
жившая в XVI веке, ярчайший тому 
пример.

Диана стала любовницей герцога 
Орлеанского, будущего короля 
Франции Генриха II, когда ей было 
уже 39 лет. Ему тогда едва испол-
нилось 20. Рассказывают, будто 
бы Генриху уступил свою фаво-
ритку отец - король Франциск I. 
«Подарок» выглядел столь свежо 
и привлекательно, что не просто 
порадовал, но еще и страстно по-
любился. Любовники не расста-
вались почти 20 лет. И наверняка 
продолжали бы не только деловое, 
но и интимное общение, если бы 
Генрих случайно не погиб на тур-

нире от удара копьем в глаз. Его 
любовнице тогда было 60 лет. Но 
выглядела она не более чем на 30.

Диана умерла в 1566 году в воз-
расте 66 лет, оставаясь внешне 
такой же молодой.

Поражаясь неувядающей Диа-
не, люди говорили, что она про-
далась дьяволу - выменяла душу 
на молодость. Те, кто не сильно 
верил в мистику, полагали, что 
сохранить красоту помогал осо-
бый режим дня. Вставала Диана в 
6 утра, принимала ледяную ванну, 
затем ездила верхом. Потом лег-
ко завтракала и опять ложилась 
спать. До легкого обеда. 
Косметикой не пользо-
валась. Мол, здоровый 
образ жизни и дал кон-
сервирующий эффект.

Спустя сотни лет ученые обна-
ружив останки Дианы, изучили 
ее кости и волосы. Оказалось, 
содержание золота в них повы-
шено в 250 раз. Наверняка не-
спроста. По мнению ученых, фа-
воритка употребляла напитки, к 
которым было примешано золото. 
Но переусердствовала, омолажи-
ваясь им. Современники расска-
зывали о необычайно светлом ли-
це фаворитки, которое совсем 
побелело за несколько месяцев 
до ее смерти. Что указывало на 
анемию, вызванную отравлением 
организма золотом.

Сергей КИРИЛЛОВ

На «Матч ТВ» 
вводят лексическое 
воздержание.

В сети появился спи-
сок иностранных слов, 
которые необходимо 
«фильтровать» коммен-
таторам телеканала во 
время спортивных ре-
портажей. Список до-
вольно обширный, и 
он разбит на три кате-
гории. 

В первой - слова, «до-
пустимые к употребле-
нию в эфире», которые 
уже прижились в рус-
ском языке: арбитр, аут, 
плеймейкер.

Во второй - в основ-
ном термины, которые 
можно употреблять 
«только в специализи-
рованном поясняющем 
контексте», типа дубль-
вэ (схема расположения 
футболистов на поле), 
дерби, челлендж. Или 

даже реджиста (в Ита-
лии так называют клю-
чевого футболиста в 
центре поля), треквар-
тиста (тоже созидатель-
ный игрок, но не закре-
пленный на какой-то 
позиции, словом, «сво-
бодный художник») или 
фантазиста (самый тех-
ничный и креативный 
футболист).

И наконец, есть тре-
тья категория, в которой 
порядка четырех десят-
ков слов, находящихся 
под запретом. В ней есть 
неологизмы-паразиты 
типа лайкать или Ок, 
ок. Но попробуем пере-
вести с «футбольного» 
на русский некоторые 
другие термины, кото-
рые тоже встречаются 
в репортажах довольно 
часто.

«А скажи 
чё-нибудь на 
комментаторском!» 

Андердог - команда, 
которая имеет гораздо 
меньше шансов на по-
беду, аутсайдер.

Ассист - голевая пе-
редача.

Бэкграунд - карьера, 
предыдущие достиже-
ния футболиста.

Кипер - голкипер, 
вратарь.

Мидфилдер - полуза-
щитник.

Ноунейм - новичок.
Покер - четыре гола 

в одном матче одного 
игрока.

Сейв - когда вратарь 
спасает ворота.

Стоппер - опорный 
полузащитник или за-
щитник.

Таргетмен - очень 
высокий и сильный 
форвард типа Дзюбы, 
таких у нас называют 
«столбами».

Хав - полузащитник.
А наш «Вопрос дня» 

в тему < стр. 3.

Клуб любознательных

Доктор, дайте мне 
золотую пилюльку!

Читайте 
об удивительных 
открытиях 
на сайте kp.ru

Полный список 
не рекомендуемых 
для репортажей слов - 
на сайте kp.ru.

КСТАТИ
«Матч ТВ» начинает транс-

лировать матчи Национальной 
хоккейной лиги. А там сплошные 
овертаймы (дополнительное 
время), буллиты (штрафные 
броски), лайнсмены (судья на 
линии) и те же ассисты. Посмо-
трим, как наши комментаторы 
будут выкручиваться… А осо-
бый интерес вызывает воскрес-
ная игра, в которой «Питтсбург» 
Евгения Малкина будет при-
менять форчекинг (активный 
отбор шайбы в зоне соперника) 
против «Вашингтона» Алексан-
дра Овечкина.

«Матч ТВ» покажет 
в прямом эфире

17  января. 
3.05 (мск). Хоккей. НХЛ. 
«Нью-Йорк Рейнджерс» - 
«Нью-Йорк Айлендерс». 
20.20 (мск). «Питтсбург 
Пингвинз» - «Вашингтон 
Кэпиталз».Ви
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Такие 
игроки, 

как Артем Дзюба 
(в центре), ценятся 
по всему миру. Их 

не сдвинуть на поле, 
не перепрыгнуть...
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В Средние века кра-
савицами считались 
женщины, обладавшие 
24 характерными при-
знаками.

� Длинными: тело, 
волосы, пальцы.

� Короткими: зубы, 
уши, ступни.

� Узкими: рот, та-
лия, щиколотки.

� Полными: руки, 
бедра, икры.

� Маленькими: нос, 
грудь, голова.

� Белыми должны 
быть: кожа, зубы, ру-
ки.

� Черными: глаза, 
брови, ресницы.

� Красными: губы, 
щеки, ногти.

Судя по дошедшим до 

нас портретам, Диана де 
Пуатье сочетала в себе 
чуть ли не все эталон-
ные параметры красоты 
того времени, которые 
вроде бы не сильно 
отличаются от нынеш-
них. Если внимательно 
присмотреться. Разве 
что пропорции и цвета 

некоторых мест жен-
ского тела  - максимум 
одного-двух  - могли бы 
быть немного другими. 
Но почему-то назвать 
Диану королевой красо-
ты язык не повернется. 
Современные фаворит-
ки выглядят иначе. Па-
радокс восприятия или 
издержки эволюции? 
Кто знает… Но что-то 
точно изменилось.

An
dr

ew
 B

er
sh

aw
/I

co
n 

Sp
or

ts
w

ire
 

vi
a 

G
et

ty
 Im

ag
es

Диана любила позировать 
обнаженной - такой ее 

и изобразил неизвестный 
художник в 1590 году.

Дзюба не «таргетмен», 
а «столб»

Спорт

А наш «Вопрос дня» 
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Задачка 
для читателя: 

Как будет по-русски: 
«Мидфилдер сделал ас-
сист на таргетмена, кото-
рый прокинул стоппера»?

 � КСТАТИ, О КРАСОТЕ

Всему свое время

Смайлик из НХЛ.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Парень спрашивает у сво-
его телефона:

- Алекса, скажи, почему у 
меня с девушками ничего не 
получается?

И слышит в ответ:
- Сири! Меня зовут Сири, 

идиот!
✱ ✱ ✱

Народная примета. Ес-
ли вы проснулись раньше 
будильника, значит, се-
годня выходной!

✱  ✱  ✱
Нашла эскизы татуировок,

которые сохраняла еще в 
универе.

Впервые радуюсь тому, 
что у меня не было денег.

✱  ✱  ✱
1917: захватить почту,

телефон, телеграф!
2021: заблокировать 

аккаунт в Твиттере!
В общем, если сделать

поправку на развитие 
технологий, особо ниче-
го не поменялось.

✱  ✱  ✱
На комбинезоне грузчика 

звездочками отмечено коли-
чество грыж.

✱  ✱  ✱
- Ну что же вы стоите 

в дверях? Ну не стесняй-
тесь, не стесняйтесь,
идите отсюда!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4.
«Правдивый рассказ больше
чем на ... не тянет». 8. Какой 
народный артист стал партне-
ром Ангелины Степановой по ле-
гендарному спектаклю «Милый
лжец»? 9. Соседка Тани Гроттер 
по комнате в Тибидохсе. 10. С
какой игрой связана травма
колена у Джоша Хартнетта,
из-за которой он оставил свои
мечты стать профессиональным
спортсменом? 12. «Истина в по-
следней инстанции» для чинов-
ника. 13. Взор из пушкинской
«Полтавы». 14. «Легчает рус-
ский быт из года в год, светлей
и веселей наш ... питейный».
16. Пихто из фразеологизма.
17. Камиль из «Квартета И».
18. Штанина у рубашки. 19.
Что штангист фиксирует? 22.
«Недавно прошла ... гадалок
и ясновидящих. Тысячи людей
остались без будущего». 23. Не-
достаток какого микроэлемента

в организме человека приводит
к остеоартрозу? 24. «Самая раз-
говорчивая» яичница. 25. «Без 
оружия» у братьев Стругацких.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Казнь ме-
дом и молоком у древних персов.
2. Во что угодил ногой инспектор
из фэнтези «Хранитель времени»?
3. «Выгул рюкзака». 5. Профес-
сия мужа героини мелодрамы
«Мосты округа Мэдисон». 6. Где 
мы устаем за зарплату? 7. «Тень 
Ленина» в годы эмиграции «во-
ждя мировой революции». 11.
Что «злые люди» предлагают
съесть тому, у кого «лицо слиш-
ком довольное»? 14. Кто из ми-
ровых эстрадных кумиров свою
первую песню посвятил Брижит
Бардо? 15. Нечто в отсутствии
всего. 16. Паломничество в 
царство Нептуна. 17. Какое со-
звездие «летит» навстречу Орлу?
20. Хвост из автомобилей. 21.
Полицейские «по вызову». 22.
Европейский похититель.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Афоризм. 8.
Кторов. 9. Гробыня. 10. Футбол. 12. Директива. 13. Зрак. 14.
Дом. 16. Дед. 17. Ларин. 18. Рукав. 19. Вес. 22. Забастовка. 23.
Селен. 24. Болтунья. 25. Пьеса. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Скафизм.
2. Контрабас. 3. Поход. 5. Фермер. 6. Работа. 7. Зиновьев. 11.
Лимон. 14. Дилан. 15. Пустота. 16. Дайвинг. 17. Лебедь. 20.
Затор. 21. Наряд. 22. Зевс.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью
смартфона

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть:
ТЕМА
ОТКЛИКИ
ЖАЛОБЫ ■ доставку

■  качество печатина

на статьи■ 

для публикации■ 

Редакция не несет
ответственности
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы 50057, 31470, 32353
Тип. №
■  Время подписания в печать

по графику - 17.00,
фактически - 16.30

■ ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА», 
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС»,
«ВЫБОРЫ-2021», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ»,

, , ,

«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО»,
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе.

Д , Д ,

Тираж этого номера: 181 481 экз.
Цена договорная

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2021. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: (495) 970-19-51.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ
В НОМЕР

Весь архив
анекдотов 
от «КП» -
на kp.ru

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Приятных вам выходных!

Тираж сертифицирован
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

■  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда»,
Старый Петровско-Разумовский проезд,
д. 1/23, стр. 1, 6-й этаж, Москва, 127287.
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями -
(495) 777-02-82,
факс - (495) 637-64-22; e-mail: kp@kp.ru;
Web-сервер: www.kp.ru;
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82;
e-mail: advert@kp.ru;
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

■  Учредитель, редакция и издатель газеты - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».
■  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

■  Главный редактор,
генеральный директор 
Владимир Николаевич
СУНГОРКИН.

■  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

■ РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:
О. НОСОВА 
(первый зам. главного редактора),
А. ГАНЕЛИН
(зам. главного редактора), 
А. ДЯТЛОВ 
(зам. главного редактора),

Л. ЗАХАРОВ 
(зам. главного редактора),
П. САДКОВ
(зам. главного редактора),
А. СЕМЕНЦОВ
(зам. главного редактора),
А. СЕДОВ (редактор отдела политики)

Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Пока эзотерики спорят, правильно ли
было встречать Новый год в красном

или синем, Юлия фотографируется возле
украшенной елки в очень красивом образе.
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Юлия БАРЗЫКИНА, 
25 лет, Самара:

- Занимаюсь всю жизнь хореографией, 
работаю фитнес-тренером, 

состою в международной ассоциации 
фитнеса и балета, артист танцевального 

проекта «Шарм». Владелица студии. 
Кроме этого, я работаю 

копирайтером, пишу тексты 
для бизнес-аккаунтов.
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Рекомендуемая цена
14 руб. 00 коп.

Давление – 741 мм рт. ст.
(норма января – 750)
Относительная влажность
воздуха – 80 % (норма – 83 %)
Ветер – северо-западный
4 м/с
Восход – 8:40 Закат – 16:39
Луна – убывающая
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